
AGP: Todos los Muertos de Atala 
ILUSTRACION PERUANA 

16 de mayo de 2024 • Nº 2702 
• Precio: 15 soles 
• Composición Fotográfica 

Morán está en 
todas pero no 
sabe nada. 
Harvey cal la 
sobre sus 
métodos. 
Castañeda no 
la vio y cayó 
redondito. . 
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SITUACIÓN INSOSTENIBLE 

Lima, 11 de mayo de 2024. 
Cada vez más dificil que se 

sostenga la presidenta. Desde un 
principio manifestó una serie de 
mentiras con el caso del reloj Ro
lex. Después se ha conocido que hay 
muchos presuntos que alcanzan a 
su hermano Nicanor, detenido por 
liderar una presunta organización 
criminal. El país ya no le cree nada 
por las reiteradas mentiras publicas 
expresadas y desmentidas. Por el 
bien del país (si algo le importa) la 
presidenta Boluarte debería consi
derar su renuncia, aunque su vocero 
lo descarte, porque no puede seguir 
tapando el sol con un dedo. Como 
dice el viejo refrán: Lo que mal co
mienza, mal termina. 

Roberto Castillejo lbarra 
DNI 08272875 

♦ Lo que empezó terriblemente
con el gobierno del maestro de
escuela.

RENUNCIA Y CÁRCEL 

Lima, 10 de mayo de 2024. 
La disminución del denominado 

"grado de Inversión" y el aumento de 
la pobreza configuran una situación 
que el gobierno no puede afrontar. 

Esto se debe no sólo a la inestabi
lidad política creada "al alimón" en
tre el Ejecutivo y el Congreso, cuyo 
único mérito para permanecer en 
el cargo, es haber sido elegidos por 
5 años. Saben que si la Presidenta 
es removida tendrán que convocar a 
Elecciones Generales e irse en el bre
ve plazo de seis meses, con el adiós 
al jugoso sueldo y todas las gollerías. 

¡Váyase! Cuando salga, al igual 
que varios de sus colegas que ya 
ejercieron el mandato, le caerá todo 
el peso de la Justicia. 

Váyase y no vuelva. Si lo hace, 
el pueblo probablemente no solo se 
lo agradezca, sino que el país dejará 
de ver en pantallas, todos los días, 
escándalos de una clase política, no 
solo corrupta, sino, de colofón, inca
paz e incompetente, tal como lo es a 

la fecha. 
Roberto Calderón Lizárraga 

estrcalderon@yahoo.com 

♦ Eso de renunciar al poder para ir
a la cárcel es un argumento poco
persuasivo.

POLARIZACIÓN Y nLOSENDERISMO 

Lima, 12 de mayo de 2024. 
Los terroristas eran relativa

mente pocos. Unos cuantos miles. 
Pocos en relación a la población 
total del país. Bastantes más eran, 
y son, los filo-terroristas. Esa gen
te que no interviene en atentados, 
pero considera justo o compren
sible la crueldad de esos actos. Y 
además apoyan o integran agru
paciones como el Movadef. La lu
cha contra Sendero Luminoso y el 
MRTA no se trató de un conflicto 
armado. Fue el ataque de un gru
po de fanáticos contra toda la so
ciedad. Eran gente obnubilada por 

rlSCal,Juez 
y Parte 

CARITAS 2701: Valquiria Súper Poderosa. 

una ideología absurda y cruel. La 
sociedad se defendió con las Fuer
zas Armadas y con agrupaciones 
rurales de defensa. En este accio
nar hubo ciertos excesos. Era difi
cil esperar una absoluta pulcritud. 
El enemigo no daba la cara y se 
camuflaba entre toda la población. 
Derrotar militarmente sentó las 
bases de un país al cual podían 
llegar inversiones. Eso empezó a 
cambiar hace unos años. La clave 

Pasar por agua tibia el filosenderismo trae consecuencias. En el caso del Pedro 
Castillo, fue su aliado. Rolando Breña, que sabe del tema, lo viene recordando. 

CARETAS/ MAYO 16, 2024 2 



El TC ya ordenó a La Victoria que no siga llevándose los carros, pero no pasa nada. 

:, del crecimiento es la inversión y si 
esta se contrae la pobreza vuelve 
a crecer. 

Francisco V al verde O bando 
valverde197o@yahoo.es 

♦ Después de 40 años de los
hechos, la sociedad no se pone de
acuerdo en una mínima narrativa.
Y más allá de la polarización sim
plona, persiste una vertiente
filosenderista como la que se aso
ció con Pedro Castillo.

LAS GRÚAS DE LA VICTORIA 
Lima, 5 de mayo de 2024. 

El viernes 3 de mayo estacione mi 
auto en el parque Hipólito Unanue 
ubicado en Santa Catalina, La Vic
toria; en un retiro que aparenta ser 
para estacionar autos. La grúa de La 
Victoria se llevó el auto al depósito, 
supuestamente por estar mal estacio
nado. No había algún cartel de prohi
bido estacionar ni línea amarilla. 

Al acercarme al depósito me 
coaccionaron a pagar S/ 685. De no 
retirar el auto, la infracción subiría 
a S/ 1511, es decir 30% más que el 
sueldo mínimo. 

En la Comisaría de 28 de Julio 
no me aceptaron hacer la denuncia 
por abuso y extorsión. Me dirigí a la 
municipalidad en la Av. !quitos y me 
hicieron esperar una hora para pro
porcionarme el libro de reclamacio
nes. Finalmente llame a INDECOPI 
donde me informaron que no podían 

3 CARETAS/MAYO 16, 2024 

tomar una denuncia de una entidad 
del Estado. 

En todo este periplo a pie pude 
observar el nefasto estado del dis
trito, personas tiradas en el suelo, 
huecos en todas las pistas, hombres 
pintando y reparando carros en la 
vía pública. No encuentro diferencia 
entre que un asaltante me pidiera 
mi billetera y me robe S/ 700 y el 
comportamiento de la Municipali
dad de la Victoria. 

No tengo el gusto de conocer al 
alcalde y tampoco quisiera conocer
lo, pero creo que por lo menos debe
ría ser auditado o investigado, pues 
su gestión deja mucho que desear. 

Enrique Escribens Heraud. 
DNI 08249084 

♦ No es la primera denuncia sobre
abusos similares. En febrero el TC
determinó la inconstitucionalidad
de estas sanciones desde La
Victoria, pues le corresponden al
MTC. ¿Qué pasó?

AGENDA PERDIDA 
París, 30 de abril de 2024. 

Encanecido por el desaliento, 
dejé de lado las noticias políticas 
que venían de mi patria. Hace 
poco, como un fumador que re
quiere nicotina, hice una pausa y 
navegué por varios sitios de infor
mación. La decepción es inmensa: 
un presidente elegido que intenta 
un risible golpe de Estado, un go-

bierno de transición acorralado por 
protestas, las acalla con violencia y 
mueren más de 40 ciudadanos. Ese 
gobierno deja de ser de transición, 
se acomoda en el poder y ejerce la 
corrupción más venal como estúpi
da que tenga recuerdo. Medios que 
culpan de toda desgracia reciente 
a un periodista convaleciente; y en 
fiscalías y juzgados todo se compra 
y todo se vende. ¿Y dónde están los 
ciudadanos? ¿Cuáles son ahora sus 
prioridades? ¿Y la anemia infantil? 
¿Y la educación? ¿Y la salud?; sos
pecho que, por ahora, la mayoría 
intenta sobrevivir. 

RuselLeón 
ruselleon@yahoo.com 

♦ Una agenda que se ha perdido
desde hace años, monopolizada
por los escándalos y una intermi
nable noche de cuchillos largos.
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400 Jóvenes Moqueguanos 
Estudian una Carrera Profesional 
Gratis, en la UCSM Virtual 
Gracias a Beca Esperanza Joven, una alianza 
estratégica entre la UCSM, Southern Perú y el 
Gobierno Regional de Moquegua. 

Luis Mario Sosa, es un joven mo 
queguano que tenía el sueño de 
formarse como profesional en Tra 

bajo Social, gracias a la Beca Esperanza 
Joven. Hoy, cursa su segundo año en la 
UCSM Virtual, combinando sus estudios 
con actividades laborales, aprovechando 
la flexibilidad de los horarios y la ense 
ñanza personalizada. Al culminar su for 
mación espera servir a la sociedad pro 
moviendo el cambio y el desarrollo de su 
entorno. 

Como él, 400 jóvenes de la Región 
Moquegua cursan estudios universitarios 
de manera gratuita gracias a la alianza es 
tratégica entre la Universidad Católica de 
Santa María, que aplica tasas solidarias; 
la minera Southern Perú quien financia 
y el Gobierno Regional de Moquegua, a 
cargo de las convocatorias y preselección 
para Beca Esperanza Joven. 

Los jóvenes beneficiarios ingresaron 
en marzo del 2023 a la UCSM Virtual y 
cursan las carreras profesionales de: 
Ciencia Política y Gobierno, Contabilidad, 
Diseño Gráfico Publicitario, Economía y 
Finanzas, Educación Secundaria, Inge 
niería Agronómica y Agrícola, Marketing 
Digital, Marketing y Gestión Comercial, 
Teología, Trabajo Social, Turismo y Gas 
tronomía. 

Beca Esperanza Joven les da la po 
sibilidad de estudiar en línea, con la ven 
taja de conectarse desde sus casas en 
diversas zonas de Moquegua, eliminando 
así los gastos en alojamiento, traslados y 
alimentación. Trasladarse para estudiar 
en Tacna o Arequípa muchas veces les 
impide acceder a una carrera. 

Para el Gerente de Desarrollo Comu 
nitario de Southern Perú, Felipe Gonzales 
Gonzales, la enseñanza reviste singular 
importancia para romper el círculo de po- 

Son 400 jóvenes beneficiados. 

Carreras incluyen Contabilidad, Diseño 
Gráfico Publicitario y Economía y 
Finanzas. 

breza. De allí que la empresa brinda opor 
tunidades a los jóvenes moqueguanos a 
través de becas integrales para su forma 
ción y se espera que, en un futuro muy 
próximo, asuman un rol protagónico en la 
solución de problemas y mejoramiento de 
la calidad de vida de la población; aspec 
tos prioritarios para la compañía. 

La UCSM Virtual es una universidad 
en línea e inclusiva, que cuenta con el res 
paldo académico y experiencia de la casa 
santamariana que tiene 62 años formado 
profesionales. Toda esta experiencia per 
mite aplicar una metodología actuante y 
dialogante en un ecosistema digital que 
se desarrolla en los laboratorios virtuales. 

Los contenidos y materiales que 
reciben los estudiantes en línea son 
preparados en el Centro de Producción 
Multimedia de Materiales Educativos de 
la UCSM, considerado el corazón de 
la Universidad virtual. Así como confe 
rencias audiovisuales, presentaciones 
digitales, videos tutoriales y demás he 
rramientas digitales interactivas. Este 
material ayuda a fortalecer el proceso de 
aprendizaje y permite asegurar la calidad 
educativa que reciben los estudiantes de 
la modalidad a distancia. 

El Dr. Alberto Briceño Ortega, Rec 
tor de la UCSM, asegura que Beca Es 
peranza Joven apuesta por el futuro de 
los jóvenes moqueguanos y del sur del 
país. Destacó además la innovación y 

Doctor Alberto Briceño Ortega 
Rector de la UCSM. 

metodología de enseñanza de la UCSM 
Virtual, basada en tres ejes: la flexibili 
dad de horarios, plana docente altamente 
capacitada e integrada por profesionales 
innovadores y emprendedores diestros 
en el manejo de plataformas virtuales, y la 
transferencia de experiencia al estudiante 
para su aprendizaje exitoso. 

SEMBRANDO ESPERANZA: El éxi 
to de la primera experiencia con Southern 
Perú, el Gobierno Regional de Moquegua 
y la Universidad Católica de Santa María; 
permitió establecer alianzas con otras 
empresas mineras que operan en el sur 
del país con quienes se ha ampliado el 
número de jóvenes beneficiarios a 700, 
este año. 

INVERSION: La UCSM invirtió más 
de un millón de dólares en tecnología 
para implementar su Centro de Produc 
ción Multimedia de Materiales Educativos, 
donde el primer año se elaboró 108 con 
ferencias interactivas audiovisuales, 504 
presentaciones digitales herramientas 
que utilizan los becarios. ■
Casa Santamariana, 62 años de 
experiencia. 
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E 1 ritmo de graves errores en 
los que incurre la presiden 
ta Dina Boluarte se supe 

ra cada semana. Entre los últimos 
destacan el despido de Carlos Oliva 
al frente del Consejo Fiscal, apa 
rentemente motivado por el pedido 
del alcalde de Lima Rafael López 
Aliaga, y el tira y afloja en torno 
al anuncio de las nuevas cifras de 
pobreza reveladas por el INEI. Eso 
de no darle a la gente "malas noti 
cias", la caricaturizó de inmedia 
to como una indolente María Anto 
nieta. 

El difícil trance de la detención 
preliminar de su hermano Nicanor 
Boluarte y su abogado Mateo Cas 
tañeda, precipitó más yerros. El 
martes 7, Boluarte citó a su despa 
cho al jefe de la División de Deli 
tos de Alta Complejidad de la PNP 
(Diviac), coronel Franco Moreno, 
quien reemplazó a Harvey Colcha 
do tras su suspensión en la quin 
cena de abril. Su decisión de disol 
ver al equipo especial de la Policía 
que apoyaba al Equipo Especial 
de Fiscales contra la Corrupción 
del Poder (Eficcop), el jueves 9, fue 
aparentemente respondido con el 
pedido madrugador al juez Richard 
Concepción Carhuancho del ope 
rativo de 88 detenciones y allana 
miento de 26 inmuebles, a lo que 
el magistrado accedió oficialmente 
minutos antes de las 5 de la maña 
na del viernes 10. 

Para seguir con la impronta 
de la todopoderosa fiscal Marita 
Barrcto, el operativo fue bautiza 
do como Valkiria-Jericó. Esta vez, 
la organización criminal, porque 
siempre hay una, fue denominada 
"Los Waykis en la Sombra". En el 
organigrama repartido desde muy 
temprano a la prensa, el coordi 
nador es Nicanor y por encima de 
él hay una silueta de mujer con 
un signo de interrogación. Humor 
involuntario. 

Por su parte, la visita inopina 
da que la presidenta hizo al estu 
dio de su abogado al día siguien 
te, mientras continuaba el allana 
miento, no hace más que confirmar 
un talante errático. 

Pero no hay chalhuanquina sin 
suerte. El fin ele semana tuvo de 
banda sonora el réquiem presiden 
cial tan interpretado en el Perú de 
los últimos años. Pero la entrada 

POL 1: ,, 
Castañeda fue detenido. En las semanas previas defendió en privado papel de Colchado. 

Waykisy 
Mientras errores presidenciales se multiplican, Dina 
suerte y el exministro Carlos Morán se pone al centro 

- .. •.'·•· .. ·.•·.· .....•. ·.·• h , 
De modo desconcertante, Boluarte visitó oficina allanada en Pardo. 
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en escena de personajes altamente 
polarizadores para la clase política 
le dieron a Dina una nueva bocana 
da de aire. 

El exministro Carlos Morán, 
que tiene en su contra tres denun 
cias constitucionales en el Congre 
so, es un actor de primera fila en la 
trama. Y su otrora jefe, Martín Viz 
carra, es señalado por el círculo de 
Castañeda como un gran instiga 
dor detrás de la misma. 

Según la versión, Vizcarra tiene 
interés en golpear a Castañeda 
porque es abogado de José Manuel 
Hernández, exministro que dela 
tó a Vizcarra por las presuntas coi 
mas que recibió como gobernador 
regional en Moquegua; de Antonio 
Camayo, empresario de los "Cue 
llos Blancos" vinculado al ex presi 
dente; y Juan Carlos Enciso, cola 
borador eficaz del caso Provías que 

"!JC,.!;::,,~L r,,,.\ft"Ü~..:; re N,Ni.c 
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tiene un golpe de 
de la trama. 

Desde la incomunica 
ción en la Prefectura, 
Castañeda pasó a la 
ofensiva. Sus argu 
mentos están en 
desarrollo, pero los 
inevitables audios 
pueden descarrilarlos. 

,,. 
1 ·~· 

Según Castañeda, Vizcarra se encuentra tras los bastidores pues él es abogado 
de tres testigos claves contra él. Coronel Harvey Colchado, en la cresta de la ola 

que devolvió 8/ 245 mil proceden 
tes de coimas. Los tres han canta 
do como jilgueros contra Vizcarra. 
Curiosamente, el pedido de deten 
ción contra Nicanor también toma 
en cuenta que conversó con el men 
cionado Enciso, antes de su caída, 
con la posibilidad de que enca 
bece Provías. Nicanor le dijo que 
"Dina tiene que hacer una buena 
gestión", pero Enciso no obtuvo el 
puesto. 

El exfiscal Castañeda, apurime 
ño como los Boluarte, ha sido abo 
gado de otros procesados como el 
fallecido Luis Castañeda en el caso 
Comunicore, y José Luna en el de la 
inscripción de su partido Podemos. 

CAYÓ REDONDITO 
CARETAS conversó con Cas 

tañeda el 2 de abril, dos días des 
pués del allanamiento a la casa de 
la presidenta. Fue un diálogo en 
off the record sin mayores revela 
ciones. Pero se justifica comentar 
uno de los puntos tratados por su 
relevancia dadas las actuales cir 
cunstancias. 

A pesar de que el equipo dirigi 
do por el coronel Harvey Colchado 
había participado en la diligencia, 
la del momento cumbre del comba 
zo en la puerta con el llamado "tori 
to", el abogado no mostraba enojo 
ni resentimiento contra Colchado. 
Le parecía, más bien, que el Minis 
terio Público, en este caso el fiscal 
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~ de la Nación Juan Carlos Villena, 
había utilizado el alto perfil de Col 
chado para sacar adelante un ope 
rativo innecesario con el objeto de 
incautar los famosos relojes Rolex 
de la presidenta. Además, partici 
paron 17 fiscales. 

Su talante por entonces calza 
con lo que ha dicho después de 
ser detenido preliminarmente en 
la mañana del viernes 10. Que se 
trató de una celada tendida por 
Morán y Colchado. 

Como lo ha reconocido Morán, 
incluso luego del combazo, que ter 
minó con la suspensión de Colcha 
do de la Diviac tras la difusión de 
la foto de su torta de cumpleaños, 

El exministro Carlos 
Morán tiene en su 
contra tres denun 
cias constituciona 
les en el Congreso. 
la que recreó esa misma escena, 
Castañeda siguió restando respon 
sabilidad al coronel y, en la últi 
ma reunión que sostuvo con Morán 
y Colchado, realizada en el Club 
Aeronáutico de la F AP el 30 de 
abril, le habría recomendado seña 
lar al policía que hubiera filtrado la 
imagen para volver a su cargo. 

¿Le hicieron creer a Castañeda 
que podía confiar en Colchado? Si 
su versión tiene asidero, Mateo no 
la vio y cayó redondito. 

Es posible que así sea, pues 
el abogado de Colchado, Miguel 
Pérez Arroyo, dijo en Exitosa que 
su cliente no necesitaba autori 
zación judicial para actuar como 
agente encubierto porque no tuvo 
una "identidad supuesta", es decir, 
"no se disfrazó". Añadió que actuó 
como agente encubierto en dos ope 
raciones y siguió los protocolos 
legales con la debida autorización 
fiscal. Carlos Morán dice que no se 
dio cuenta de nada de esto. 

De fondo están los supuestos 
ofrecimientos hechos por Castañe 
da en dos ocasiones. La primera, 
en el restaurante Pescados Capi 
tales el 14 de febrero, y la segun 
da, en el mencionado club el 30 
de abril. Castañeda habría ofre- 

Una relación muy cercana. 
Dina y Nicanor visitaban 
constantemente el 
estudio de Castañeda. 

cido asegurar el ascenso a gene 
ral a Colchado, que hasta ahora le 
ha sido esquivo y en todo caso evi 
tar su pase al retiro en diciembre, 
a cambio del archivamiento de la 
investigación fiscal contra Nica 
nor Boluarte por el caso de los pre 
fectos de Cajamarca y San Martín 
que habrían sido obligados a reco 
lectar firmas y aportar fondos para 
la inscripción del Partido Ciudada 
nos por el Perú. Entre ambas reu 
niones, hubo un encuentro, el 25 
de marzo, entre Morán, Castañeda 
y los hermanos Boluarte en el des 
pacho del abogado. Según Morán, 
la presidenta expresó desconfian 
za del trabajo de Colchado y de la 
periodista de El Comercio Gabriela 
Villasís. Morán, que dijo haberse 
dado cuenta hacia dónde iba la reu 
nión, advirtió por teléfono a Col 
chado antes de comenzar y luego lo 

Luego del "comba 
zo" en la puerta de 
Dina, Castañeda no 
mostraba enojo con 
Colchado. 

llamó frente a los demás y lo puso 
en altavoz. Le preguntó si tenía 
animadversión contra los Boluar 
te, a lo que el policía respondió por 
supuesto negativamente. Morán 
también le preguntó cómo iba la 
investigación y Colchado respondió 
que no había nada concreto con 
tra Nicanor y esperaba que, tras la 
confirmación del fiscal encargado, 
se archive. O Harvey les mentía o 
les doraba la píldora en su incipien 
te papel de agente encubierto. 

LOS PREFECTOS 
En entrevista con CARETAS 

2700 en abril, Nicanor Boluarte 
sostuvo que no era el "promotor 
inicial" del partido. "Hay mucha 
gente que ha trabajado al lado de 
don Alfonso Barrantes, ellos son los 
que están impulsando el partido y 
me invitaron para algunas charlas 
sobre gestión pública". 

En el Perú, prefectos y subpre 
fectos son herramientas del gobier 
no de turno. Se originan en la 
Constitución de 1834 y, con las 
gobernaciones y juntas de veci 
nos, expresaban el presidencialis 
mo fuerte que por entonces se ini 
ciaba, en un concepto heredado del 
bonapartismo. Eran por definición, 
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sobre la Policía y así convertirse en 
un bolo para el Ministerio. Morán 
les ha dicho a los medios que él pre 
sentó a Colchado con Castañeda. 
Pero ambos se conocían desde el 
allanamiento de domicilio y deten 
ción que la Diviac realizó contra el 
empresario Camayo en 2018. Cas 
tañeda era su abogado. Por su lado, 
Nicanor Baluarte también conocía a 
Colchado desde que Dina era minis 
tra, cuando jefaturó la Dirección de 
Medio Ambiente de la Policía. 

Según las fuentes del entorno de 
Castañeda, en lo que va del año 
Morán visitó repetidamente el despa 
cho de Castañeda para insistir en su 
nombramiento como titular del Inte- 

Nicanor declaroa CARETAS 
que los impulsores del parti 
Alo eran los "barrantistas" 

qu_ i&Poyaron a su hermana. 

Desde siempre, pre 
fectos y subprefec 
tos son herramien 
tas del gobierno de 
turno en el Perú. 

simplemente, la máxima expresión 
de la voluntad de los presidentes de 
la República. 

Más recientemente, esos cargos 
han sido calificados como de los últi 
mos vestigios del centralismo. Pero 
el hecho es que no fueron elimina 
dos. En las últimas décadas han 
sido bastiones del partido de gobier 
no y, cuando no hubo partido como 
sucede ahora, se colocó a allegados 
y a quienes había de pagar favores 
en campaña. Dina Baluarte no fue 
la excepción. De ahí a construir un 
caso sólido contra el hermano hay 
un trecho. La novedad del auto de 
detención ha estado en el supuesto 
operativo encubierto, porque con los 
prefectos no se añadió nada. ¿Por 
qué entonces no le cayeron antes a 
Nicanor y compañía? 

EL GENERAL MORÁN 
El martes 14, Castañeda envió 

una carta desde su encierro en la 
Prefectura. Los señalamientos con 
tra Morán fueron incendiarios. 

"Comprendo su frustración por 
no haber conseguido ser ministro 
del Interior de este gobierno, cosa 
que me pedía y presionaba insisten 
temente", escribió de puño y letra. 

Fuentes cercanas a Castañeda 

consultadas por CARETAS seña 
lan que Morán le hizo explícita esa 
aspiración al abogado al menos 
desde diciembre pasado. 

Cuando el 20 de noviembre de 
2023 Morán respondió a la pren 
sa por la identidad de quien debía 
reemplazar a Vicente Romero en 
el Ministerio del Interior, respon 
dió que "tenemos un gabinete de 
claroscuros, donde hay un voce 
ro político, el premier, pero debe 
rían tener otras personas con peso 
propio, que en el Gabinete puedan 
expresar sus discrepancias o con 
verger". 

¿Quién hubiera sido apto para 
tal tarea? Según escribió Castañe 
da, Morán no podía serlo por sus 
vínculos con Vizcarra. 

Según el abogado, fue Morán 
quien insistió en reunirlo con Col 
chado para demostrar su poder 

En esta historia no 
hay buenos, menos 
santos. A la espera 
de registros de 
llamadas y audios. 

rior e incluso llegaba sin anunciarse. 
Castañeda también acusa a 

Morán de haberle pedido ayuda 
para cobrar una "comisión" de S/2 
millones por la compra de helicóp 
teros "y otras cosas". Dice que su 
problema de enriquecimiento ilí 
cito no es la compra de patrulle 
ros por los que enfrenta una de sus 
denuncias constitucionales -caso 
en el que Castañeda lo defendió- 
sino una facturación falsa de varios 
años a razón de S/16 mil soles en 
"asesorías de seguridad". 

Morán tiene una larga lista de 
controversias, entre ellas el episo 
dio de presunto espionaje a Alan 
García a fines de 2018 y una com 
pra de 4481 computadoras por 
S/ 29.5 millones durante su ges 
tión en el Ministerio en 2019, que 
supuso una sobrevaloración de casi 
S/1.5 millones. 

En esta historia no hay bue 
nos, ni menos santos. Los registros 
de llamadas y eventuales audios 
podrían ayudar a delinearla mejor. 
Pero el patrón de los golpes de 
efecto del Ministerio Público que 
luego deben ser mejor analizados 
y entendidos, con la politización 
como telón de fondo, no muestra 
señales de detenerse. ■
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Boluarte se mantendría en Palacio de Gobierno gracias a indefinición parlamentaria. 

Nonos Vamos 
Pese a moción de vacancia de la izquierda, indefinición en el Congreso 
mantendría a Dina Baluarte en el cargo. Por el momento. 

PESE a los nuevos cuestio 
namientos que han surgido 
contra la presidenta Dina 

Boluarte, en el Congreso no parece 
haber un interés en la vacancia. 

Las congresistas de la banca - 
da Cambio Democrático - Juntos 
por el Perú, Ruth Luque y Susel 
Paredes, vienen recabando firmas 
para presentar la quinta moción 
que busca la destitución de la 
mandataria. Argumentan su au 
sencia por 12 días para someterse 
a cirugías estéticas y su intento 
de acabar con la independencia 
de los poderes del Estado. 

El lunes 13 de mayo, el no 
agrupado Edward Málaga dijo 
que consideraba saludable que la 
moción de vacancia se presente 
para que Boluarte ofrezca explica 
ciones al Parlamento. Sin embar 
go, en su análisis no se llegaría a 
los votos necesarios para sacarla 
del poder. 

Similar apreciación tuvo el 
vocero de Somos Perú, Héctor 
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Valer, quien dijo a CARETAS la 
permanencia de la jefa de Estado 
depende de las bancadas Fuerza 
Popular y Alianza Para el Pro 
greso (APPJ. Para él, no obstante, 
el parlamento debería aprobar la 
vacancia presidencial. 

En APP, las congresistas Lady 
Camones y María Acuña señala 
ron a esta revista que su grupo 
parlamentario aún no se había 
reunido. Roberto Chiabra, un in 
dependiente dentro de esa ban 
cada, dijo a la prensa que no fir 
maría la moción impulsada por la 
izquierda. 

Bancadas no toman 
una postura firme 
respecto a la 
vacancia, dependen 
de la adhesión del 
fujimorismo y APP. 

Mientras tanto, el líder del 
partido y gobernador de La Liber 
tad, César Acuña, dejó la decisión 
en manos del Legislativo y sostu 
vo que "no hay que apresurarse". 

APP no es la única bancada 
que no ha definido su postura. 
Perú Libre cuenta con 12 votos 
que podrían ser decisivos. Pero, 
a pesar de que su vocera, Margot 
Palacios, anunció que impulsarían 
la vacancia, el congresista Flavio 
Cruz dijo a esta publicación que el 
tema "quedó en evaluación" tras 
la reunión que tuvieron la noche 
del 13 de mayo. 

Perú Bicentenario tampoco 
adoptó una decisión cuando fue 
consultada por CARETAS. 

El vocero de Renovación Po 
pular, Jorge Montoya dijo que las 
informaciones "desestabilizan al 
país". Sin embargo, José Cueto, 
indicó que su bancada está expec 
tante "a todo lo que supuestamen 
te falta por salir antes de tomar 
una posición final". ■

1 
1 
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OTRO PARTIDO 
ANTAURISTA 
■ El dirigente an 
taurista, Vicente 
Pari Flores, reser 
vó en marzo de 
este año, la deno- Vicente Pari Flores. 
minación "Parti- 
do Etnocacerista Revolucionario 
Unido" en el Jurado Nacional de 
Elecciones. De lograr la inscrip 
ción, serían dos las organizacio 
nes políticas que buscan llevar al 
responsable del Andahuaylazo al 
poder. En desquiciada entrevista 
en Willax, Antauro Humala confir 
mó que piensa ir por el partido 
que tiene sus siglas. 

PAROS EN EL PJ 
■ Los afiliados al Fenasicas, 
gremio que agrupa a los traba 
jadores CAS del Poder Judicial, 
alistan un paro de 24 horas que 
se acataría el 25 de mayo, por el 
temor a despidos masivos en el 
sector. La huelga se suma a la 
que el pasado 9 de mayo, acata- 

ron los miembros del Frente de 
Trabajadores Estatales. 

MÁS PAROS 
■ Siguiendo con los paros, los pro 
fesores del Siter Lima -gremio 
cercano al congresista Edgar Tello 
anunciaron un plantón en frente 
al Ministerio de Justicia el 22 de 
mayo, mientras que en el sur, el 
Frente de Defensa del Pueblo de 
Ayacucho (Fredepa) convocó a un 
paro antiminero en Vilcashuamán 
los días 21, 22 y 23 de mayo. 

INTEGRIDAD EN DECLIVE 
■ Las denuncias al interior de 
la Contraloría van en aumento 
desde el 2021. Dicho año, la Ofi 
cina de Integridad institucional 
-encargada de tramitar las de 
nuncias sobre presuntos actos de 
corrupción del personal- recibió 
172 acusaciones; en el 2022 la ci 
fra descendió a 151, para volver a 
elevarse en el 2023, con 328 de 
nuncias. Hasta el 11 de abril de 
este año, se habían recibido 282 :) 

DE LA QUINCENA 
Rennán Espinoza 
Alcalde de Puente Piedra 
iEI choque o el roche? El alcalde huyó de lugar 
de los hechos, con la caseta del suspendi- 
do peaje de Chillón destrozada. El chofer era 
su asesor que no tenía licencia de conducir y 
tenía exceso de alcohol en la sangre. De ahí 
sus colaboradoras lo sacaron de la ambulancia 
a punta de empujones al guardia. Él dice que 
no tenía casi nada de lesiones y que, ante la 
demora en el hospital optó por atenderse en el 
servicio privado, ya que no establa obligado a 
pasar por dosaje etílico. Ah, y dice que las che 
las recién las estaba llevando. 

Zoraida Ávalos 

ZORAIDA Y LA SUPREMA 
■ El constitucionalista Ornar 
Cairo, sostiene que la resolu 
ción de la Corte Superior de 
Justicia de Lima que ordena 
la reposición de la fiscal su - 
prema, Zoraida Ávalos, es de 
actuación inmediata y no pue 
de suspenderse aún en el caso 
de que el Parlamento decida 
apelar. Con el retorno de la ex 
fiscal de la Nación, la Junta 
de Fiscales Supremos alcanza 
los cuatro miembros. Mientras 
tanto, el Parlamento buscará 
que la Corte Suprema se pro 
nuncie en contra de la rein 
corporación. Hay que recordar 
que, en julio de 2023, el pleno 
de la Suprema evitó pronun 
ciarse sobre la destitución de 
Ávalos, como lo pidieron ocho 
de sus miembros, para evitar 
riesgo de adelanto de opinión 
en caso tuviera eventualmen 
te que dirimir la situación. Sin 
embargo, entonces primaba 
entre los magistrados solici 
tantes el criterio de que Ávalos 
había sido destituida a pesar 
que lo que hizo fue seguir la 
doctrina hasta entonces pre 
valeciente. 

MAL AUGURIO 
■ También es necesario recor 
dar que la empresa CIV A, cuyo 
bus se volcó dejando 17 muer 
tos en Ayacucho, será la encar 
gada de construir el teleférico 
"Vaivén de Miraflores". Se es 
pera que la obra se inaugure 
en 2025. 
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en corto 

Entre la Derecha 
Aristocrática y la DBA 

Escribe: FERNANDO DE LA FLOR ARBULÚ* 

El 6 de junio de 1963, a página 
entera en el diario El Comer 
cio, se publicó el aviso que 

ilustra esta columna. La acusación 
era bien simple: Fernando Belaún 
de era comunista y no había que vo 
tar por él. Se invocaba a las madres 
de familia a no hacerlo para no per 
der a sus hijos; a los trabajadores, 
igualmente, para no quedarse sin 
empleo; a los católicos, lo mismo, 
porque la Iglesia iba a ser atacada; 
en fin, se pedía a todo el Perú a no 
optar por Belaúnde en las eleccio 
nes de 1963 porque el pais iba a es 
tar en peligro. 

Han pasado 61 años 
de esa bochornosa pu 
blicidad. No es dificil 
deducir que el aviso fue 
financiado y publica 
do por la derecha más 
retrógrada de la época, 
aquella que no quería 
perder sus privilegios. 
Era la etapa de la Re 
pública Aristocrática, 
encarnada en una de 
recha política que se re- Aviso publicado en El 
sistía a cualquier idea Comercio, 1961. 
de cambio. 

El resultado electoral fue exacta 
mente el inverso: Belaúnde ganó y 
gobernó como un perfecto demócra 
ta, alejado absolutamente del comu 
nismo; como lo hizo en su segundo 
mandato de 1980. 

La torpeza con que la derecha 
actuó en el Perú en 1963, fue la 
misma que los sectores conservado 
res demostraron en Guatemala en 
1954, cuando el presidente Jacobo 
Arbenz fue derrocado por un golpe 
militar organizado por la inteligen 
cia americana; que es motivo de esa 
magnífica novela de nuestro Premio 
Nobel, Mario Vargas Llosa, ''Tiem 
pos recios", en la que nos relata 
cómo se acusó a Arbenz de lo mis 
mo: de ser comunista, cuando lo úni- 

co que quería era llevar a cabo una 
reforma agraria que reordenara la 
tierra en su pais. 

La presente reflexión no tiene 
otro propósito que llamar la atención 
acerca de la ineptitud de la derecha 
para entender los acontecimientos 
políticos. La simpleza del argumento 
lo dice todo: aquel que pide un cam 
bio para el Perú (y vaya que los ne 
cesita) es inmediatamente tildado de 
comunista, o, para usar el léxico de 
moda, agente del socialismo del siglo 
XXI, reencarnación de Fidel Castro y 
Hugo Chávez. Por eso es que la deré 

cha aristocrática del si 
glo pasado, ahora, es la 
popularmente califica 
da como DBA, derecha 
bruta y achorada. 

Así como lo sugie 
re Vargas Llosa en su 
mencionada novela 
''Tiempos recios", con 
la lucidez que lo carac 
teriza, América Latina, 
no solo Guatemala y el 
Perú, es decir, toda la 
región, sería otra cosa 
y estaríamos discu 
tiendo cuestiones más 

importantes, si es que se hubieran 
llevado a cabo los cambios que exi 
gen nuestros pueblos hace décadas. 

No es necesario, en nuestro 
caso, recurrir a estadísticas sofis 
ticadas, basta constatar la reali 
dad: más del 80% de la gente es 
informal; nuestra niñez sufre de 
desnutrición crónica; hay poblacio 
nes sin luz, agua y desagüe. Si los 
cambios para revertir esta peno 
sa situación se hubieran hecho a 
tiempo, el Perú se hubiera ahorra 
do al régimen militar de Velasco, y 
a Sendero Luminoso. 

Y ojalá Zavalita no siga pregun 
tándose cuándo se jodió el Perú. ■

iSALVALOS CON TU VOTO EL DOMIN 

* Abogado y fundador del Foro Demócratico 

denuncias internas. 
PALACIO NO SE SALVA 
■ En el despacho presidencial 
la situación no es tan diferente. 
Entre el 19 de junio de 2023 y el 
19 de marzo de 2024, la Oficina 
de Integridad Institucional reci 
bió 13 denuncias, siendo la cau 
sal más común la apropiación 
indebida de recursos (3), favore 
cimiento indebido (3), y acceso a 
ventajas indebidas. 

APORTES BAJO LA LUPA 
■ Yuri Castro asegura que la 
cuenta mancomunada que tuvo 
con la hoy presidenta Dina Bo 
luarte apenas alcanzó los S/ 
9818. Desde la revista de Perú 
Libre, el incondicional de Vladi 
mir Cerrón mencionó que el di 
nero se logró pidiendo aportes 
a los candidatos al Congreso y 
que el dinero se usó en la cam 
paña electoral de Pedro Castillo. 
Para su -mala- suerte, dice no 
tener el registro de quiénes con 
tribuyeron. 

MININTER Y EEUU 
■ El 4 de mayo, el ministro del 
Interior Walter Ortiz señaló que 
se estaba abriendo un diálogo 
con los EEUU para que los de 
lincuentes extranjeros que in 
curran en "terrorismo urbano" 
"no se paseen con las leyes pe 
ruanas" y sean juzgados en ese 
país. ¿Qué quiso exactamente 
decir? 

MISIÓN DE LA JUNTA 
La Misión de Observación 
(MIO) sobre la Junta Nacional 
de Justicia (JNJ) que llegó al 
país expresó preocupación por el 
proyecto de ley de la congresista 
Gladys Echaíz para reemplazar 
esa institución por una Escue 
la Nacional de la Magistratura. 
Si bien el grupo de trabajo con 
formado por el uruguayo Edison 
Lanza, ex relator especial para 
la Libertad de Expresión de la 
Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos; la ex fiscal 
general de Guatemala, Thel 
ma Aldana; el ex embajador de 
los Estados Unidos, Stephen 
McFarland; y el ex viceministro 
de Justicia chileno, Jaime Arella 
no; expresó que, comparado con 
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otros países, el diseño de la JNJ 
puede darle muchas atribucio 
nes, añadieron que "cambiar del 
caballo a la mitad de la carrera" 
enviaría una muy mala señal. 

REINCORPORACIÓN 
FRUSTRADA 
■ William Yucra, el militar agua 
fiestas que fue cesado por haber 
denunciado que la fortaleza del 
Real Felipe era utilizada para 
hacer eventos y por haber aler 
tado que mujeres de la Legión 
Peruana de la Guardia estaban 
siendo acosadas sexualmente 
por oficiales, suboficiales y técni 
cos viene 1 uchando para reincor 
porarse al Ejército. Pese a que 
apeló y presentó dos recursos 
de nulidad a la sanción que le 
impuso la institución castrense 
-en un proceso cuestionado por 
presuntas irregularidades- sus 
recursos no han sido atendidos, 
por lo que presentó una acción de 
amparo ante el Poder Judicial. 
El ex suboficial EP de inteligen 
cia señala que le vulneraron su 
derecho a la defensa al no dejarlo 
ser asistido por un abogado de su 
elección. También sostiene que 
su salida carece de motivación. 
CARETAS dio a conocer este 
caso en febrero de 2024, pero 
desde entonces, no solo las solici 
tudes de reincorporación de Yu 
era quedaron estancadas, sino 
que las denuncias que hizo que 
daron en el olvido. 

EDGAR ALARCÓN 
■ La trágica muerte del contro 
versia! excontralor y excongresis 
ta Édgar Alarcón, que falleció en 
el accidente en Ayacucho de un 
bus de la Línea Civa con otras 
16 personas más, se produjo días 
después de que la sociedad aero 
portuaria Kuntur Wasi informó al 
Estado peruano que el CIADI le 
ordenó pagar USD 91 millones - 
de USD 300 millones solicitados 
por la terminación injustificada 
del contrato de concesión para la 
construcción del aeropuerto de 
Chinchero, que había sido firmado 
en 2014. El informe de contraloría 
durante la accidentada gestión de 
Alarcón concluyó que la adenda 
añadida al contrato era ilegal, lo 
que desembocó en su resolución. 

César Candela y Roque Benavides en celebración de Acho. 

Benavides y el APRA 
Tras exitoso centenario en Acho lanzan al empresario al coso. 

SE acomodan las fichas en dos 
partidos tradicionales del país. 
El Partido Aprista Peruano 

tuvo en la Plaza de Acho lo que Jorge 
del Castillo calificó como un "lleno de 
bandera" para celebrar el centenario 
de la agrupación fundada por Víctor 
Raúl Haya de la Torre. Durante el 
acto, la militancia demandó un Con 
greso Nacional y no pasó desapercibi 
da la presencia de Roque Benavides. 
El abogado César Candela, especia 
lista legal en el despacho del fallecido 
expresidente Alan García durante su 
segundo gobierno, acompañó a Bena 
vides -trabaja junto a él en la Socie 
dad Nacional de Construcción e In 
fraestructura- y sostiene que "siendo 
Roque sobrino nieto de Víctor Raúl, 
su presencia en la reorganización 
del partido sería un gran aliciente. 
El partido necesita de un nuevo es 
tatuto. Hay mucha gente que no se 
ha inscrito porque espera una nueva 
estructura. Ahora mismo el partido 
no tiene una conducción". ¿Roque 
candidato? "No necesariamente, pero 
podría encabezar una lista de sena 
dores que reposicione al partido en 
un papel donde siempre destacó". 

Candela añade que "luego de 
ver los resultados de cinco años de 
aventureros, queda claro que el país 
requiere de metas de mediano y lar 
go plazo para trabajar. Qué mejor 
que un partido que tiene un siglo de 
historia y que ha recorrido períodos 
tristes, pero también muy buenas 
noticias, para recuperamos de lo que 
dejó la pandemia y varios años de po 
larización y división". 

Carlos Neuhaus del PPC. 

Y lamenta "el otro error que es 
estigmatizar a las personas. Lo que 
se hizo con la Alianza Democráti 
ca. Se estigmatiza a los apristas, 
se les califica de una u otra manera 
para quitarles el derecho a opinar. 
¿Acaso todos los izquierdistas, de 
derecha o de centro son personas 
que uno pueda calificar? Me duele 
que la gente diga que los apristas 
son ladrones. Mi padre es aprista y 
es una persona honrada. Mi abuelo 
también lo fue. Yo nunca he tenido 
una sentencia ni sanción y trabajé 
11 años en el Estado". 

Movidas que coinciden con la 
reinsripción del Partido Popular 
Cristiano (PPC), que acompañara 
al P AP en esa fallida Alianza De 
mocrática. Lo urdes Flores Nano 
ha venido empujando ese tren pero 
confirmó que no será parte de la di 
rigencia. En cambio, su carta presi 
dencial es Carlos Neuhaus, actual 
presidente del partido y también de 
la SNCI con Benavides y Candela. 
Es un gremio donde se están tra 
tando otro tipo de construcciones, 
no necesariamente cemento. ■
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Todos los Muertos de 
Su asistente que supuestamente le hacía los retiros para el 
expresidente, "que en paz descanse". Como ya pasó antes. 

En las últimas semanas 
han ocurrido algunos epi 
sodios que vale la pena 

desmenuzar. 
El primero fue la audiencia de 

prueba anticipada del exdirectivo 
de Petroperú, Miguel Atala, quien 
confirmó ante el Poder Judicial y 
el fiscal José Domingo Pérez lo que 
ya había dicho después del suici 
dio del líder aprista: que le entre 
gó USD 1.3 millones a García a lo 
largo de 43 entregas entre 2010 y 
2017, de las cuales cuatro fueron 
en Palacio de Gobierno. 

Es una versión que no difiere 
de la última que se conoció -y que 
contradijo por completo su versión 
inicial-, pero contiene algunos 
detalles adicionales muy 
importantes. 

Como se recuer- 
da, Atala dijo que, 
en 2007, el entonces 
secretario presidencial 
Luis Nava le pidió abrir 
una cuenta en la Banca Priva 
da d'Andorra, para lo que contó 
con la asesoría de un funciona 
rio designado por Jorge Barata de 
Odebrecht. La plata provino de la 
empresa Kleinfeld. Por lo que ha 
dicho, Atala nunca mostró nin 
guna inquietud sobre la mate 
ria. Nava le dijo que provenían 
de unos pagos de consultorías en 
el exterior y que todo era legal. 
¿No era lógico preguntar por qué 
le pedía a él un favor semejante? 

Según su versión, Nava le dijo 
al paso durante un viaje a Brasil 
en 2008 que la plata era de Gar 
cía. Atala no le preguntó nada 
más (a pesar de que tenía muchas 
oportunidades para hacerlo. Como 
lo confirma Ricardo Pineda, exse 
cretario personal de AGP, Atala 
paraba metido en la oficina de 
Nava en Palacio). Y en 2010 el 
propio García le dijo que el dine 
ro era suyo y que a partir de ese 
momento se lo iba a entregar por 
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puchos. ¿No era lógico que el dine 
ro se entregue de una forma más 
expedita? ¿Si a Atala le pasaba 
algo iban a dejar la plata en su 
cuenta nomás? 

Como lo reveló CARETAS en 
2019, la plata que ingresó entre 
2007 y 2008 en cinco depósitos a 
la cuenta de Ammarin Investment 
-la empresa fachada de Atala 
fue retirada entre 2008 y 2013 
en nueve ocasiones. Una 
mayoría se fue a la 
cuenta de Atala 

del Scotiabank Perú Sucursal 
Panamá, pero alrededor de USD 
330 mil se derivó a cuentas en 
Atlanta de familiares de Atala. 

Ahora dice que la plata que le 
entregó a García la sacó de 
sus cuentas persona 
les, presumi- 

blemente movilizadas 
desde la cuenta de Panamá. Pero 

entre el 2010 y 2014, Atala compró 
una decena de propiedades por un 
monto total de USD 5 millones. 

¿El fiscal Pérez ha realiza 
do la trazabili- 

fT dad del dinero 

J.·- 

El expresidente Alan García no encuentra su final, aún 
cinco años después de muerto. 

Atala retiró la plata 
de Andorra y 
compró por esos 
años US$5 millones 
en propiedades. Dice 
que nunca nadie lo 
vio en las 43 
"entregas" a García. 

para comprobar 
si Atala conta 
ba con los ingre 
sos para comprar 
esas propiedades 
sin tocar la plata 
que era supuesta 
mente de García? 
A juzgar por su 
cuestionario, la 
respuesta es no. 

Atala dice 
que, para llevar 
a cabo el lentí 
simo pitufeo a 
favor de García, 

sacaba la plata del Scotiabank en 
Lima y la cambiaba a dólares. Y 
aquí viene lo bueno: 

"Eran diferentes can 
tidades las que yo 
sacaba del banco, por 
que el banco a veces 
es un poco investiga 
dor", explicó, "enton 
ces yo nunca di la 
oportunidad 
que el banco 
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Atala 
se por qué sacaba el dinero". Es 
decir, Atala dice que sus entre 
gas a García fueron bancarizadas, 
pero no se puede hacer ningún 
cruce porque luego que mandaba a 

sus hijos o a 
su asistente 

maba, a veces el presidente me lla 
maba, y yo iba cuando ya veía que 
había suficiente para entregarle". 

Sería fundamental contar con 
el testimonio de Marino Chin 
chay Díaz, pero, como lo subra 
yó Atala, "que en paz descanse". 
No es el primer muerto de 
sus historias. 

En 2017, cuando Atala 
declaró que el dinero 
ingresado en Andorra fue 
producto de una venta de 

plata y cam 
biarla a dóla 
en la caja fue 
veces yo lo 

un terreno a Odebrecht 
por parte de una empre- 
sa llamada Inmobiliaria 

Toscana, en la que Atala 
era accionista. Carlos 
Humberto Taboada 
Honorio, fallecido en 

2016, aparecía como geren- 
te general. Por entonces 
el diario El Comercio 
conversó con familia 
res del Taboada, que 
murió en la miseria, 
y negaron que fuera 
gerente de la empre 
sa. Similar situa 
ción denunció Yamil 
Tali Hamideh W adi, 
sobrino de Atala e 
hijo del supuesto apo 
derado de la empre 
sa, que también 
murió en enero de ese 
2017 y negó que su 
padre hubiera cum 
plido algún papel en 
la empresa. Inclu 
so denunció que la 
firma que se presen- 

Luis Nava dice por 
medio de su abogado 
que la versión de 
Ata.la es falsa y que él 
no incriminó a García. 

taba en los documentos era 
falsa. 

Y falso fue todo el cuen 
to que montó Atala por 
que no había vendido 
ningún terreno (que des 
pués se determinó, per 
tenecía al Estado). 

Hoy es otro el muerto 
que le ayudaba a entre 
gar la plata a García. 
La versión de Atala 

contiene otros pasajes insóli 
tos, como entrega de sobres con 
plata a García en el malecón de 
Asia. Por supuesto, dice Atala, 
nadie nunca los vio, ni allí, ni en 
Palacio ni en alguna otra parte. 

Mientras tanto, Nava se ha 
desdicho de todo lo que com 
prometía a García. Su abo 
gado, Juan Carlos Portugal, 
declaró a Expreso que espe 
ra ser absuelto por la Jus- 
ticia -no es colaborador efi 
caz a diferencia de Atala- y 
que la versión de Atala no se 
sostiene (recordatorio: Raúl 
Noblecilla, el que luego fue 
abogado de Pedro Castillo, 
fue el abogado de Nava que 
"articuló" la confesión que 
incriminó a García). 

La información ofreci 
da por Jorge Barata daba 
cuenta más bien de un 
pedido de coima directo por 
parte de Nava, que le dijo 
que sabía que a Alejandro 
Toledo lo habían soborna 
do. Barata dijo que le entre 
gó a Nava USD 3 millones, 
parte de los cuales habría 
sido la plata de Andorra. 

Nava dijo que García 
recibió plata en lonche 
ras por parte de Barata y 
ahora lo niega. Barata 
negó siempre haber 

le entregado dine 
ro a García. ■



Ministro de Salud, 
César Vásquez, no 
atiende reclamos 

de obstetras. 

Obstetras están a la espera de que se 
resuelva un recurso de acción popular. 

Competencias Arrebatadas 
Nuevas normas técnicas del Minsa quitan competencias a obstetras, perjudicando a 
miles de pacientes en todo el país. Detrás de los cambios estaría el Colegio Médico. 

Us nuevas normas técnicas que 
a emitido el Ministerio de Sa 
ud (Minsa) han generado ma 

lestar en las obstetras del país, pues 
les ha quitado competencias y, ade 
más, perjudica a miles de personas 
que deben atenderse en la sanidad 
pública. 

La presidenta de la Sociedad de 
Ecografistas y Obstetras del Perú, 
Gloria Moreno, explicó a CARETAS 
que las nuevas disposiciones del Min 
sa quitan a estas profesionales de la 
salud la facultad de recetar vitami 
nas a mujeres embarazadas, a pesar 
de que su formación las instruye en 
estos temas y que, además, por ley, 
les corresponde esa función. 

Las normas técnicas, de apli 
cación obligatoria en las postas y 
centros de salud del Minsa también 
impiden que las obstetras puedan re 
ferir pacientes de un establecimiento 
a otro, poniendo en riesgo la salud de 
los pacientes. La especialista explicó 
que este problema se hace más álgido 
en provincia, donde por la escasez de 
personal profesional médico muchas 
veces un técnico o una obstetra están 
a cargo de los puestos de salud. 

Además, el Minsa quitó a las 
obstetras del equipo de salud men 
tal, por lo que ya no pueden alertar 
si ven que una paciente tiene signos 
que evidencien que ha sufrido de vio 
lencia de género. 
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La norma más controvertida es 
la que impide no solo a las obstetras, 
sino también a los tecnólogos médi 
cos sacar ecografias para la atención 
a sus pacientes, pese a que el Colegio 
de Abogados de Lima determinó que 
el marco legal vigente les permitía 
usar la maquinaria necesaria, ya que 
el Ministerio de Educación les reco 
nocía que tenían la formación nece 
saria para ello. 

La especialista recuerda que una 
resolución que data de 2014 indica 
que las ecografias podían ser saca 
das por el personal que hubiese sido 
formado en ese campo y otra de 2016 
señala que los ginecólogos y los obste 
tras también podían hacerlo. Incluso, 
se daba un bono a las obstetras que 
se especializaban en ello. 

"Al Minsa no le ha interesado que 
los profesionales estén especializa 
dos en el área y lo que ha hecho es 
no contarlos, Para ellos solo existen 
los títulos de sus gremios médicos", 
mencionó. 

La especialista señaló que detrás 
de todos estos cambios, está el Co 
legio Médico del Perú, cuyo interés 

Pacientes pagarían 
hasta S/ 500 por 
ecografía en 
consultorios privados. 

sería monopolizar el uso de las ma 
quinarias necesarias para sacar eco 
grafias para así orillar a que quienes 
las necesiten paguen hasta S/ 500 en 
un consultorio privado. 

"Ahí hay un tema de que el gre 
mio médico, utilizando a los direc 
tores del Minsa, quieren obligar al 
paciente que vaya solamente con su 
gremio médico, omitiendo el primer 
nivel de atención, o sea tecnólogos y 
obstetras", agregó. 

Indicó, además, que están a la es 
pera de que se resuelva un recurso de 
acción popular para revertir las dis 
posiciones del Minsa que las exclu 
yen de estas actividades. 

El ministro de Salud, César Vás 
quez, no estaría muy dispuesto a 
dialogar con las representantes de 
las obstetras. En una reunión que se 
habría producido la semana pasada, 
la decana del Colegio de Obstetras de 
Paseo indicó al titular de Salud que 
desde que se implementaron las nor 
mas técnicas, se produjo un incremen 
to en las muertes en la región; pero el 
funcionario habría señalado que espe 
raría a ver un mayor número de casos 
para reconsiderar su decisión. 

Pero para la representante de las 
obstetras, Vásquez no tendría la voz 
cantante. "Detrás de todos estos cam 
bios no está la opinión jurídica del 
Minsa ni del ministro, solo la voz del 
Colegio Médico". ■



La Inconstitucionalidad 
De Los Cinco Minutos 

Por: ALBERTO BOREA ODRÍA 

Para cerrar el círculo de la 
práctica indefensión de las 
personas en los procesos ju 

diciales se ha instaurado, hace ya 
algún tiempo, la usanza de otorgar 
le a los letrados que concurren a ex 
poner los casos ante las Cortes y los 
juzgados de la República, sólo cinco 
minutos para que en ellos formulen 
el "alegato final". 

Como si en ese tiempo se pudiera 
resumir todos los temas impor 
tantes tratados en el expediente. 
Como si con ello bastara para 
que se cumpla con lo estable 
cido tanto en el Pacto de San 
José como en la Constitución, 
de conceder a los justiciables 
-y especialmente a quien se de 
fiende de una acusación penal, 
pero también de aquel a quien 
se quiere arrebatar su patrimo 
nio, o quitarle los derechos sobre 
un menor, o imponerle una san 
ción administrativa que termina 
perjudicando su carrera y desa 
rrollo- el derecho a ser oída con 
las debidas garantías y dentro 
de un plazo razonable para la 
determinación de sus derechos. 
Ese lapso es totalmente insuficiente 
para concluir la defensa de un pro 
ceso que puede haber demorado mu 
chos años y padecido enrevesados 
vericuetos. 

En buena parte de los casos, el 
juez o el presidente de la sala está 
más atento al reloj para dar por 
terminada la intervención de los 
defensores, que en concentrarse 
en los argumentos que este pre 
senta. El número de jueces que no 
atienden la exposición y que diri 
gen la mirada a cualquier lugar 
menos al expositor es descorazo 
nador. 

¿Se puede exponer la conclu 
sión de un proceso en 5 minutos? 

Nadie conoce más las causa que los abogados 
patrocinadores o la propia parte. 

¿Se puede llamar la atención de los 
puntos saltantes de la causa en tan 
corto tiempo, explicando la trascen 
dencia de cada uno de ellos para la 
solución del conflicto? ¿Se puede de 
sarrollar una explicación suficiente 
en esa brevedad? Ello no sucede ni 
en los casos más simples. Como dice 
el notable profesor español Javier 
García Roca, "los juristas debemos 
tener cuidado con los eslóganes 

j . ' ' 'J 

pues todo Derecho reclama matices 
y se resiste a las simplificaciones" y 
por eso es imprescindible explicar 
los unos y escuchar los otros. 

Pero si a ello se le suma que se 
ha tomado la a mi criterio inconstitu 
cional costumbre de no atender a los 
patrocinantes durante el trámite del 

"El número de jue 
ces que baja la 
mirada o mira el 
reloj en ese momen 
to crucial es desco 
razonador". 

proceso, entonces el círcuito está 
cerrado. 

Partir del presupuesto que 
todos los jueces leen todos los ex 
pedientes es partir de una falacia 
y de ello no puede resultar una 
conclusión acertada. Los propios 
magistrados de todas las instan 
cias se quejan continuamente de la 
"carga" de trabajo y se excusan en 
ello para no atender a las partes. 

Por ello es que, o se pasan 
""""'""' muchos hechos que no se to 

man en cuenta y que explica 
dos en el contexto son relevan 
tes y tendrían que dar lugar a 
la aplicación de otras normas 
distintas a las que hasta ese 

1 momento tienen pensadas, o 
se deja de analizar un mejor 
derecho propuesto para la so- 
1 ución del caso. 

Lo cierto es que nadie co 
noce más de la causa que los 
abogados patrocinantes o has 
ta las propias partes que pue 
den sufrir las consecuencias 
de un mal fallo o darse por 
satisfechos como consecuencia 
de una buena resolución. 

La Corte Suprema debe de em 
pezar dando el ejemplo y cumplien 
do con este principio constitucional 
y convencional. Como era hasta no 
hace mucho, los magistrados, todos 
y cada uno de ellos, deben de dedi 
car un tiempo a atender al público 
y a sus abogados en sus propios 
despachos o salas de diálogo en la 
Corte o Juzgados y ordenar a las 
Cortes Superiores y a los jueces 
que hagan lo mismo. 

Hay que superar esta conducta 
reiterada que es inconstitucional y 
en el esfuerzo para la solución de 
este problema deben de participar 
los Colegios de Abogados. ¿Alguno 
se atreverá? ■
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La Todopoder 
La formación, carrera y desempeño de la fiscal superior 
Público. No solo hay una famélica formación profesional, 

Por: CARLOS PAREDES * 

MARITA Sonia Barreto Rive 
ra cumple 54 años este 19 
de mayo. En 17 años como 

magistrada en el Ministerio Público 
solo ha logrado ser fiscal provincial 
titular, pero eso no le ha impedido 
convertirse en una de las mujeres 
más poderosas del sistema de admi 
nistración de justicia. De ella depen 
de la libertad de tirios y troyanos. Es, 
además, en estos días, la actriz de 
moda, la protagónica de una nueva 
temporada de la vieja serie producida 
desde un antiguo edificio de la aveni 
da Abancay -que antes repartía pre 
supuestos para todo el país (era sede 
del MEF ~ y hoy reparte pedidos de 
allanamiento y detenciones prelimi 
nares y preventivas a diestra y si 
niestra. Marita Barreto ha desplaza 
do a Rafael Vela en el rol estelar de la 
saga "Justicia mediatizada". 

CÓMO LLEGÓ Y QUÉ HIZO ANTES 
Aunque Marita nació el martes 

19 de mayo de 1970 en el distrito 
de Imperial, en Cañete, vivió desde 
niña en Huancayo, especialmente 

Marita Barreto se 
graduó de abogada a 
los 36 años en la 
Universidad Privada 
Los Andes de 
Huancayo. Es 
maestra en Derecho 
Constitucional y 
Derechos Humanos 
por la desaparecida 
universidad Alas 
Peruanas. 

entre Sicaya y Chupaca, de donde 
son oriundos sus padres Viviana Au 
relia y Miguel Máximo, éste último 
fallecido en marzo del 2023, a los 94 
años. Duelo que fue compartido por 
la presidenta Boluarte que le hizo 
llegar una ofrenda floral. Fue en la 
incontrastable ciudad donde, la hoy 
irremplazable fiscal superior provi 
sional, estudió Derecho en la Univer 
sidad Privada Los Andes (UPLA). 
No pasó por las aulas universitarias 
apenas terminó el colegio, como lo 
suelen hacer la mayoría de estudian 
tes, porque su proyecto de vida era 
otro antes de ser abogada. Se casó 
joven, tuvo un hijo a los 24 años e, 
incluso, incursionó en el negocio de 

las pollerías por iniciativa de su en 
tonces esposo. La primera relación 
laboral que Barreto tuvo con el Mi 
nisterio Público no fue como aboga 
da, sino como asistente de la función 
fiscal o secretaria en una fiscalía de 
la histórica provincia de Concepción, 
en el Valle del Mantaro. Probable 
mente su interés por el Derecho na 
ció cuando estuvo en contacto con 
las denuncias e investigaciones que 
se realizaban en la fiscalía de Con 
cepción, donde trabajó algunos años, 
mientras estudiaba en la Facultad 
de Derecho de la UPLA, en el turno 
noche, como solían hacerlo los que 
estudiaban y trabajaban. Recién 
pudo graduarse como abogada a los 
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osa 
provisional Marita Barreta resume la situación por la que atraviesa el Ministerio 
también una montaña de deslealtades y ambiciones personales. 

de un desagradable incidente de la fiscal Marita Barreto con su exesposo en el 2007. 
darle nombre a los operativos contra la corrupción en el poder. 

de esta gran investigación fiscal de 
manera fortuita. Originalmente el 
caso era investigado por el fiscal pro 
vincial Martín Eduardo Egúsquiza 
Castro, titular de la Segunda Fis 
calía Supraprovincial Corporativa 
Especializada en Delitos de Lavado 
de Activos y Pérdida de Dominio. 
Pero, frente a los constantes desta 
pes periodísticos que advertían de 
una presunta displicencia en esta in 
vestigación, Ramos Heredia, todavía 
Fiscal de la Nación, pidió informes. 
Pero, el fiscal titular estaba de vaca 
ciones, solo fue a darle razón Marita 
Barreta, una de las adjuntas. Ramos 
decidió convertirla en la responsa 
ble de la investigación aun cuando 
no era fiscal provincial titular. Va 
rios años después, Ramos Heredia 
se enteraría por versión del hijo de 
Orellana (Rodolfo Orellana Ramos), 
que Marita Barreta fue parte del 
complot contra él en 2014. Según 
Orellana Ramos, Barreta mandó a 
su fiscal adjunto para que el líder de 
la organización (Rodolfo Orellana) 
firmara un documento, previamen- :) 

36 años de edad, enjulio de 2006. 
La vida de Marita Barreta dio un 

vuelco impresionante cuando decidió 
mudarse a Lima como consecuen 
cia de un divorcio no tan amistoso 
con su exesposo y padre de su único 
hijo. Fiscales que llevan más de dos 
décadas en el Ministerio Público sos 
tienen que la estrecha amistad de 
Barreta con el Fiscal Supremo Pablo 
Sánchez Velarde le permitió ingresar 
a la institución como fiscal adjunta 
provincial provisional en el Módulo 
de Justicia de San Juan de Miraflo 
res. Tenía pocos meses de graduada 
como abogada pero una gran ambi 
ción para iniciar su carrera como 
persecutora del delito. Algunos años 

después, su oportunidad de salir del 
anonimato le llegó. Fue el llamado 
"Caso Orellana". Era el 2014, Barre 
to había avanzado en su formación 
académica, acababa de graduarse de 
Maestra en Derecho Constitucional 
y Derechos Humanos en la fenecida 
Universidad Alas Peruanas, e ini 
ciaría la mega investigación de una 
organización a la que se le acusaba 
de apropiarse de manera ilícita de 
decenas de propiedades inmuebles 
públicas y privadas. La cabeza visi 
ble de la organización criminal era 
el abogado Rodolfo Orellana Rengi 
fo. Según ha contado el defenestrado 
ex Fiscal de la Nación Carlos Ramos 
Heredia, Barreta tomó la batuta 

Fiscales que llevan 
más de dos décadas 
en el Ministerio 
Público sostienen que 
la estrecha amistad 
de Barreto con el 
Fiscal Supremo Pablo 
Sánchez Velarde le 
permitió ingresar a la 
institución como 
fiscal adjunta 
provincial provisional. 
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:) te elaborado, donde involucraba al 
fiscal Carlos Ramos con su organiza 
ción. Orellana hijo dice que fue una 
extorsión porque la moneda de cam 
bio era la libertad de la pareja de su 
padre, la madre de su hermanastra, 
para quien iban a pedir detención. 
Siempre, según la versión de los 
Orellana, el padre se negó a firmar 
esa incriminación contra Ramos, 
y su pareja fue a parar a la cárcel. 
En ese momento había una guerra 
intestina por el puesto de Fiscal de 
la Nación, Pablo Sánchez estaba in 
teresado en defenestrar a su amigo 
Carlos Ramos para ocupar el cargo. 
Este episodio, uno de los primeros de 
la interminable guerra de facciones 
al interior del Ministerio Público, ha 
sido relatado ampliamente por el co 
laborador Jaime Villanueva Barreto, 
quien fue hombre de confianza tanto 
de Ramos como de Sánchez. 

En el caso Orellana, Marita Ba 
rreto llegó a denunciar a 408 pre 
suntos involucrados, pudo meter 
a la cárcel preventivamente a una 
cincuentena de ellos, a quienes des 
pués, no les pudieron probar sus de 
litos hasta que salieron en libertad 
por exceso de carcelería. Uno de los 
encarcelados por Barreto fue Bene 
dicto Jiménez Baca, el fundador del 
GEIN, a quien se le acusó de una 
amplia gama de delitos, que tampoco 
se le han podido probar hasta la fe 
cha, salvo el de difamar a una dece 
na de periodistas y al excongresista 
Víctor Andrés García Belaunde. Ji 
ménez Baca ha pedido disculpas por 
las difamaciones, cometidas desde 
una revista financiada por Orella 
na que él dirigía, pero niega haber 
lavado activos o haber cometido los 
otros graves delitos que Barreto le 
imputó. Cuando Marita Barreto dejó 
el caso no se había logrado ninguna 
sentencia condenatoria contra nadie 
de la organización y solo había dos 
encarcelados: los hermanos Rodolfo 
y Ludith Orellana Rengifo. Recien 
temente el Poder Judicial ha senten 
ciado a Rodolfo Orellana a 19 años 
por lavado de activos y a su hermana 
Ludith a 11 años de cárcel. Esta úl 
tima pronto podría salir de prisión si 
no le prueban otros delitos, dentro de 
las múltiples denuncias (llegan has 
ta 30) que Barreto presentó en este 
caso. 

El caso Orellana le ha generado 
múltiples problemas a la fiscal Barre- 

Pablo Sánchez Velarde y Carlos Ramos Heredia fueron dialectos colegas y 
buenos amigos. Hasta que se disputaron el sillón de la Fiscalía de la Nación. 
Ambos protagonizaron la primera batalla por el poder en 2014. 

to. Le han criticado desde su estrate 
gia de pesquisa fiscal hasta su poca 
efectividad para probar el catálogo de 
delitos que ha imputado a las cente 
nas de investigados. Se le cuestionó 
seriamente por la pérdida de unos 
sobres lacrados que se habían incau 
tado en una de las oficinas de Rodolfo 
Orellana. También ha sido denuncia 
da penalmente por supuestos delitos 

En el caso Orellana, 
Marita Barreto 
llegó a denunciar a 
408 presuntos 
involucrados, pudo 
meter a la cárcel 
preventivamente a 
una cincuentena de 
ellos, a quienes 
después,nole 
pudieron probar sus 
delitos hasta que 
salieron en libertad 
por exceso de 
carcelería. 

ú .. ··:· ,,, __ 

en el ejercicio de su función, incluso 
tiene vigente una investigación por 
lavado de activos. La denuncia se ge 
neró porque Barreto construyó una 
casa de playa en un exclusivo club de 
Asia, en un terreno que declaró ha 
berlo comprado a solo 60 mil dólares. 

UNA MUJER DE POCO FIAR 
Por coincidencia, Patricia Bena 

vides -otra Fiscal de la Nación que, 
poco después de asumir el cargo, fue 
defenestrada como Ramos Heredia-, 
volvió a confiar en Marita Barreto. 
La ascendió a fiscal superior provi 
sional para nombrarla coordinado 
ra del Equipo de Fiscales Contra la 
Corrupción en el Poder (Eficcop ). 
En su momento, junio de 2021, este 
nombramiento generó comentarios 
en un sector de fiscales experimenta 
dos. Cuestionaron la calidad técnica 
y académica de Barreto (recuerdan 
que en una entrevista televisiva 
sostuvo que un imputado tiene que 
probar su inocencia, destruyendo en 
pocos segundos el dogma universal 
de la presunción de inocencia) y tam 
bién su condición de fiscal provincial, 
asumiendo responsabilidades de un 
fiscal superior, solo por tener la con 
fianza de la cabeza de la institución. 
Tanto Patricia Benavides como Mari 
ta Barreto formaron parte del círculo 
de confianza de Pablo Sánchez. Como 

~· 
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El martes 25 de julio del 2023, apenas cuatro meses antes de acusarla de 
liderar una organización criminal, la fiscal Marita Barreto y los coroneles 
Harvey Colchado (René) y Walter Lozano (Bica) condecoraron a la 
entonces Fiscal de la Nación Patricia Benavides. 

lo fue Jaime Villanueva, convertido 
en delator de conductas que hoy se 
pueden calificar de traicioneras, an 
tiéticas y hasta delictivas del círculo 
"sanchista" del Ministerio Público. 

Como si fuera un patrón de con 
ducta, Marita Barreto terminó de 
nunciando a Patricia Benavides, la 
fiscal que confió en ella. La acusó de 
ser la lideresa de una organización 
criminal multipropósito: su gama 
delictiva iba desde canjear votos de 
congresistas, a cambio de dormir o 
archivar sus denuncias penales, has 
ta cobrar coimas por las compras de 
computadoras, pasando por vender 
puestos y cambios de fiscales al me 
jor postor. Barreto denunció la orga 
nización supuestamente liderada por 
Benavides pocas semanas después 
de haberla condecorado por su "gran 
trabajo como Fiscal de la Nación", 
junto a los coroneles Harvey Colcha 
do (René) y Walter Lozano (Bica). Así 
quedó inmortalizado en una fotogra 
fia. Para algunos esta actitud puede 
ser la muestra de que Barreto no se 
casa con nadie, que su lucha contra 
los corruptos es implacable. Caiga 
quien caiga. Para otros, sin embargo, 
sería una muestra más de su ambi 
ción desmedida por el poder que no 
conoce de límites. Menos lealtades. 

En los casi dos años como coordi 
nadora de Eficcop, la impetuosa fiscal 

Barreta viene acumulando críticas, 
cuestionamientos y también denun 
cias. Se ha cuestionado la facilidad 
con la que se arman organigramas 

Se critica la facilidad 
con la que se arman 
organigramas de 
supuestas bandas 
criminales a las que 
bautizan con creativos 
nombres. El uso y 
abuso de las 
detenciones 
preliminares, de los 
allanamientos de 
madrugada y de la 
calidad de información 
y evidencias que los 
aspirantes a 
colaboradores eficaces 
dan con el objetivo de 
exonerarse de una 
estancia en prisión. 

de supuestas bandas criminales a las 
que bautizan con creativos nombres. 
También se ha puesto en tela de jui 
cio el uso y abuso de las detenciones 
preliminares, de los allanamientos de 
madrugada y de la calidad de informa 
ción y evidencias que los aspirantes a 
colaboradores eficaces dan con el ob 
jetivo de exonerarse de una estancia 
en prisión. En la última operación de 
alto impacto mediático de Eficcop, la 
detención del hermano y abogado de 
la presidente Dina Boluarte, se ha ob 
jetado la actuación de dos "agentes en 
cubiertos" que, además, eran los jefes 
del equipo policial en apoyo de Eficcop, 
que ha sido disuelto por el ministro del 
Interior a pedido expreso de la presi 
denta. Una revisión minuciosa de las 
normas que regulan y controlan este 
tipo de métodos, para penetrar a una 
organización criminal, advierte que 
no se han cumplido con los recaudos 
mínimos para que estas evidencias 
tengan valor judicial. Es más, recono 
cidos abogados penalistas sostienen 
que los coroneles Colchado y Lozano 
(René y Bica) actuaron como "agentes 
provocadores" más que como agentes 
encubiertos. En el caso del exministro 
vizcarrista del Interior Carlos Morán 
habría sido un instigador de delitos, 
además de no denunciar el pedido de 
lictivo que dice haberle hecho la pre 
sidente Dina Boluarte en la oficina 
de Mateo Castañeda, el abogado que 
ambos comparten. Sea como fuere, 
esta serie interminable de detenciones 
y allanamientos da la impresión de 
que la justicia está más politizada que 
nunca. Y que la judicialización de la 
política ha llegado a su máximo nivel. 
Vamos por el capítulo doce de la serie 
V alkiria. Curiosamente, los amigos 
memoriosos que Marita Barreta dejó 
en Huancayo, recuerdan un incidente 
ocurrido poco antes de que se muda 
ra a Lima, en 2007. El hecho forma 
parte de su tóxico proceso de divorcio 
y tuvo como escenario un discreto hos 
tal del distrito de Pilcomayo, a orillas 
del río Mantaro. Es un hostal de tres 
estrellas que lleva el singular nombre 
de Valkiria's. Quizá por ese ingrato re 
cuerdo, y no por la operación donde no 
se pudo asesinar a Adolf Hitler, la to 
dopoderosa fiscal decidió bautizar a su 
saga de detenciones como "Operativo 
Valkiria". Solo ella lo sabe. ■

* Autor del libro "El perfil del Lagarto". 
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egún el informe que la aplica 
ción de identificación de llama 
das, True Caller, publi- 

có en el 2021, el Perú era 
el segundo en el ranking 
mundial de los países 
que más reciben llama 
das no deseadas -spam-, 
solo superado por Brasil. 

En un mes, un 
peruano podía recibir alrede 
dor de 18 llamadas spam, prin 
cipalmente, de empresas que 
ofrecían productos o servicios a 
través del tele marketing ( 46.5%) o 
de compañías que ofrecen servicios 
financieros (37.3%). El 10.8% res 
tante eran llamadas fraudulentas. 
A falta de datos actualizados, hoy 
puede concluirse que esos datos se 
quedan cortos. Una periodista de 
CARETAS contó en un momento 
cualquiera las 18 llamadas, pero a 
lo largo de solo dos horas. 

El Código de Pro tecci ón y Defen 
sa del Consumidor (Ley 29571) ya 
prohibe que se realicen proposicio 
nes no solicitadas y de manera persis 
tente, por teléfono, correo , ni por nin  
gún medio. También prohibe que se 
emplee call centers para este tipo de 
prácticas. Pero nada se cumple. 

De hecho, en el 2009, el Institu 
to Nacional de Defensa de la Com 
petencia y de la Protección de la Pro 
piedad Intelectual (Indecopi), imple 
mentó el registro "Gracias, no insis 
ta" en el que los usuarios podrían 
inscribirse a fin de que se les exclu 
ya de cualquier campaña de merca 
deo remoto. La estrategia fracasó por 
su poca publicidad. 

Posteriormente, se implementó 
un número para que, a través de 
WhatsApp, se pudiera denunciar a 
las empresas que hacían llamadas no 
solicitadas, pero a la fecha, el número 
se encuentra inactivo. 

El Centro Especial de Monitoreo 
de Indecopi reportó que, hasta el 13 
de marzo del 2021, se habían repor 
tado 10 879 llamadas spam. La situa 
ción hizo que se habilite una pla 
taforma llamada Vigilancia Ciuda 
dana -hoy también inactiva- y un 
correo electrónico para denunciar 
estos casos. 

En mayo del 2024, lndecopi anun 
ció que se usaría la inteligencia artifi 
cial para analizar y fiscalizar más de 
50 mil llamadas spam, lo que supone 
una mejora ya que antes del uso de 

22 CARETAS/ MAYO 16, 2024 

Perú es el 
segundo país 
en el mundo que 
recibe más llamadas 
spam. Falta de implemen 
tación de ley vigente y 
demoras en mejoras legis 
lativas juegan a su favor. 

esa tecnología, solo se podía analizar 
300 contactos. 

El 15 de setiembre del 2023, se 
aprobó la Ley 2942 de autoría de la 
congresista Patricia Juárez. La norma 
prohibía expresamente que se hagan 
llamadas no solicitadas entre las 20 
horas y las 7 horas los días feriados, 
sábados o domingos. 

Pero el E;jecutivo observó la norma 
el 11 de octubre, señalando que muchas 
veres los consumidores dan su consenti 
miento al aceptar los t.érminos y condi 
ciones de alguna aplicación en su celular. 

Viajes de Soto 
demoraron el 
reinicio del debate 
del dictamen anti 
llamadas spam. 

La observación también advir 
tió que la lucha contra las llama 
das spam es más compleja debido 
al uso de bots o números extran- 
jeros. El gobierno señaló que la 
norma no explicaba cómo solucio 

nar el problema. 
La autógrafa observada volvió a 

la Comisión de Defensa del Consu 
midor. No se aprobó por insistencia y 
7 meses el tema ha vuelto a tocarse. 

El lunes 13 de mayo, la comi 
sión presidida por el acciopopulista 
Wilson Soto, aprobó con 11 votos un 
nuevo texto para combatir las llama- 
das spam. 

En diálogo con CARETAS, 
Soto -quien reconoció que él 
mismo es víctima de llamadas 
spam a través de números de 
Turquía y de la India-, señaló 
que su objetivo en lugar de ir 
por la insistencia, fue hacer un 
texto consensuado. 
El abogado experto en temas 
de derecho digital, Erick 
Iriarte, explicó que Indeco 

pi interpretó que las empresas 
tenían derecho al "primer con 
tacto" es decir, a llamar una vez a 

los ciudadanos a fin de ofrecer sus 
productos o servicios. Sin embargo, 
la trampa que hacen diversas orga 
nizaciones es llamar a los usuarios 
desde números telefónicos diferen 
tes para, simular ilimitados "prime 
ros contactos". 

''El problema no es de falta de 
leyes. El problema es de cumplimien 
to normativo y de mejor uso de los 
datos personales que hay en el circui 
to del mercado", explicó. 

El especialista indicó que muchas 
veces son los mismos usuarios quie 
nes dan sus datos y al aceptar sin 
leer, los t.érminos y condiciones al 
registrarse en alguna página web o 
aplicación, terminan dando involun 
tariamente su consentimiento para 
que estos sean transferidos a terceros. 

El especialista recordó que en el 
centro de Lima uno puede comprar 
bases de datos que pueden servir 
para que más adelante, se hagan lla 
madas spam. 

También explicó que, en los casos 
en los que números desconocidos lla 
man para cortar la comunicación 
al instante, el riesgo es la posible 
suplantación de identidad que puede 
darse al extraer tu voz cuando se con 
testa. (Bryan Cóndor) 
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Tratará temas álgidos de la actualidad como la polarización del debate público, la propagación de las fakenews. 

EDIRCOM 2024 
Con el concurso de CARETAS, vuelve la cumbre de 
Comunicación Política, Empresarial y Gubernamental 
del Perú los próximos 3 y 4 de julio. 

En tiempos de incertidumbre 
democrática, vuelve la EDIR 
COM 2024, la cumbre de 

Comunicación Política, Empresarial 
y Gubernamental del Perú. Organi 
zada por el Instituto de Comunica 
ción Política y Gobierno (ICPG), este 
año cuenta también con el concurso 
de CARETAS y del Colegio de Inge 
nieros de Lima. 

El evento se realizará los próxi 
mos 3 y 4 de julio en el Centro de Con 
venciones del Colegio de Ingenieros 
de Lima, y reunirá a los más desta 
cados expositores nacionales e inter 
nacionales. 

La agenda tratará temas álgidos 
de la actualidad como la polarización 
del debate público, la propagación de 
las fakenews, la radicalización de las 
posturas ideológicas y la incursión de 
la Inteligencia Artificial en las campa 
ñas políticas. 

Como ha ocurrido en ediciones 
anteriores, EDIRCOM será una jor 
nada de intercambio de conocimien 
tos, de debate sobre mejores prácti 
cas y la presentación de propuestas 
que contribuyan a la profesionaliza 
ción de la política y la función pública, 

con énfasis en la gestión de conflictos 
y el aprovechamiento de oportunida 
des para el desarrollo entre los secto 
res público y privado. 

Entre sus conferencistas estarán 
David Duckenfield, ex subsecretario 
de comunicaciones y asuntos públi 
cos durante el gobierno de Barack 

~ E.l?.I~5:e~~,~:~ 
,~ Empresarial y Gubernamental del Perú 

iSepara tu agenda! 

3-4JUUO 
CENTRO DE CONVENCIONES DEL 
COLEGIO DE INGENIEROS DE LIMA 

Inscríbete en: icpg.com.pe 

Conferencistas peruanos y 
extranjeros en dos jornadas. 

Obama; José Luis Cordeiro, autor 
de La muerte de la muerte; Danilo 
Morales, asesor de la campaña gana 
dora de Nayib Bukele en El Salvador; 
Diego Panigo, estratega argentino 
que trabajó en campañas como las de 
Carlos Menem y Manuel López Obra 
dor; Malena Dip, estratega argentina 
en comunicación digital; Roque Bena 
vides, decano del Colegio de Inge 
nieros de Lima; Alberto Otárola, ex 
presidente del Consejo de Ministros; 
María Isabel León, ex presidenta de 
Confiep; Enrique Chávez, director de 
CARETAS; y Henry Raphael, presi 
dente del ICPG. 

También han comprometido su 
presencia, representantes del Poder 
Ejecutivo como Hania Pérez de Cué 
llar, ministra de Vivienda, Construc 
ción y Saneamiento; Morgan Quero, 
ministro de Educación; Rómulo 
Mucho, ministro de Energía y Minas; 
César Vásquez, ministro de Salud; 
entre otros. 

Todos abordarán temas de rele 
vancia actual y abordarán soluciones 
prácticas a los desafios que enfren 
ta la comunicación estratégica en los 
contextos empresarial y gubernamen 
tal. 

EDIRCOM 2024 se presenta como 
una oportunidad única para aquellos 
que buscan mantenerse actualizados 
sobre las últimas tendencias y esta 
blecer relaciones con colegas y profe 
sionales del sector. 

Para participar y obtener mayor 
información pueden visitar la página 
web del ICPG: https://icpg.com.pe ■
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Hecho a mano y a 

US$350 mil, la 
Bentley Bentayga de 

líder de APP está 
arriba de la lista. 

Fierro 
como Cancha 
No solo César Acuña puede darse el gustito. Venta de 
vehículos de alta gama se incrementó del 2022 al 2023. " un gustito". Así descri 

bió César Acuña su nuevo 
juguete: una camioneta bri 

tánica Bentley Bentayga, exclusivo 
vehículo fabricado a mano y valori 
zado en USD 350 mil. No fue que 
lo escondiera. La lució en los exte 
riores del gobierno regional de La 
Libertad, que preside. Interroga 
do por la prensa, respondió que 
"creo que haber trabajado 43 años 
y darse un gustito con su trabajo, 
creo que lo merezco, ¿no? Lo impor 
tante es que no es producto de la 
corrupción, no es producto de nego 
ciar obras, es producto del esfuerzo, 
del trabajo". Acuña fue más allá y 
no descartó que la próxima compra 
sea la de otra camioneta. 

Los Audi más exclusivos superan 
los US$90 mil. 

Con el 60% entre la 
pobreza y la 
vulnerabilidad, hay 
mercado para los 
vehículos de lujo. 

El líder de Alianza Por el Pro 
greso es un personaje peculiar, sur 
tidor infinito de memes que hace 
poco aplaudió la reacción del titular 
del MEF, José Arista, quien ante su 
confusión en torno a una cifra excla 
mó: ''Ya estoy como usted". 

Quizá no sea un descuido, sino 
parte de una estrategia de comu 
nicación política, de esas que exal 
ta la riqueza como en un reali 
ty de raperos. Pero seguro que 
no esperaba que por los mismos 
días el INEI anunciara que el 
país tiene medio millón de pobres 

más. No hay que olvidar, 
mientras tanto, que 

los ministros de 
Estado usan para 
el diario vehícu 
los Lexus modelo 
LS Híbridos cuyo 

costo estaría por encima de los 
USD 100 000. 

La noticia es que, en el Perú, 
con el 60% de la población entre 
la pobreza y la permanente vul 
nerabilidad de caer en ella, existe 
un mercado para los vehículos de 
lujo. Se les denomina de alta gama 
y cuestan entre USD 50 mil y USD 
300 mil. Según la Asociación Auto 
motriz del Perú, los dos últimos 

VENTA DE VEHÍCULOS DE ALTA GAMA 

Marca/Afto 2022 2023 
BMW 838 1,062 

AUDI 653 876 
Mercedes Benz 711 703 

Volvo 428 396 
Mini 137 272 
Lexus 150 186 
Porche 58 143 
Total 2,975 3,638 

GAMA SUPERIOR 

Marca/Afto 2022 2023 
Land Rover 27 77 

Maserati 22 38 
Lamborghini 9 7 

Otros* 26 10 
Total 84 132 
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República de 
Panamá es una 

buena opción para 
de irse de 
shopping. 

orme con 
rlo", dice la 

marca sobre el 
Lamborghini Revuelto. 

En el 2022 se vendieron 
58 Porsche. Pero al año 

siguiente llegó a 143. 

Maserati, el súper lulo italiano pasó de 22 a 38 unidades vendidas. 
;; f' : t . .,, 

Un Lexus está en el orden de los 
US$150 mil. 

El X60 de Volvo puede irse hasta los 
US$80 mil. 

años se han vendido 297 5 y 3638 
unidades, respectivamente. Algu 
nos se preguntan: ¿Cuál crisis? 

Pero existe otro segmento que 
sube unos escalones más. Marcas 
muy exclusivas a las que acceden 
solo los muy pudientes, como es el 
caso de Acuña. 

En el rubro de otros tenemos 
principalmente las marcas Ferra 
ri, Cadillac, Aston Martín, McLa 
ren, Bentley y Jaguar. Cada uno 
vende pocas unidades, pero en 
total vemos que el año 2023 se 
han vendido 132 de estos vehícu 
los, cuyos precios arrancan con 
USDlO0 000 y, extraoficialmen 
te, pueden llegar hasta el medio 
millón de dólares. Provecho. ■
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Ll fiebre del partido político ·opio con miras a las próxi 
as elecciones, ha llegado al 

Congreso de la República y como no 
podía ser de otra manera, nuestros 
padres de la patria han sucumbido a 
este efecto. Claro que en su caso 
viene de la mano del uso irregular de 
fondos públicos. Así lo dejan en evi 
dencia, fotos y videos propalados en 
cadena nacional. 

Darwin Espinoza Vargas, congre 
sista de Acción Popular. tristemente 
reconocido como "niño" por un 
supuesto intercambio de favores en 
el gobierno del golpista Pedro 
Castillo, es uno de los principales 
ejemplos de congresistas que habrían 
paralizado por momentos su labor de 
representación para dar prioridad a 
la formación de un nuevo partido con 
la única finalidad de seguir vigentes 
en política. 

Una cámara de video captó a los 
trabajadores del despacho del con 
gresista Espinoza reuniendo firmas 
en un mercado para inscribir el par 
tido "Adelante Ancash", el cual tiene 
como líder al parlamentario. Por 
supuesto. al ser cuestionado y enca 
rado, el parlamentario respondió que 
"con las justas" va a su despacho. 

Wilfredo Valencia. coordinador 
del despacho; Kevin Haro, técnico; y 
Héctor Camacho, auxiliar del despa 
cho del congresista son los únicos que 
pueden aclarar todo este embrollo 
donde millares de hojas bond, consul 
tas de reniec y servicio de impresión a 
cuenta del parlamento parecen ser el 
precio de tener un vehículo con el cual 
regresar en 2026. La comisión de 
ética ya investiga el caso. 

Pero esta fiebre no distingue 
derechas ni izquierdas. Isabel 
Cortez Aguirre, conocida como 
"Chabelita'', electa congresista por 
el partido Cambio Democrático 
Juntos Por el Perú. también sucum 
bió al trending de la agrupación 
propia. Una foto recientemente 
publicada ha dejado constancia que, 
en pleno viaje de representación, 
por supuesto pagado por el tesoro 
público, anunció a los presentes las 
bondades de su nuevo partido. 

Se llama "Partido Obrero del 
Perú". Los sindicatos del país lo 
impulsan en las redes sociales y 
esperan con ansias consolidar dicha 
agrupación con miras a las próximas 
elecciones. El caso también involu- 
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Bellido hace campaña presidencial en la semana de representación parlamentaria. 

Asesor principal del despacho de "Chabelita" inscribió al Partido Obrero en el JNE. 

El Sueño del Parti 
Congresistas arman partidos políticos de cara a 
generales del 2026 usando recursos del Estado. 

~ •. VA C'OMIIIT.~ r.r; 
VOCES DEL E . I&, 
~PUEBLO . . . - 

PARTIDO 
OBRERO 
-DEL PERÚ- 
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lO dUSJO 
POR EL PERÚ 

Flor Pablo y Marisol Pérez Tello 
lideran el partido político Lo Justo. 

do Propio 
las próximas elecciones 
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La propuesta principal del partido de 
Bermejo es el cambio de Constitución. 

El expre 
mier de 
Pedro 
Castillo 
impulsa la 
inscripción 
de Pueblo 
Consciente. 

Ley permite que 
candidatos puedan 
postular simultánea 
mente a la presiden 
cia y al senado. 
eraría dinero del Estado. "Sí estuve 
en esa reunión, pero fue después de 
hacer mi labor como congresista", se 
excusó ante los cuestionamientos. 

Lo cierto es que Luis Zea, princi 
pal asesor de Cortez y asalariado del 
Congreso de la República se ha dado 
el tiempito para inscribir el partido 
que añora su jefa, ante el -Iurado 
Nacional de Elecciones (JNE). Por 
ello, con 11 votos a favor, O en contra 
y O abstenciones, la semana pasada 
se aprobó hacer una denuncia de 
oficio a la parlamentaria ante la 
comisión de ética del Congreso de la 
República por presunta vulneración 
a la ética parlamentaria. 

Roberto Enrique Chiabra León, 
es otro ilustre padre de la patria que 
se ha visto seducido por la idea de un 
partido propio. Después de su sepa 
ración de la bancada de Alianza para 
el Progreso. el legislador se dio tiem 
po para parir un nuevo movimiento: 
el Partido Unidad y Paz. Con esta 
organización, Chiabra impulsa a dia 
rio el nacimiento de bases a nivel 
nacional y ha anunciado su intención 
de ocupar la máxima representación 
nacional y ser el sucesor de Dina 
Boluarte. 

La actual normativa electoral 
contempla que los candidatos presi 
denciales pueden también ser aspi 
rantes al Senado. Así su candidatura 
no tendría pierde porque podrían 
lanzarse a la Presidencia para tener 
notoriedad y ser elegidos senadores. 

Pero igual reaparece el aprove 
chamiento de los recursos del Estado. 
Mari Benavente, secretaria de juven 
tudes del incipiente partido de 
Chiabra: Unidad y Paz aseguró a 
través de sus redes sociales que las 
reuniones del partido se realizaban 
en las oficinas del Congreso de la 
República. "Usaba su despacho del 
Congreso para actividades partida 
rias", sostuvo. 

Es más. según su versión, el 
exmiembro del Ejército no solo uti 
lizaba sus recursos como parlamen 
tario a favor de su organización 
política, sino que tampoco sabía 
distinguir entre su horario de tra 
bajo y las actividades de su partido. 
La mujer denunció que los asesores 
del despacho del congresista 
Roberto Chiabra "ejercían activida 
des partidarias en horario laboral". 
Chiabra obviamente negó todo y 
minimizó el hecho. Nada de 
"Unidad" y "Paz" en el partido. 

Otro legislador que fue vinculado 
al uso de recursos públicos para for 
mar su partido político fue el legisla- :> 
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:> dor Guido Bellido Ugarte. "Pueblo 
Consciente" es su partido y tiene 
como símbolo el sol radiante. Tiene 
sus cimientos en la joven militancia 
cusqueña de Perú Libre, la misma 
organización que lo llevó al Congreso 
en 2021. 

Según indican pobladores del 
Cusco, la semana de representación 
a su terruño es aprovechada por el 
popular "Puka" para hablar sobre el 
ideario de su nuevo partido y plan 
tear sus propuestas con diversas 
asociaciones sociales con las que fre 
cuentemente se reúne. 

Bellido últimamente ha sido visto 
muy activo. Según sus informes pre 
sentados por semana de representa 
ción, ha visitado Loreto, San Martín, 
Áncash, Tacna, Piura y otros depar 
tamentos del país, amparándose en 
el Acuerdo del Congreso 207-2021- 
2022 que habilita a los parlamenta 
rios a viajar fuera de sus jurisdiccio 
nes electorales. Asimismo, cuando se 
le ha preguntado por su partido, ha 
negado que sea su partido, sin 
embargo, su rostro sale en diversos 
afiches del mencionado partido que 
se exhiben en la carretera de Abancay 
que lleva al Cusco. 

Y a sabemos que la proliferación 
de partidos no está produciendo 
mejor representatividad en el 
Parlamento y confunde al electorado. 

La congresista Flor Pablo 
Medina, ex partido morado también 
es otra inquilina del parlamento 
nacional que comparte su tiempo con 
la fundación de su nuevo proyecto 
político llamado "Lo Justo Por el 
Perú". El 18 de enero último, la par 
lamentaria logró la reserva del nom 
bre de su partido ante el Jurado 
Nacional de Elecciones (JNE) y días 
después tramitó la inscripción de su 
nuevo partido, requisito indispensa 
ble para participar en las elecciones. 
El personero registrado es el expepe 
cista José Luis Márquez, otrora regi 
dor distrital de Lince. Flor Pablo 
tiene hasta mediados de julio para 
recolectar y presentar 26 000 firmas 
hábiles de ciudadanos y conformar 
comités partidarios, como indica la 
norma, para lograr consolidar su 
partido. 

El Gobierno de Dina Baluarte 
promulgó la ley aprobada por el 
Congreso que favorece a las cúpulas 
partidarias y eliminó las Primarias 
Abiertas Simultáneas y Obligatorias 
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ÍI. h, 
Chiabra usaba su despacho parlamentario para las reuniones de Unidad y Paz. 

Los partidos impul 
sados por congresis 
tas tienen un 
denominador común: 
el transfuguismo. 
(PASO) para la selección interna de 
candidatos. Esta norma, además, 
modificó los requisitos para la ins 
cripción de nuevos partidos políticos. 

Ahora deben tener una "relación 
de adherentes en número no menor 
del tres por ciento (3%) de los ciuda 
danos que sufragaron en las últimas 
elecciones de carácter nacional". 
Serían 758 mil adherentes teniendo 
en cuenta que el padrón de los comi 
cios del 2021 fue de 25 millones 287 
mil 954. 

Guillermo Bermejo Rojas es otro 
padre de la patria que llegó al 
Parlamento para el periodo 2021 - 
2026 de la mano del partido Perú 

Libre, pero hoy aspira a consolidar 
su partido propio y seguir vigente en 
política. Se trata de ''Voces del 
Pueblo" un partido que, no es consi 
derado como tal, dado que hace unos 
meses el Jurado Nacional de 
Elecciones (JNE) rechazó su inscrip 
ción por falta de afiliados. Pero insis 
ten y están a la búsqueda de adeptos. 

El partido con sede en San Juan 
de Lurigancho considera primordial 
cambiar el régimen económico de la 
Constitución, dando al Estado "un 
papel más activo", Respecto a las 
reformas políticas, consideran que la 
cuestión de confianza no debería 
estar reducida al punto de que el 
Ejecutivo no pueda "ejercer control" 
sobre el Congreso y cuestionó el uso 
de la vacancia por incapacidad moral 
permanente como un método de des 
titución de facto en la que cualquier 
cosa puede ser una causal. 

En este apretado recuento, todos 
los mencionados tienen un polémico 
común denominador: el transfuguis 
mo. Los mencionados llegaron al 
Congreso de la República por un 
partido, pero al poco tiempo, lo deja 
ron en el camino. Hoy todos sueñan 
con seguir en la política de la mano 
de un partido propio. Saben que la 
valla es baja. Sin embargo, cuando 
un congresista deja su partido para 
crear una nueva bancada en el 
Parlamento, está traicionando a sus 
votantes y, al fraccionar al Congreso, 
hace más difícil la toma de decisiones 
y perjudica la gobernabilidad. ■



Escribe: ARQ. URB. JORGE RUIZ DE SOMOCURCIO* 

ESTE miércoles 15 de 
mayo, en un auditorio 
repleto de invitados, el 

Colegio de Arquitectos de Lima 
premió al proyecto que presen 
tará a la ciudad capital en la 
XXI Edición de la Semana de la 
Arquitectura en Madrid que se 
celebrará, como todos los años, 
en octubre 2024. 

¿Por qué se presenta Lima 
en Madrid? El Colegio de Ar 
quitectos de Lima postuló a la 
ciudad capital y obtuvo que esta 
fuera designada como la ciudad 
invitada, para poder visibilizar 
ante una audiencia de 100 000 
visitantes, los atributos de la 
ciudad capital, poner los reflec 
tores en Lima, y presentar el 
relato de una ciudad milenaria, 
con riqueza patrimonial única 
que le ha valido ser considerada 
este año, la mejor Ciudad Patri 
monio del mundo; una metrópoli 
de grandes oportunidades de in 
versión, capital iberoamericana 
de la gastronomía y sede de los 
futuros Juegos Panamericanos. 

Nuestra urbe se presentará 
a través de un guion que se ini 
cia con los asentamientos hace 
5000 años, luego recibe la he 
rencia colonial, ingresa a la mo 
dernidad de la mano de gran 
des movimientos vecinales que 
crean un urbanismo popular en 
los llamados Conos, los años 50 
y 60 y finalmente se plantea los 
grandes retos de recomponer una 
ciudad, impactada por la pandemia. 

Por eso en la presentación de 
Lima al mundo, habrá una Mesa de 
Debate sobre Patrimonio y otra so 
bre grandes proyectos estratégicos. 
En ambas compartirán ideas expo 
sitores peruanos y europeos, para 
poder ubicar nuestras propuestas y 
proyectos estratégicos a la luz de los 
nuevos paradigmas en el mundo ur- 

Lima en la 
Semana de Madrid 

A 
XXI Semana de la 
ARQUITECTURA 
DE MADRID 2024 

Del 04 al 13 de octubre 

Se espera que la 
Municipalidad 
Metropolitana de 
Lima tenga un rol 
protagónico, amén 
de proyectos priva 
dos buscando socios. 

bano, especialmente después de 
la COVID-19. Cuando creíamos 
que teníamos todas las respues 
tas, nos cambiaron todas las 
preguntas. 

Para este efecto la presen 
cia de Lima a través del CAP 
- Lima está conducida por un 
Comité Científico y Curatorial 
compuesto por los Decanos de 
las Facultades de Arquitectura 
que participaron en la BIENAL 
2023 y son las Universidades de 
Ingeniería, de Lima, de Cien- 
cias Aplicadas (UPC), Federico 
Villareal y San Martín. 

Adicionalmente habrá una 
Rueda de Inversiones com 
puesta por la participación de 
grandes proyectos de inversión 
en búsqueda de alianzas públi 
co-privadas. Se espera que la 
Municipalidad Metropolitana 
de Lima tenga un rol protagóni- 
co, amén de proyectos privados 
buscando socios. 

Finalmente, el diario El Co 
mercio realizará una Audiencia 
Vecinal con invitados residentes 
que podrán opinar sobre la ca 
pital, sus expectativas, harán 
comparaciones, contarán sus 
vidas, sus vínculos. 

El CAP de Lima quiere tam 
bién renovar el discurso local so 
bre los temas que se expondrán, 
renovar las nuevas teorías del 
quehacer urbano y arquitectóni 
co, a la luz de lo último del pen- 

samiento sobre las ciudades. 
En momentos de oscuridad en 

el país, de intolerancia y ausencia 
de diálogo, en que la gente está es 
perando alguna señal diferente y 
esperanzadora, los Gremios tienen 
una enorme responsabilidad como 
constructores de mensajes de salida, 
más allá de intereses. ■

* Decano del Colegio de Arquitectos de Lima 

CARETAS/ MAYO 16, 2024 29 



CUESTIÓN,de 
LOGISTICA 

El Inicio 
El anuncio de una inver 
interrogación de los pla 

Escribe: JUSTO CARBAJAL AGUIRRE 

SI bien es el primer paso, quizá 
sea el más importante. Tras 
diez años al fin se adjudicó la 

tan ansiada obra: el anillo vial pe 
riférico. Hace unos días, el premier 
Eduardo Adrianzén mencionó ante 
el Congreso algunos detalles que es 
preciso conocer. Por ejemplo, en qué 
medida este proyecto hecho a través 
de la inversión privada beneficiará el 
transporte, así como los beneficios y 
desafios que trae consigo. 

El anillo vial unirá a doce distritos 
de la capital, pues se prevé una cons 
trucción de una larga autopista de 34 

Unirá a doce 
distritos de la 
capital con una 
larga autopista de 
34 kilómetros. 
kilómetros. Con tal infraestructura, la 
obra promete no solo aliviar el conges 
tionado tráfico vehicular, sino también 
impulsar el sector logístico y mejorar la 
calidad de vida de millones de habitan 
tes en la región. 

Lima es una de las ciudades más 
grandes y pobladas de América Lati 
na. Con más de 10 millones de habi 
tantes, su infraestructura vial ha en 
frentado desafios significativos debido 
al crecimiento urbano acelerado y al 
aumento del parque automotor. Por 
ello, no es exageración sostener que la 
construcción de esta obra marcará un 
hito más que positivo. 

Desde su concepción, el anillo vial 
periférico ha sido considerado por ex 
pertos -ante la ausencia de líneas 
del metro- como una solución fun 
damental para mitigar los problemas 
de congestión vehicular que afectan a 
Lima. Durante años, los limeños y em- 
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presarios del transporte hemos venido 
enfrentado largos tiempos de traslado, 
ineficiencias logísticas y un alto estrés 
asociado al tráfico denso y a menudo 
caótico. 

Su realización ha enfrentado di 
versos obstáculos, desde problemas de 
financiamiento hasta desafios de pla 
nificación y decisión política. Pero, tras 
una década de idas y venidas, la adju 
dicación de la obra marca una inflexión 
esperanzadora. 

BENEFICIOS Y PEAJES 
El consorcio ganador que la cons 

truirá está conformado por tres empre 
sas: Ferrovial, Sacyr y Acciona. Como 
se sabe, la obra se construirá a través 
de una Asociación Público Privada 
(APP) cofinanciada, con una inversión 
de US$ 3,400 millones. Por esta razón, 
lamentablemente, se sabe que la obra 
recaudará peaje en ambos sentidos. 

Se espera que dicho peaje cubra 
los costos de operación y manteni 
miento, y que también apoyen par 
cialmente la inversión inicial. Sin 
embargo, la concesión ha sido dada 
por un amplio periodo: 30 años. Y 
no desde ahora, sino desde el mo 
mento de la firma del contrato. El 
acuerdo, además, prevé la posibili 
dad de extender el periodo de con 
cesión. Sin embargo, según anunció 
un funcionario de Proinversión, del 
total de la autopista de diez carri 
les, cuatro serán libres de peaje - 
aunque irán más lento- mientras 
que las otras seis pistas interiores 
sí pagarán la tarifa. 

Entre los aspectos positivos, des 
de luego, está el fomento del empleo. 
Se calcula que el proyecto generará 
más de 70 mil puestos de trabajo, 
tanto directos como indirectos en 
su etapa de construcción. Y de este 
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El proyecto generará más de 
70 mil puestos de trabajo, 
tanto directos como indirectos 
en su etapa de construcción. 



del Anillo Vial Periféñco 
sión de US$3400 millones tiene el signo de 
zas del proyecto y su concreción. 

total, cinco mil puestos estarían di 
rectamente asociados. O sea, en pro 
medio, se anticipa la creación de 20 
mil empleos cada año. 

Conectando doce distritos de Lima, 
se estima que la autopista beneficiará 
aproximadamente a cuatro millones 
de limeños, favoreciéndolos considera 
blemente en los tiempos de traslado. El 
cálculo del Ministerio de Transporte y 
Comunicaciones sobre la reducción del 
tiempo de transporte es un indicador 
clave de los impactos positivos que se 
esperan. 

CONEXIÓN ESTRATÉGICA 
Punto valiosísimo de la obra y su 

impacto en logística es la interconexión 
que ofrece con importantes arterias 
viales como la Panamericana Norte, 
la Panamericana Sur y la Carretera 
Central. Esto no solo mejorará la mo 
vilidad dentro de la ciudad, sino que 

también fortalecerá los lazos comercia 
les y la conectividad regional. 

Además, la construcción tendrá 
una salida hacia el nuevo y amplia 
do aeropuerto internacional Jorge 
Chávez. Pero no solo eso, llegará tam 
bién a las avenidas Circunvalación, 
Ramiro Prialé, Próceres de Indepen 
dencia, Túpac Amaru, Faucett y Gam 
betta. Esto, desde luego, propiciará el 
acceso a megaproyectos como el Mue 
lle Sur del puerto del Callao, el Muelle 
Norte, el Megapuerto de Chancay, así 
como el futuro Parque Industrial de 
Ancón. 

Además de los beneficios directos 
en términos de reducción del tráfico, 
la mejora en la conectividad no solo 
facilitará el acceso a los mercados y re 
cursos, sino que también promoverá la 
inversión en sectores clave como la lo 
gística, el transporte y la distribución. 
Asimismo, fortalecerá la competitivi- 

dad de Lima como centro comercial de 
la región. 

PUNTOS CRÍTICOS: PLAZOS Y 
CONCRECIÓN 

Si bien la reciente adjudicación 
del anillo vial periférico promete 
ofrecer soluciones tangibles a los 
problemas de congestión vehicular 
y falta de movilidad, lo cierto es que 
hay aspectos que aún no quedan del 
todo claros. Empezando porque aún 
no hay fecha pactada para la entrega 
de esta obra. Si bien puede sonar pre 
maturo ya que estamos en una fase 

El consorcio 
ganador está 
conformado por 
tres empresas: 
Ferrovial, Sacyr y 
Acciona. 
inicial, lo concreto es tener en cuenta, 
al menos, una proyección para medir 
las futuras inversiones. 

De otro lado, es preciso que haya al 
tos estándares de transparencia en la 
construcción de la obra. Y ello porque 
nada nos garantiza que este proyecto 
adjudicado de manera directa no pue 
da ser paralizado por la Contraloría 
General de la República. Como se sabe, 
a la fecha, esta institución tiene alre 
dedor de 2300 obras congeladas por 
irregularidades. Más aún, tomando 
en cuenta el actual conflicto suscitado 
entre el Ejecutivo y el contralor Nelson 
Shack. 

emás, otro punto indispensable a 
tomar en cuenta es: ¿cuál será el costo 
del peaje? ¿Cómo se definirá? Porque, 
efectivamente, ahorrará tiempo, eso es 
seguro. Pero ¿será capaz también de 
ahorrar costos? ■
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____ ,..___ ~ r "' 
Experiencias con la trazabilidad y rayos x serán discutidas en el evento. 
Mientras tanto, minería ilegal irrumpe en minas legales. .. - - .. 

Min 
Simposio 
Minero rompe 
fuegos en 
medio de una 
tecnología de 
clase mundial 
y la ilegalidad 
que se toma 
cada vez más 
espacios. 

Entrevista: ENRIQUE CHÁVEZ 

, 1 a· 

ª
NZALO Quijandría está 
1 frente del Simposio-XV 

Encuentro Internacional de 
Minería, evento insignia de la Socie 
dad Nacional de Minería, Petróleo y 
Energía (SNMPE). Originado en el 
recordado Simposio del Oro, mucha 
agua ha pasado desde entonces bajo 
el puente. Casi tanto como desde los 
tiempos periodísticos de este abogado, 
actual gerente de asuntos corporati 
vos de Minsur. 

-iCuál fue el criterio para armar el 
programa del seminario? 

Como tema central determinamos 
el de la transición energética. El cobre 

.1 



en 

está con un perfil interesantísimo y 
por eso los precios van a seguir consis 
tentemente altos. Se habla mucho del 
litio, pero también están el estaño, las 
tierras raras. Y las posibilidades que 
tiene el Perú para ser polimetálico. 
Es extraño, porque este evento nació 
hace 30 años y se llamaba inicialmen- 

"La transición ener 
gética es el tema 
central. El cobre 
está con un perfil 
interesantísimo". 

te Simposio del Oro. Como siempre 
habrá una mesa sobre el oro y su pre 
cio siempre es caro. Viene el CEO de 
Newmont que viene consistentemen 
te a casi todos los simposios. Vino al 
primero cuando Yanacocha proyecta 
ba sacar 100 mil onzas de oro al año 
y terminó sacando 3 millones al año. 

-El concepto se fue abriendo. Luego 
fue del oro y plata y de ahí se añadió el 
cobre. 

Ahora hablemos de todos los 
minerales, eso es lo que da el Perú. 
Queremos contar esta historia de 30 
años y homenajear a los past-presi 
dents porque el sector se ha transfor 
mado mucho. Y lo interesante de la 
transición energética es también ver 

cómo la vamos a abordar como país. 
Somos proveedores de minerales para 
ella, pero tendremos que hacer nues 
tra propia transición energética. Y el 
Perú tiene una bondad que no tienen 
otros países, y eso también se va a 
tocar en una mesa. Tiene el gas, que 
es un puente perfecto para pasar de 
los hidrocarburos con alto contenido 
de carbono a energías completamen 
te renovables. Es un soft landing per 
fecto. Va a ser mucho más traumático 
para los que pasen de petróleo frente 
a eólico solar. 

-¿Por qué invitar al Nobel de Econo 
mía Paul Romera un evento como este? 

Es un buen punto. Cuando evalua 
mos las posibilidades de orador central :) 
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"Tía María solamente está esperando una decisión gubernamental". 

:) vimos sus teorías de crecimiento endó 
geno. Romer ha sido bastante crítico 
con los monetaristas clásicos en el sen 
tido que la capacidad de crecimiento 
real de los países está en la capacidad 
de empresas e instituciones de innovar 
e investigar. El mundo de las ideas es 
el que el que genera realmente el cre 
cimiento. Es muy compatible con lo 
que hace el sector minero actualmen 
te. Siempre decimos que contribuimos 
con PBI e impuestos. Es uno de los 
pilares de desarrollo del país. Pero lo 
que puede catapultar ese crecimiento 
son justamente los sectores que apues 
tan por la innovación. La minería en 
el Perú tiene investigación y desarro 
llo de clase mundial. 

-lQué ejemplos expondrán? 
Por ejemplo, un experto alemán 

expondrá un caso desarrollado en el 
Perú con tecnología de blockchain 
sobre la trazabilidad total de la cade 
na de suministro de un mineral. Con 
cretamente del estaño que te va a 
poder informar la ruta desde la mina 
hasta el consumidor industrial. La 
idea sería que llegue hasta el consu 
midor final. 

-Según el Colegio de Economistas 
de Tarija, el 80% del oro exportado 
por Bolivia es contrabandeado desde el 
Perú. lEsta tecnología podría combatir 
el fenómeno? 

Tal cual. Vas a poder separar cla 
ramente el oro que se produjo de 
manera formal en un Y anacocha, 
Poderosa u Horizonte; de todo ese oro 
ilegal de Madre de Dios, La Rincona 
da y otros sectores del país. ¿Me voy 
a comprar un anillo de oro con ese oro 
salido de la esclavitud, con impacto 
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ambiental y que no paga impuestos? 
¿O voy a comprar un oro certificado 
que me dice exactamente de dónde 
viene? Por eso decimos que tenemos 
innovación de clase mundial. Otra es 
la utilización de rayos X para separar 
el mineral de alta y baja ley. Así tie 
nes que minar menos porque no tie 
nes que separar tanto material. Solo 
sacas el de alta concentración y lo lle 
vas a la planta. Te lo hace en segun 
dos y está acá en el Perú. 

-lCómo se abordará la minería ilegal? 
Es la gran nube en el horizonte. 

Siempre pensamos en Madre de Dios 
en La Rinconada. Pero ahora ya se 
tumba la puerta a las patadas, como 
lo hacen en Pataz, donde se meten a 
una mina formal con prácticas terro 
ristas. Eso es otra cosa. Y a no son solo 
zonas del país sin presencia del Esta 
do, sino que nos estamos metiendo a 
la propiedad privada a robarle lo que 
este le ha sido asignado en concesión. 

-En el último Perumin el gobierno 
ofreció literalmente el oro y el moro 
sobre esa y otras materias relacionadas 
con minería. lEstá cumpliendo? 

Es bien interesante. No estamos 
viendo que crezca el discurso de no que 
rer minería como un factor de desarro 
llo para el país. Ha ido desaparecien- 

"Esto es parte de algo 
más profundo, de una 
reforma del Estado. 
Se requiere un gobier 
no con fuerza". 

do, volviéndose obsoleto y trasnochado. 
Lo que se busca es cómo generar más 
beneficios para la población. Las comu 
nidades que han tenido y tienen ope 
raciones piden mayoritariamente más 
inversión porque implica más trabajo. 
La última vez que hubo minas, mi hijo 
fue a la universidad y pude progresar. 
Pero el Gobierno tiene que hacer de su 
parte. Siempre hay ofrecimientos res 
pecto a cómo agilizar más los procedi 
mientos y hay iniciativas como la ven- 
tanilla única digital. Pero esto es parte 

1 

de algo más profundo, de una refor- 
ma del Estado. Sin un gobierno con la , 
suficiente fuerza para organizar o lle- 
var adelante toda una reforma estatal 
donde el servidor público realmente 
tome decisiones previsibles, técnicas y 
claras para el inversionista, es poco lo 
que se podrá avanzar. 

-lEn tramitología estamos real 
mente peor que hace unos años? 

Sí. El tema de fondo es esa capa 
cidad del servidor público para tomar 
las decisiones y sentirse tranquilo. 
Hoy en día el servidor no siente un 
respaldo del sistema para tomar deci 
siones. 

-lSon burócratas temerosos? 
El sistema que hemos generado 

produce ese miedo, donde se está bus 
cando la sinrazón. En algunos infor 
mes de Contraloría se buscan respon 
sables en la firma más débil. 

-Se esperaba que la PCM tendría un 
rol más activo. lSe ha dado? 

No. De repente hay coordinaciones 
que escapan a nuestro conocimien 
to. Lo que sí vemos por primera vez 
son sectores que están conversando 
más directamente entre sí y no siguen 
divorciados. Por ejemplo, en los secto 
res productivos con medio ambiente. 
Hay coordinación y conversación. 

-lEs lo que se percibe con el minis 
tro Juan Carlos Castro que lleva tres 
meses en el cargo? 

Sí, con él. 
-Valga la redundancia, se espera 

ba mucho del ministro Mucho. El país 
tiene una cartera de nuevos proyec 
tos por USD54 mil millones, pero no se 
concretan. lCuánto es por la situación 
del país y cuánto por decisiones de las 
empresas? 

Con el precio del cobre las empresas 
deberían estar ávidas por iniciar pro 
yectos. El Perú tiene la mayor cartera 
de cobre del mundo. Lo que las retie 
ne es lo mismo que han puesto sobre 
la mesa las calificadoras de riesgo: el :> 
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::: ruido político. Y es extraño porque hoy 
estamos hablando de pequeñas renci 
llas internas. Pero está ahí y genera 
que las empresas sean cautelosas y se 
pregunten quién les va a dar los per 
misos. Ciertamente, el ministro Rómu 
lo Mucho hoy genera confianza, pero, 
¿quién va a estar luego? El otro tema es 
el de la seguridad. No nos engañemos, 
ya entramos en el mapa de los países 
inseguros para invertir cuando ves que 
hay 17 asesinatos en Pataz y torres de 
alta tensión destruidas. 

_¿y el papel del Congreso? 
El gobierno y la opinión pública 

dice paremos esto. Pero tienes un con 
greso que toma decisiones que van de 
un lado al otro sin saber a quién están 
apoyando. Es básicamente eso. 

-Nunca como ahora se sintió la pre 
sencia de las economías ilegales en las 
instituciones. Con Castillo entraron a 
Palacio y se siguen moviendo en el Con 
greso. 

Es que no estamos hablando de 
pequeños intereses sino de enormes 
intereses internacionales. Tiene que 
ser visto desde un punto de vista tam 
bién geopolítico. Hay mafias poniendo 
dinero donde la cadena más peque 
ña del eslabón es ese minero. Hay 
que mirar donde podemos atacar esa 
cadena. 

-¿Por dónde? 
El oro que sale de manera ilegal. 

Las plantas procesadoras de todo tipo 
de minerales. ¿Cuánta capacidad de 
producción tienen y cuánto es blan 
queo? 

-¿como todas las plantas que abun 
dan en Nazca? 

Así es. La pequeña minería está 
bajo control de los gobiernos regiona 
les que dicen que no tienen recursos 
para atacar un tema tan grande. 

-¿Cómo van a abordar la relación 
con las comunidades? 

V amos a revisar la forma de ele 
var los estándares porque lo que quie 
ren las comunidades es estar tranqui 
los de que quien va a operar no les va 
a generar un daño, y es perfectamen 
te lógico. Estamos trayendo al gerente 
general del Consejo Mundial de Mine 
ría y Metales (ICMM) con sede en 
Londres, que se encarga justamente 
de presentar estándares para que sus 
empresas asociadas puedan imple 
mentarlos en sus países. Por ejemplo, 
de uso de relaves, de naturaleza, y de 
descarbonización, Las minas tienen el 
compromiso de operar con cero emi- 

"La verdadera capacidad de crecer de los países está en la innovación de 
las empresas". 

siones netas al 2050. El Perú es uno 
de los países con más inversión de las 
empresas asociadas al ICMM, como 
Anglo American y BHP Hilton. Ade 
más de las cabezas de esas empresas 
viene el presidente del directorio de la 
chilena Codelco, la empresa de cobre 
más grande del mundo. 

-iDe qué manera se verá el desarro 
llo territorial? 

Viene el gobernador regional de 
Puno que dice claramente que no 
hay que temerle a la inversión priva 
da. ¿Cómo desarrollamos el territorio 
puneño? De eso vamos a conversar. 
Moquegua, por ejemplo, tiene un plan 
de desarrollo claro. 

-¿Tía María tendrá presencia? 
Habrá una presentación directa 

sobre el tema, que es el primer pro 
yecto emblemático del que se quie 
re hablar. Raúl Jacob de Southern 
hablará sobre los planes para desa 
rrollarlo. Solamente está esperando 
una decisión gubernamental. Tam 
bién se hablará sobre Michiquillay y 
vendrán los representantes de First 
Quantum que tienen ahora La Gran 
ja, otro proyecto emblemático que 
está ahí esperando. Hay una cartera 

"El tema es la capa 
cidad del funciona 
rio para tomar las 
decisiones y sentirse 
tranquilo". 

muy grande, pero estos son los pro 
yectos listos para salir. 

-Antamina es la primera empre 
sa en el ranking de Obras por Impues 
tos (Oxl), Sin embargo, la figura tiene 
para desarrollarse mucho más. Desde 
el 2009 se han ejecutado S/ 7 mil millo 
nes, cuando el MEF ha puesto un lími 
te annual de S/ 10 mil millones. iTiene 
mayor potencial con el rubro minero? 

Sí. De hecho, el sector minero es 
por lejos el que más ejecuta Oxl por 
que estamos en las zonas donde se 
necesita cerrar brechas de infraes 
tructura. Ha mejorado mucho la legis 
lación con los cambios en el reglamen 
to en febrero. Han escuchado a los 
ejecutores, pero el tema es que sigue 
siendo obra pública y pasa por una 
serie de procedimientos que toman 
un tiempo y que la ciudadanía nor 
malmente no está dispuesta a espe 
rar. Queremos poner sobre la mesa 
ese y otros modelos como el del aporte 
minero voluntario, que fue un éxito en 
las zonas donde se desarrolló. 

-iDurante el segundo gobierno de 
García? 

Solo duró ese gobierno, pero fue 
un éxito. El Gobierno de Humala lo 
cambió por el impuesto extraordi 
nario minero. ¿Qué se hace con ese 
impuesto? ¿Alguien sabe? El apor 
te voluntario tenía una ruta mucho 
más clara. La comunidad participaba 
y decía "queremos esto". Eran meca 
nismos transparentes y los ejecutaba 
la empresa, con lo cual era inversión 
privada, que es mucho más rápido. 
Debería regresar. ■
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Acciones para 
Atraer más Inversión 
Escribe: POR: ROMULO MUCHO MAMAN! 
MINISTRO DE ENERGÍA Y MINAS 

Ll prioridad en la agenda del inisterio de Energía y Minas 
es destrabar los principales 

proyectos mineros, energéticos y de 
hidrocarburos. 

En Mineria estamos enfocados en 
impulsar la exploración y puesta en 
operación de nuevos yacimientos (gre 
enfield), así como los proyectos de 
ampliación (brownfield). Hemos via 
bilizado 75 proyectos de exploración 
minera en 17 regiones del país, una 
diversificación que busca impulsar el 
desarrollo económico y social descen 
tralizado del Perú. 

En paralelo, agilizamos de los plazos 
de autorizaciones y permisos. Somos 
conscientes que cualquier proyecto que 
tome entre cinco a diez años de trámi 
tes, corre el riesgo de perder la opor 
tunidad de ejecutarse. En ese camino, 
se prevé culminar la Ventanilla Única 
Digital Informativa en el transcurso del 
año, otorgando un importante aliciente 
para que los inversionistas sigan apos 
tando por el Perú. 

Y trabajamos en dispositivos que 
fomenten el incremento de la produc 
ción minera. Con la Resolución Minis 
terial N° 125-2024-MINEM/DM se 
autoriza a las empresas aumentar su 
producción autorizada diaria hasta en 
10%, sin pagar un derecho de vigen 
cia adicional. 

Estas medidas tienen por obje 
to consolidarnos en el segundo lugar 
de la producción mundial de cobre. 
La promoción de los mega yacimien 
tos de cobre como Michiquillay, La 
Granja, Los Chancas, Haquira, entre 
otros, añadirian más de un millón y 
medio de toneladas de cobre a los tres 
millones que el Perú apunta a produ 
cir este año. 

Asimismo, estamos alistando un 
proyecto de ley para el ordenamien 
to de la mineria artesanal y en peque 
ña escala (MAPE), el mismo que ten 
drá articulación intersectorial y será 
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"Hemos viabilizado 75 proyectos de exploración minera en 17 regiones del país". 

socializado para recibir sus aportes y 
comentarios de los interesados. 

En Hidrocarburos, nuestra priori 
dad es el cambio de la matriz energé 
tica con energías renovables. Inten 
sificaremos la política de masifica 
ción de gas natural, para ello será 
necesaria una inversión cercana a 
los S/ 1,500 millones en programas 
para extender el uso de dicho recurso 
energético en domicilios, transporte, 
Mypes e instituciones de apoyo social, 
permitiendo que miles de familias 
ahorren en energía. 

En energía, nuestra política está 
enfocada en reducir las brechas en 
el sector de electrificación rural y las 
actividades orientadas a la transi- 

"Estamos alistando 
un proyecto de ley 
para el ordenamien 
to de la minería 
artesanal". 

ción energética hacia la utilización de 
energías renovables y el uso del gas 
natural. Más de 146 mil peruanos de 
localidades rurales y zonas alejadas 
contarán por primera vez con energía 
eléctrica mediante la ejecución de 25 
proyectos de electrificación rural en 
15 regiones. 

También, adjudicaremos 15 pro 
yectos eléctricos del Plan de Trans 
misión Eléctrica 2023 - 2032, para 
repotenciar el suministro eléctrico y 
la calidad del servicio eléctrico a nivel 
nacional. Este 2024 iniciarán opera 
ción 4 centrales eléctricas; 2 eólicas y 
2 solares fotovoltaicos, que aportarán 
en total 507 MW al Sistema Eléctrico 
Interconectado Nacional (SEIN), con 
una inversión de US$ 530 millones. 

El MINEM realiza todos los 
esfuerzos para recuperar la confian 
za y de hacer del Perú un país atrac 
tivo para los inversionistas. El ingreso 
de capitales dinamizará la generación 
de empleo y permitirá al país contar 
con recursos para avanzar en el cie 
rre de brechas y el bienestar de miles 
de familias. ■
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Le han lla 
mado polé 
mico, des 

lenguado y 
rock star. 

Romer, el Heterodoxo 
La celebridad entre los economistas, Nobel 2018, que 
llega como orador principal del Simposio. 

PAUL Romer, PhD en Econo 
mía de la Universidad de Chi 
cago y Nobel 2018, tiene una 

carrera inusual para ser académico. 
Comenzó por el lado de las escuelas 
de negocios y después se fue por el 
emprendimiento. 

Antes del gran reconocimiento, 
se convirtió en un personaje que des 
pertó interés de los medios cuando 
asumió el cargo de economista jefe 
del Banco Mundial en 2016, posición 
que habían ocupado otras celebrida 
des economistas como Joseph Sti 
glitz, el laureado del 2001. 

Antes de asumir el puesto en el 
BM Romer ya era una celebridad 
entre los economistas, pues repen 
só el modelo de crecimiento y sumó 
el cambio tecnológico como un resul 
tado de los esfuerzos de los agentes 
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económicos. Es decir, una variable 
endógena. 

"El crecimiento económico ocurre 
cuando las empresas, los emprende 
dores y los innovadores en general, 
descubren e implementan nuevas 
fórmulas y recetas", sostiene Romer. 
Es lo que llamó la "revolución soft" 
en la economía. "Nosotros ya no pen 
samos más en términos de acumula 
ción de más cosas - sean ellas recur- 

"El crecimiento 
ocurre cuando 
empresas e innova 
dores descubren 
nuevas recetas". 

sos naturales o máquinas o, incluso, 
personas - como clave para el creci 
miento". 

Tras pasar por la experiencia del 
startup donde desarrolló el concep 
to de "charter cities", ciudades con 
estatuto donde millones de personas 
pobres podrían mudarse para vivir 
bajo mejores reglas, atractivas para 
la inversión. Romer opina que la más 
grande contribución de Inglaterra 
fue el diseño y protección de Hong 
Kong, la charter city original que 
según Romer podría tener centena 
res de réplicas en todo el mundo, que 
se autofinanciarían con el aumento 
del valor de la tierra en el proceso. 

Romer fue contratado por el 
gobierno de Honduras para super 
visar una ciudad con estatuto, pero 
renunció a la tarea en el 2012. Las 
charter cities se multiplicaron en 
China, sacando a millones de la 
pobreza y cabe pensar si las trans 
formaciones que conllevará el desa 
rrollo portuario en el Perú con la 
punta de lanza de Chancay tienen 
las posibilidades de promover mode 
los similares. 

En este año varios proyectos de 
charter city en el África subsaharia 
na continúan en desarrollo. 

Sus ideas sobre estas ciudades 
continuaron con el desarrollo de 
los conceptos que eventualmente 
le valieron el Nóbel, según los cua 
les el capital humano y la tecnolo 
gía son las variables que sostienen 
el crecimiento. 

Pero Romer volvió a la arena 
del debate en el 2015 para criti 
car fuertemente a los economistas 
que dominaron la actividad durante 
las décadas que siguieron al fin del 
paradigma keynesiano en la déca 
da de los 80. Romer objetó que los 
economistas hegemónicos practica 
ban la actividad basados en un len 
guaje sumamente complejo con el 
que pretendían disimular su incon 
sistencia. El termino que acuñó fue 
"Mathiness". 

Romer salió del BM tras recono 
cer que Chile había quedado subcali 
ficado en el ranking Doing Business 
por razones políticas a la hora de 
analizar sus fortalezas (por entonces 
gobernaba la izquierdista Michelle 
Bachelet). Luego se retractó. 

Nueve meses después de su 
renuncia en enero de 2018, Romer 
se hizo del Nobel. ■
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"Hemos detectado que Contraloría está yendo mucho más allá de sus funciones". 

Agilizar Ambiente 
Ministro Juan Carlos Castro explica alcance del Decreto Supremo que 
reducirá de 5 años a un año, los procesos para aprobar proyectos. 

LA Ley de Evaluación de 
Impacto Ambiental tiene dos 
décadas. Y, según el ministro 

del Ambiente Juan Carlos Castro, 
lo que ha venido ocurriendo es su 
incumplimiento. 

Según la complejidad de los 
proyectos, los estudios de impacto 
Ambiental tienen 40, 90 o 150 días 
para su aprobación o desaprobación. 
"Pero, durante esos años, los secto 
res incluyendo el Minam, han ido 
creando requisitos y procedimientos 
que han ido alargando los procesos, 
al punto de que el país no sea com 
petitivo porque lo que debería apro 
barse en 8 meses, o en el peor de los 
casos un año, se toma de 5 a 8 años. 
Es una locura". 

Castro añade que en los últimos 
meses el país se ha vuelto más atrac 
tivo a la inversión minera en vista de 
los problemas políticos en países veci 
nos como Ecuador, Chile y Colombia. 
"Pero esa es una posibilidad siempre 
y cuando hayan reglas claras". 

En consecuencia, el Concejo de 
Ministros aprobó un Decreto Supre 
mo que establece tres procesos espe 
ciales: primero, acortar la admisibi 
lidad de los estudios ambientales, de 
los ocho meses que se tomaban en la 
práctica a un par de horas o 5 días 
como máximo, pues los requisitos for 
males son muy claros. 
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"No se comprometerá ningún estándar". 

"Teníamos proyectos de agroex 
portación en lea, que han batalla 
do hasta un año en su admisibili 
dad y después les dicen, ok recién lo 
vamos a evaluar. El mismo Ministe 
rio del Ambiente a través del Senace 
se demoraba seis meses en admisibi 
lidad. Era algo insólito". 

El segundo eje tiene que ver con 
los estudios técnicos. "La evaluación 
ambiental tiene que pasar por una 
serie de opinantes y dos son vincu 
lantes: la ANA y el Semamp. La cali 
dad de evaluación de ANA en materia 
hídrica es muy alta. En muchos casos 
los estudios no cumplen esos requisi 
tos porque los temas de referencia son 
muy antiguos, no han sido actualiza 
dos. Les estamos diciendo a los sectores 
que deben modificarlos e incluir todos 
los ítems. De esta forma, lo que esta 
mos dando a los proyectos es predicti 
bilidad. La ANA ya no va a tener que 
estar pidiendo información complemen- 

taria, otros sustentos y otros proyectos. 
Por ahí también hay un cambio sustan 
cial porque solo en la ANA te demora 
bas entre año y año y medio". 

Añade que "no todos los proyec 
tos deben pasar por una evaluación 
ambiental. Por ejemplo, los que están 
en zonas urbanas, ya consolidadas 
donde no tiene sentido porque las 
aguas residuales no van a un río sino 
al alcantarillado. Ahí lo máximo que 
se controla es con una ficha técnica 
ambiental. Y así cada sector tiene que 
identificar bajo un sustento lo que va 
a ser evaluado por Ambiente. 

Castro calcula que el DS va a aho 
rrar hasta tres años y medio en la 
evaluación de los estudios ambienta 
les, cumpliendo con la ley y sin sacri 
ficar estándares. 

Pero la implementación del DS 
implica un cambio de chip. "Es una 
conversación que vamos a tener con 
PCM, específicamente con la Secreta 
ría de Gestión Pública. Hemos detecta 
do que Contraloría está yendo mucho 
más allá de sus funciones. Está tenien 
do tanta injerencia que los evaluado 
res mismos tienen miedo de evaluar". 

Si bien no es competencia de 
Contraloría evaluar un expediente, 
los especialistas del sector, explica, 
"ponen muchas observaciones por 
que tienen miedo a que Contaloría 
les encuentre algo". Espera tener la 
reunion con Gestión Pública la próxi 
ma semana y luego transmitirle la 
situación al contralor general de la 
República. "Contraloría está paran 
do muchos proyectos que tienen que 
salir y están parados. En el sector 
tenemos en evaluación 106 proyec 
tos que suman USD 14 mil millones 
entre agrarios, mineros, eléctricos, de 
transporte". 

Por el momento corren los 120 
días establecidos por el DS para que 
los sectores presenten sus temas de 
referencia mejorados. 

Castro espera coordinar con otros 
sectores como Agricultura para redu 
cir el tiempo de permisos que debe 
rían ser mucho más ágiles. 

"La idea es que terminemos el 
año con el Sistema de Evaluación de 
Impacto Ambiental acortado a sus 
plazos y podamos decir a los inversio 
nistas en el Perú, cumpliendo todas 
las normas, que podemos aprobar los 
proyectos en un año. Esa es la meta. 
La idea es simplemente volver a lo 
que está en la ley". ■
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M'ANUEL Ugarte (San Marcos, 
986) logró llegar a la alcaldía 
e su distrito natal en 2022, 

luego de dos intentos (2010-2018). Ya en 
el cargo, resalta los avances de su primer 
año, aunque es consciente que el desa 
fio es grande. "En nuestro primer año de 
gestión logramos una ejecución histórica 
a nivel de inversiones, que superó signi 
ficativamente la de anteriores gestiones 
municipales en San Marcos en el mismo 
periodo", dice. 

En efecto, en 2023, la municipalidad 
a su cargo logró ejecutar S/.246 millones, 
el mayor monto alcanzado a nivel muni 
cipal en todo Ancash, y superior a lo eje 
cutado por varios ministerios. Para lograr 
tal hito, Ugarte indica haberse basado en 
la reorganización interna y una gestión 
realista, con voluntad de poner las cosas 
en su lugar. "Abordamos tanto los acti 
vos como los pasivos de la gestión ante 
rior, para luego poder centramos en los 
proyectos en cartera. Hemos tenido que 
ordenar la casa primero". Luego, el alcal 
de planea enfocarse en los grandes pro 
yectos, un objetivo largamente esquivo, a 
pesar de los recursos con que se cuenta. 

De hecho, estos recursos provienen 
en gran medida de la actividad minera, y 
en particular de Antamina, que en 2022 
cumplió veinte años de operación. Ugar 
te ha optado por una colaboración cerca 
na, más que en acciones de confrontación 
improductivas. "El soporte de Antamina, 
a nuestra gestión viene siendo sustan 
cial para la ejecución de los proyectos. En 
primer lugar, gran parte del presupues 
to de la comunidad proviene de su activi- 
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San Marcos, de 5 mil habitantes y a 2980 metros sobre el nivel del mar, 
es considerado el distrito más rico del Perú. 

San Marcos y la 
Cuadratura del Círculo 
Alcalde Manuel Ligarte presenta los avances y pendien 
tes en su localidad, cuna de la minería en su región. 

dad minera. En segundo lugar, mediante 
el financiamiento directo y ejecución de la 
empresa se han podido desarrollar varios 
de los proyectos para el cierre de brechas". 

Así, se inició la construcción de un 
centro de salud de categoría 1-4, la más 
completa de los servicios de salud de pri 
mer nivel. Además, se impulsó la insta 
lación de un nuevo sistema de agua y 
saneamiento que beneficiará a más de 
3 mil familias en la zona urbana. En el 
sector educación, se implementó el pro 
yecto Yachakuy, que permite a escola 
res y docentes acceder a tecnologías de 
la información; así como la iniciativa 
Efecto Ancash, que brinda a docentes y 
estudiantes capacitaciones permanen 
tes. Se ha firmado también un convenio 
con el Ministerio de Vivienda para, en el 
marco del programa Techo Propio, cons 
truir 500 viviendas rurales con fondos 
del canon, y para el 2024, se planean pro 
yectos de asfaltado y desarrollo vial, la 
forestación del distrito, el acceso al agua, 
entre otros. 

En 2023 logró ejecu 
tar S/.246 millones, 
el mayor monto a 
nivel municipal en 
todo Ancash. 

Los municipios locales, el poder ele 
gido más cercano al ciudadano, enfren 
tan brechas en la articulación entre los 
gobiernos subnacionales y el gobierno 
central. Ugarte asume tal desafio. "En 
nuestra gestión, estamos dedicados a 
cerrar estas brechas y trabajar en colabo 
ración con los ministerios. En ocasiones, 
estas brechas se convierten en un obstá 
culo para cumplir con los plazos en ejecu 
ción, por lo que nos encontramos buscan 
do los mecanismos para lograr una rela 
ción más fluida", dice. 

Para el resto de su gestión, el muni 
cipio tiene una agenda de proyectos de 
inversión público-privada enmarcada 
en tres ejes prioritarios: (i) infraestruc 
tura vial para la integración a mer 
cados (reducción de costos logísticos), 
(ii) diversificación productiva (promo 
ción de cadenas de valor), y (iii) forta 
lecimiento del capital humano (salud, 
agua y educación). 

De implementarse, la ejecución de 
esta cartera permitirá reducir las bre 
chas existentes. Por ejemplo, la brecha 
en la red vial vecinal asfaltada se reduci 
rá en un 41 %, y la brecha en infraestruc 
tura agropecuaria, en un 36%. La exten 
sión de la vida útil de Antamina, recien 
temente aprobada mediante una modifi 
cación a su Estudio de Impacto Ambien 
tal, otorgará mayor predictibilidad para 
financiar la agenda de desarrollo del dis 
trito a largo plazo. ■
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Frontis del Instituto Geográfico Nacional: Clausura del 111 Seminario Internacional de Tecnología LiDAR en la Geomática. 
De izq. a der. en la primera fila: Crl EP Ciro Sierra Fatfán, Dr. Ekkehard Jordan, Dr. l{arsten Jacobsen, Dr. Manfred 
Buchroithner e Ing. Juan Peñarrieta de Córdova. , 
CUMBRE DE GEOMATICA EN LIMA 
Global Mapping organizó dos eventos internacionales en Lima con el 
objetivo de difundir las bondades de la tecnología LiDAR para la cartografía 
digital. A cargo de científicos de Alemania. 

Llima se convirtió el pasado mes 
de abril en la capital mundial de 
la geomática, ciencia que englo 

ba a todas las tecnologías aplicadas 
a la captura, análisis e interpretación 
de la información geográfica, como 
es el caso de los sistemas LiDAR, 
utilizados en cartografía, topografía 
y hasta en exploración espacial por 
parte de la NASA. 

Precisamente, la metrópoli pe 
ruana albergó la primera conferencia 
internacional de esta tecnología en 
nuestro país, la cual fue organizada 
por Global Mapping, firma peruana 
precursora en su aplicación y difusión 
a nivel nacional. 

Nos referimos a la "1 Conferencia 
internacional de Tecnología LiDAR en 
la Geomática: uso y beneficios" (12 de 
abril), evento que convocó a científicos 
de las principales universidades e ins 
titutos tecnológicos alemanes, quie 
nes dieron a conocer las últimas ten 
dencias y aplicaciones de este sistema 
para la cartografía digital. 

Es el caso del Dr. Karsten Jacob 
sen, docente de la Universidad Leibniz 

Hannover, quien explicó los pros y con 
tras del empleo del LiDAR aerotrans 
portado; también del Dr. Ekkehard 
Jordan, director del Instituto de Geo 
grafía Física de la Universidad Heinrich 
Heine (Düsseldorf), quien abordó las 
ventajas del uso del LiDAR en la gla 
ciología; y del Dr. Manfred Buchroith 
ner, director del Instituto de cartografía 
de la Universidad Técnica de Dresden, 
quien disertó sobre la importancia del 

"Lima se convirtió el 
pasado mes de abril 
en la capital mundial 
de la geomática" 
rnapeo tridimensional en los sistemas 
complejos de cuevas. 

Cerró este ciclo de conferencias 
el experto en mapeo aerotransporta 
do, William Kim, director de portafo 
lio de segmentos de Hexagon Leica, 
quien compartió la historia de la car 
tografía en Leica Geosystems, desde 
la era analógica hasta la era digital, y 

describió las ventajas técnicas de los 
sensores híbridos para proyectos de 
ingeniería. 

Cabe señalar que este foro fue 
precedido por el "111 Seminario Inter 
nacional de Tecnología LiDAR en la 
Geomática" (8 al 11 de abril), foro tam 
bién organizado por Global Mapping 
y en coparticipación con el Instituto 
Geográfico Nacional (IGN), donde se 
dieron a conocer los principios teóri 
cos fundamentales del sistema LiDAR 
Aerotransportado. 

Ambos eventos fueron organiza 
dos por la firma peruana en el marco 
de su vigésimo cuarto aniversario. ■

Ponencia del Dr. Manfred Buchroithner 



Formalización y Políticas 
en Innovación 
La prestigiosa Universidad de Oxford investigó con la 
Universidad del Pacífico cuál es el mejor camino para 
formalizar rápidamente a mineras artesanales en el Perú. 

Estudio recomienda cambiar enfoque punitivo y crear un grupo de 
colaboración con mineras artesanales. 

En los últimos veinte años la 
minería ha experimentado una 
transformación silenciosa pero 

radical. Y en ese proceso, las aulas uni 
versitarias no han estado relegadas. 
A inicios de marzo, la Universidad de 
Oxford publicó una sólida investigación 
que da recomendaciones para agilizar 
el camino de la formalización minera 
en el Perú. 

El interés de la universidad britá 
nica en la "pequeña minería" está ple 
namente justificado. Actualmente la 
minería informal maneja un promedio 
de 3 mil millones de dólares anuales, es 
decir, la mitad de lo que mueve el sec 
tor minero formal. El estudio también 
revisó las opciones de políticas públi 
cas, las experiencias de los mineros 
artesanales y los problemas que exis 
ten en el campo hacia la formalización, 
proceso que actualmente puede tomar, 
en promedio, hasta cinco años. 

La minería informal maneja un 
amplio sector con más de 300 mil per 
sonas. Por ello, los resultados de la 
investigación recomiendan cambiar el 
enfoque punitivo, deslindarlos de la 
minería ilegal, establecer locales de 
asistencia donde se atiendan consul- 
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tas, mejorar la gestión de concesiones y 
crear un grupo de colaboración con las 
mineras artesanales. 

El estudio se dio a través del 

Minería informal 
mueve en promedio 
US$3 mil millones, la 
mitad del sector 
formal. 

Departamento de Desarrollo Interna 
cional de la universidad inglesa junto 
al Centro de Estudios sobre Minería 
y Sostenibilidad de la Universidad 
del Pacífico, espacio que busca gene 
rar una comprensión de la actividad 
minera, con el propósito de propiciar 
reflexión de políticas. 

Desde el ámbito de la gestión tam 
bién se ha logrado proponer avances en 
materia de políticas públicas, suminis 
tro y automatización de procesos. Prin 
cipalmente porque desde la academia 
se generan espacios de asesoría y diálo 
go permanente con el sector extractivo. 

Una de las gestiones más innova 
doras, y quizá la más importante, está 
referida a la gestión del agua. Según 
Jorge Luis Montero, ex viceministro 
de minas y docente de la Universidad 
del Pacífico, reutilizar el agua es posi 
ble en los procesos mineros y el líquido 
puede provenir de pozos, agua de llu 
via, o incluso, agua de mar. 

De otro lado, el experto destaca que 
ya se contratan proveedores de ener 
gía eólica y energía solar para los pro 
cesos mineros. Esto es altamente posi 
tivo para el medioambiente y, además, 
logra que las mineras puedan comprar 
dicha energía a proveedores locales. 

Mientras que en el campo de la 
automatización, se han reducido acci 
dentes porque los camiones que trans 
portan carga pesada dentro del yaci 
miento ya no necesitan ser conduci 
dos por personas, dado que están sien 
do dirigidos desde un centro de mane 
jo. Asimismo, destacó que actualmen 
te las cápsulas de plasma, gracias a su 
dilatación, ya pueden reemplazar a los 
explosivos. La innovación en minería 
desde las universidades, más que una 
tendencia, es una necesidad imperiosa 
para enfrentar los desafíos de la tecno 
logía y el cambio. ■

Según docente Jorge 
Luis Montero, reutilizar 
el agua es posible en los 

procesos mineros. 
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El uso de drones se ha masificado para todo tipo de actividad minera. 

Desde las Aulas: Tecnología, 
Automatización y Robótica 
Las nuevas herramientas le están dando un nuevo y mejor 
rostro a la minería. La unión entre la academia y la 
industria trae consigo ideas para el futuro (y desafíos). 

EN los últimos tres años, luego 
de la pandemia, se empezaron 
a poner en marcha las agendas 

digitales en minería. Estas principal 
mente se basan en la automatización, la 
robótica y la inteligencia artificial. 

Desde la perforación y la carga, hasta 
el transporte y la clasificación: los equi 
pos automatizados mejoran día a día la 
productividad y reducen los costos opera 
tivos en minería. Pero no es todo. Actual 
mente la inteligencia artificial también 
está ayudando a predecir situaciones de 
peligro en la industria, procesar data o 
incluso a ayudar a los geólogos a encon 
trar mejores targets geológicos viables. 

"Hay que reconocer que la minería 
es una actividad ancestral en el país y 
tenía muchos paradigmas. La pande 
mia ha roto esto. Ahora algunas empre 
sas operan remotamente las plantas, por 
ejemplo, algo impensado hace algunos 
años" sostiene Edward Alarcón, experto 
en minería y docente de la Maestría en 
Gestión de la Minería de la Escuela de 
Posgrado de la Universidad Continental. 

En materia de protestas y de ges 
tión de conflictos, por ejemplo, ya exis 
ten sensores de presión que van ente 
rrados en la carretera y que determi 
nan el número de personas que van 
acercándose al campamento. "Cada 
vez existe mucha más tecnología en 

las operaciones mineras. Antes la tec 
nología estaba en dos o tres áreas 
pero ahora la tenemos en todo. Desde 
temas sociales, hasta temas de salud y 
medioambiente" agrega Alarcón. 

En robótica también se ha avanza 
do mucho. Es común que las empresas 
mineras utilicen robots para reducir el 
riesgo de sus trabajadores. A diario son 
más los elementos mecánicos que ingre 
san a zonas dificiles o se exponen ante 
químicos peligrosos. Mientras que el uso 
de drenes, por ejemplo, se ha masifica 
do para todo tipo de actividad minera: 
levantamiento topográfico, análisis geo 
lógicos, seguridad, etc. 

La minería es más que una indus- 

tria. Y gran parte de ella se basa en el 
ámbito académico. Al ser la columna 
vertebral de la economía peruana, tiene 
varios desafios que deben ser perfec 
cionados permanentemente, como por 
ejemplo la necesidad de mejorar la segu 
ridad laboral, aumentar la eficiencia ope 
rativa o reducir su huella ambiental. 

Aprovechando su posición in situ en 
las ciudades más importantes del país, la 
Universidad Continental ha lanzado un 
grupo de programas de formación espe 
cialmente orientados a dar un enfoque 
tecnológico a las personas que lideran los 
procesos mineros. Además, buscan que 
los conocimientos de innovación apren 
didos sean aplicables en el campo labo 
ral. Y a sea desde el campo de la gestión 
minera, el mantenimiento o la seguridad 
y el medio ambiente. 

Por ejemplo, los trabajos realizados 
desde la escuela de posgrado cruzan 
información para tener ratios o mapas 
de calor que ayuden a predecir riesgos, 
corregir anomalías en la gestión, opti 
mizar el mantenimiento de máquinas o 
potenciar las redes de comunicación de 
las empresas mineras. 

Actualmente la Universidad Con 
tinental tiene en fase de desarrollo 
una maestría en energías renovables 
y otra en sistemas integrados de ges 
tión. Mientras que próximamente lan 
zará una maestría en Project Manage 
ment, diseñada para abordar la crecien 
te complejidad de los proyectos mineros 
y otros sectores. 

Con más de 225 mil personas traba 
jando directamente en el sector es preci 
so reconocer al Perú como un país mine 
ro. Tras ello conviene impulsar todas las 
tecnologías asociadas a esa actividad y 
recordar que las universidades son más 
que foros de conocimiento pues también 
actúan como espacios de mejora de los 
sistemas de producción. ■

Es común que las mineras utilicen robots para reducir el riesgo de sus trabajadores. 
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Xi Jinping inaugurará Chancay. 
China es de lejos principal destino 
de exportaciones. 

Las exportaciones 
peruanas a China se 
han cuadruplicado 
desde el 2010: pasa 
ron de US$5,437 
millones en ese año 
a US$23,156 mil 
lones en 2023 y 
equivalen al 36% del 
total. A Estados 
Unidos va el 14%. 
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APECcon 
Encuentro de altos funcionarios en Arequipa prev 
da en medio de reconfiguración del comercio y el 

Esta semana se encuentran ministras de la Mujer con los 
de Comercio. 
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Ministros peruanos Daniel Maurate y Morgan 
Quero estuvieron en Arequipa. 
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Joe Biden advierte que mercado 
de autos eléctricos enfrenta 
sobrecapacidad china. 

io a la cumbre en Lima se 
riesgo de "deglobalización". 
'f 

Del total de 
inversión extranjera 
directa en el Perú, 
que es de alrededor 
de US$120 mil 
millones, una cuarta 
parte ya es de 
procedencia china. 
Chancay fortalecerá 
esa posición 
todavía más. 
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Australia, socio fundador de APEC, confirmó 
participación a lo largo del año. A pesar de tensión, Taiwán y China coexisten como 

socios de APEC. 



Se espera que Chancay genere 
,. impacto de US$4500 millones 

anuales, el 1.8% del PBI. 

Las exportaciones peruanas 
a China se han 
cuadruplicado desde 2010: 
pasaron de USO 5437 
millones en ese año a USO 
23 156 millones en 2023. De 
ese modo, China es de lejos 
el principal destino para el 
Perú, con un 36% del total. 
El crecimiento del flujo 
exportador hacia Estados 
Unidos no ha tenido el 
mismo ritmo, ya que en el 
mismo período pasó de USO 
6088 millones a USO 9126 
millones, con lo que queda 
con el 14%. Siguen la Unión 
Europea {11%), Canadá 
{5%) e India {4%). 
Mientras tanto, del total de 
inversión extranjera directa 
en el Perú, que es de 
alrededor de USO 120 mil 
millones, una cuarta parte 
ya es de procedencia china. 
Entre Las Bambas {USO 10 
mil millones) y Chinalco 
{USO 5 mil millones) suman 
la mitad de esa inversión. La 
entrada en operaciones del 
puerto de Chancay en 
noviembre, que coincidirá 
con el foro APEC en Lima, 
cimentará el rol chino en el 
Perú. Se supone que el Perú 
es uno de los países que 
practica la "no alineación 
activa" ante la tensión 
comercial y geopolítica 
entre China y Estados 
Unidos, pero los números 
parecen desmentirlo. 

La celebración de los eventos de 
APEC en Arequipa marcan el 
primer semestre del año en la 

previa del gran foro central a realizar 
se en noviembre en Lima. El lema es 
"Empoderar, Incluir, Crecer" y habrá 
que ver si, en el caso del Perú, aterri 
za en la realidad. 

El Perú sigue siendo un primo 
pobre en APEC, el Foro de Coopera 
ción Económica Asia-Pacífico, com- 

Una cosa es que 
Singapur crezca 1% 
el 2023, y otra que 
el Perú se contraiga 
0.6% el mismo año. 

puesto por 21 "economías", no "paí 
ses". Y a los que vienen al plato fuer 
te tampoco se les llama presidentes 
o primeros ministros, sino líderes. 
La imposición de los valores demo 
cráticos no fue el objetivo desde su 
fundación en 1989, sino el intercam 
bio económico. La última revisión de 
su agenda, expresada en la Visión 
APEC Putrajaya 2020-2040 identifi 
ca tres pilares para fomentar mayor 
prosperidad en la región Asia-Pací 
fico: comercio e inversiones; innova 
ción y digitalización; crecimiento fuer 
te, equilibrado, seguro, sostenible e 
inclusivo. 

De acuerdo a los últimos estima 
dos del APEC Policy Support Units 
(PSU), el crecimiento promedio de la 
región para 2024 será de 3.2%, con 
tendencia al alza. La semana pasada, 
el MEF también ajustó ligeramente el 
pronóstico de crecimiento para el país 
para este año, de 3% a 3.1%. 

Pero una cosa es que Singapur 
crezca l '/r el 2023, y otra que el Perú 
se contraiga O.Wlr el mismo año. El 
otrora "tigre asiático" tiene un PBI 
per cápita de casi USD 83 mil con 
una población de un poco menos de 6 
millones de personas. El Perú apenas 
supera los USD 7 mil, con algo más de 
34 millones de nacionales. 

Cifras que permiten contextua 
lizar una mala noticia de la sema 
na pasada. El Instituto Nacional de 
Estadística e Informática (INEI) reve 
ló que, en 2023, el nivel de pobreza 
monetaria en el Perú afectó al 29% de 
la población. Un total de 9 millones 
780 mil personas. Un incremento de 

Carlos l<uriyama de APEC: "incertidumbres globales continúan ejerciendo presión". 
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ASISTENTES 
Y SECRETARIAS 

2024 
11Mujeres .empoderadas en la 
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Hemos preparado un programa 
exclusivo para celebrar este día: 

9:10 

10:10 

11:10 

12:00 

Taller 1: Comunicación Efectiva 
y Asertividad 

Taller 2: Empoderamiento 
Profesional 

Taller 3: Optimización de Tareas 
y Eficiencia en la Gestión con IA 

Standup comedy Empresarial 

VIER. 31 MAYO 
9:00 A.M. 
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596 mil personas más frente a 2022. 
Dentro de ese porcentaje, además, el 
5, 7% son pobres extremos. Figuras 
que se veían en franco descenso pre 
vias a la pandemia. Son tres millones 
290 mil pobres más que en el 2019. 

Y si se añade a los no pobres vul 
nerables de caer en pobreza, que son 
el 31,4% de la población, se tiene que 
el 60% de los peruanos son pobres o 
vulnerables. 

El discurso que explicó el 
extraordinario crecimiento perua 
no y la reducción de la pobreza 
entre los años 2002 y 2013 puso en 
el centro la apertura económica del 
país en una economía globalizada. 
Fueron los años dorados de los Tra 
tados de Libre Comercio (TLCJ, la 
explosión de la agroexportación y el 
impulso de la minería. Hoy el esce 
nario es otro. 

Modelo de subsidios 
chinos ayudan a 
mantener compañías 
que de otro modo 
hubieran colapsado. 
NUEVA GUERRA FRÍA 

Durante el primer encuentro de ofi 
ciales senior en Lima, Carlos Kuriya 
ma, director de la PSU, señaló las cau 
sas del débil pronóstico de crecimien 
to para este año: "Las incertidumbres 
globales que continúan ejerciendo pre 
sión sobre la recuperación económi 
ca, además de los efectos retardados 
del ajuste monetario y las medidas de 
apoyo fiscal reducidas que las econo 
mías de APEC tienen que enfrentar". 

No solo los estímulos pandémicos 
fueron recortados, sino que las tensio 
nes geopolíticas han cambiado radi 
calmente el discurso globalista. Kuri 
yama advirtió que el proteccionismo 
sigue siendo un problema a medida 
que el número de restricciones comer 
ciales sigue aumentando en el mundo. 

"Esto es algo a lo que realmente 
debemos prestar atención, especial 
mente aquellas de naturaleza discri 
minatoria, ya que tienen el poten 
cial de causar cierta fragmentación 
geoeconómica", admitió el funcio 
nario. "Es una situación en la que 
todos pierden, tanto para APEC como 
región como para el mundo". 

Un reciente punto de quiebre en 
esta transformación fue la pande 
mia, que trajo efectos como la expan 
sión del "nearshoring", estrategia de 
externalización por la cual se trans 
fiere parte de la producción a terce 
ros que están en destinos cercanos y 
zonas horarias semejantes. Lo contra 
rio al "offshoring", el proceso de deslo 
calización de la producción que es un 
elemento central de la globalización. 

A ello se añaden eventos geopo 
líticos como la invasión de Rusia a 
Ucrania, que ha redibujado el comer 
cio en Europa; el conflicto entre Israel 
y Hamas; y la creciente tensión entre 

Los no pobres 
vulnerables de caer 
en pobreza y los 
pobres suman el 
60% de la población. 

La industria de los 
paneles solares es 
motivo de 
contención. Abajo, 
presidenta de la 
Comisión Europea, 
Ursula von der 
Leyen y francés 
Emmanuel 
Macron pidieron a 
Xi Jinping 
abordar 
desembalse de 
productos chinos 
en Europa. 

Estados Unidos y China en lo que 
constituye una nueva Guerra Fría. 

La "sobrecapacidad" es hoy un con 
cepto frecuentemente utilizado para 
referirse al momento de la economía 
china. Para el gobierno estadouniden 
se, se traduce en el apetito del gigan 
te asiático por producir bienes caros, 
como automóviles y metales pesados 
en un ritmo que excede la demanda de 
sus consumidores domésticos. 

El modelo de subsidios, que inclu 
ye préstamos de bancos estatales - 
recordar su papel en "El Club Chino 
de la Construcción"- ayuda a man 
tener compañías que, de otro modo, 
hubieran colapsado en medio de un 
consumo decreciente luego de años 
de gran crecimiento chino. La forma 
de salir del problema es meter el ace 
lerador a las exportaciones de esos 
productos. Y, como ha ocurrido en el 
pasado, China inunda el mundo de 
bienes artificialmente competitivos. 

Un ejemplo ya establecido es el de 
la tecnología baja en emisiones, parti- 
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Los autos chinos, 
y los eléctricos 

en particular, son 
el último punto 

de discordia. 
Biden anunció 

nuevas barreras 
para reducir su 

ingreso y acusa a 
ese país de 

"hacer trampa". 
La guerra en el 
Medio Oriente 
carga más los 

dados. 

cularrnente la industria china de los 
paneles solares, que han inundado los 
mercados estadounidense y europeo. 
Y esto ocurre en un contexto en el que 
el gobierno de Joe Biden se propuso 
amarrar la lucha contra el cambio cli 
mático con el desarrollo de industrias 
en casa. Su ley climática de 2022 otor 
ga importantes incentivos tributarios 
y créditos a las empresas estadouni 
denses que trabajan el rubro, y hoy 
están contra la pared con los produc 
tos chinos. 

Biden anunció que pondrá en mar 
cha medidas para proteger industrias 
nacionales como acerías, automovilís 
tica y otros sectores. 

Durante una reunión con trabaja 
dores siderúrgicos en Pittsburgh en 
abril último, Biden explicó su postura. 
"Como las compañías chinas de acero 
producen mucho más acero que el que 
necesitan, terminan con el acero extra 
en dumping en los mercados globales 
a precios injustamente bajos", criticó. 
''Y son injustamente bajos porque las 

acerías chinas no tienen que preocu 
parse por tener utilidades, porque el 
gobierno chino las subsidia fuerte 
mente. No están compitiendo. Están 
haciendo trampa". 

En Europa ocurre algo parecido. 
La semana pasada, Xi Jinping visi 
tó el viejo continente por primera vez 
en cinco años y, durante un encuentro 
con el presidente francés Emmanuel 
Macron, la presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, urgió 
al líder chino a abordar la ola de pro 
ductos subsidiados que inundan los 
mercados de occidente. "El mundo 
no puede absorber la sobreproduc- 

El extraordinario 
entre los años 2002 
y 2013 puso en el 
centro la apertura 
económica del país. 

cion china", advirtió la funcionaria. 
Europa ya comenzó a imponer tari 
fas en los autos eléctricos proceden 
tes de China. 

Lin Jian, portavoz de la Cancille 
ría china replicó que las críticas del 
gobierno de Biden "no son una conclu 
sión derivada del mercado sino una 
narrativa fabricada para manipular 
la percepción y politizar el comercio. 
Su verdadero propósito, aguantar el 
desarrollo chino de alta calidad y pri 
var a China de su legítimo derecho 
al desarrollo". Concluyó que "no hay 
una sobrecapacidad china, sino una 
sobrecapacidad de ansiedad de Esta 
dos Unidos, originada en su falta de 
confianza y calumnias contra China". 

ADVERTENCIAS DEL FMI 
La semana pasada, el Fondo 

Monetario Internacional (FMI) emi- 

FMI: "lazos económi 
cos están cambiando 
como no hemos visto 
desde el final de la 
Guerra Fría". 
tió un comunicado en el que advier 
te que "los lazos económicos globales 
están cambiando en modos que no 
hemos visto desde el final de la Gue 
rra Fría. Los shocks descritos más 
arriba han tenido como consecuencia 
que los países reevalúen a sus socios 
comerciales basándose en preocupa 
ciones de economía y seguridad nacio 
nal. Lo mismo ocurre con los flujos de 
inversión e incluso el patrón del dólar 
se viene debilitando en las transac 
ciones internacionales de los países y 
sus reservas. 

Si bien todo esto no es necesaria 
mente malo, pues hay voluntad de 
los países de construir resiliencia eco 
nómica luego de la historia reciente, 
"si las tendencias continúan podría 
mos ver un amplio retroceso de las 
reglas globales de compromiso, y con 
ello, una significativa reversión de 
las ganancias de la integración eco- 

,, . " nomica . 
Por el momento, la "deglobaliza 

ción" no ha llegado. Pero las seña 
les son inquietantes y los eventos de 
APEC de este año serán escenarios 
para discutirlas. ■
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Confecciones Mari's fue 
fundada por María 
Acipari y sus socias. 

Repsol: 
Transformando vidas a través del em 

l(allpa Clothing destaca por su 
compromiso con la moda 

sostenible y el cambio social. 

El programa se centra en proporcionar capacitación en áreas como pesca, oficios, 

En la larga trayectoria de Repsol en 
el Perú, que pronto cumplirá tres 
décadas, la empresa se ha forjado 

un compromiso sólido con el desarrollo de 
las comunidades donde opera, a través de 
diversas iniciativas sociales. Como parte 
de esta responsabilidad, surgió Impulsa 
red, un programa audaz y proactivo que 
busca reactivar la economía local y empo 
derar a las comunidades de Ventanilla, An 
cón, Chancay, Santa Rosa y Aucallama, a 
través del emprendimiento sostenible. 

DESARROLLO DE IMPULSARED 
Lanzado en 2023 como un piloto, lm 

pulsared ha sido un hito significativo en 
el enfoque de Repsol Perú hacia el de 
sarrollo comunitario. En asociación con 
una consultora especializada en Dere 
chos Humanos, el programa se centra en 
proporcionar capacitación técnica y em 
presarial en áreas como pesca, oficios, 
comercio, bienestar, nutrición, medio am 
biente y turismo en las comunidades de 
Lima Norte y el Norte Chico. 

A través de este se apunta a mejo 
rar las condiciones de vida de las pobla 
ciones, y a fomentar un sentido de per 
tenencia y orgullo por las capacidades 
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locales. Además, lmpulsared ofrece un 
seguimiento continuo durante la creación 
y consolidación de nuevas empresas, y 
ha establecido asociaciones con entida 
des públicas, privadas y educativas para 
maximizar su alcance. 

LOGROS Y METAS 
El éxito del piloto de lmpulsared ha 

sido notable, superando las expectativas 
iniciales y sentando las bases para futuras 
expansiones y réplicas del programa en 
otras regiones, destacando la creación del 

Centro de Emprendimiento e Innovación 
Social en la Fundación Pachacútec, que 
sirve como punto de encuentro y capacita 
ción para los emprendedores locales. 

Además, 127 personas, de las cua 
les el 75% son mujeres, han sido capa 
citadas en diversas áreas empresariales, 
lo que ha dado como fruto el nacimiento 
de siete empresas emergentes. Estos 
emprendimientos abarcan desde la gas 
tronomía hasta la confección textil, y des 
tacan la diversidad y el potencial de las 
comunidades. Adicionalmente, se han 

La Tribu d I Pan 
es lidera a por 

Rosa aría 
lanco. 
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prendimiento gracias a lmpulsared 
comercio, bienestar, nutrición, medio ambiente y turismo. 

otorgado 50 becas para la formación en 
oficios diversos, se firmaron cinco alian 
zas estratégicas con entidades públicas 
y privadas, y actualmente se encuentran 
en formación más de 600 personas. 

IMPACTO EN EL MEDIO AMBIENTE 
La sostenibilidad ambiental es un 

componente integral de lmpulsared, que 
busca promover prácticas empresariales 
responsables y respetuosas con el medio 
ambiente. Por ejemplo, en colaboración 
con expertos de UTEC, se desarrolla un 
ambicioso proyecto para abordar la con 
taminación del río Chillón, con el objetivo 
de demostrar que el emprendimiento y la 
preservación del medio ambiente pue 
den ir de la mano. 

"Una muestra de cómo lmpulsared 
integra la sostenibilidad ambiental en sus 
iniciativas es el caso de dos empresas de 
confección, que utilizan materiales reci 
clados, incluidos los uniformes desecha 
dos de Refinería La Pampilla, para crear 
productos reutilizables, como bolsos de 
tela, dándoles una segunda vida como 
economía circular. Evitamos residuos, 
creamos otro producto y damos trabajo 
a los nuevos emprendimientos", indicó 

Tine van den Wall Bake Rodríguez, Ge 
rente Senior de Sostenibilidad y Gestión 
Social de Repsol. 

HISTORIAS DE ÉXITO 
Detrás de cada empresa creada a 

través de lmpulsared hay una historia de 
determinación, trabajo duro y superación. 

Confecciones Mari's, fundada por Ma 
ría Acipari y sus socias, ha revolucionado 
la industria de la moda. Ellas han estable 
cido un exitoso taller de confección, ofre 
ciendo una amplia gama de prendas que 

Un programa audaz y 
proactivo que busca 
reactivar la economía 
local y empoderar a 
las comunidades de 
Ventanilla, Ancón, 
Chancay, Santa Rosa 
y Aucallama. 

reflejan las últimas tendencias y colores 
vibrantes mientras promueven prácticas 
empresariales responsables y sostenibles. 

La Tribu del Pan, liderada por Rosa 
María Blanco y su equipo de apasiona 
dos panaderos y pasteleros, ha redefini 
do el arte de la panadería artesanal y la 
pastelería clásica, creando experiencias 
gastronómicas memorables, mientras 
promueven prácticas comerciales éticas 
y respetuosas con el medio ambiente. 
"Las capacitaciones de economía y ad 
ministración dadas por lmpulsared, nos 
brindaron la oportunidad de formalizar 
nuestras empresas. Ya no son solo em 
prendimientos, ahora son empresas", 
mencionó Rosa María Blanco, fundado 
ra de La Tribu del Pan. 

Kallpa Clothing, fundada por Marilyn 
Vásquez Melina y su equipo de empren 
dedoras talentosas, ha destacado por su 
compromiso con la moda sostenible y el 
cambio social. "El acompañamiento de 
lmpulsared ha sido muy interesante y be 
neficioso. Nos han capacitado en temas 
clave como la economía social y el marke 
ting, brindándonos las herramientas nece 
sarias para emprender", comentó Marilyn, 
fundadora de Kallpa Clothing. 
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LO que debió ser un simple 
contrato de alquiler se con 
virtió en una pesadilla para 

la familia Guillot, pues hace más 
de cinco años, el abogado Oswal 
do Díaz Huerta, ocupa un inmue 
ble que no le pertenece sin pagar 
un centavo a sus legítimos dueños. 

La historia comienza el 13 de 
febrero de 2019, cuando Eduar 
do Guillot Trefogli, entonces de 
84 años, alquila por dos años, 
una oficina y dos estacionamien 
tos ubicados en San Isidro a Díaz 
Huerta por USD 1000 mensuales. 
El inmueble pertenece a su hija 
Marianne, pero ella le dio el poder 
legal para rentarlo porque necesi 
taba el dinero para costear un tra - 
tamiento médico. 

Sin embargo, a raíz de los pro 
blemas que empezaron a tener con 
el inquilino, Guillot se dio con la 
amarga sorpresa de que este pre 
tendía simular la compra - venta 
del inmueble a través de una cláu 
sula que metió de contrabando a 
una copia del contrato que poseía. 
Su objetivo era claro: adueñarse de 
la oficina. 

Producto del engaño de Oswal 
do Díaz, el 26 de octubre de 2020, 
se inicia un proceso de conciliación 
extrajudicial en el que se acuer 
da el reconocimiento del derecho 
de propiedad del inmueble para 
Eduardo Guillot; la restitución de 
la posesión de la oficina y los esta 
cionamientos a fines de ese año; 
el pago de USD 500 mensuales el 
último trimestre; y que el ocupan 
te pagaría los gastos de manteni 
miento del edificio. 

Pero Díaz, nuevamente, no 
cumplió con lo acordado. 

Esto llevo a que el 1 de febre 
ro de 2021, Guillot y Díaz firma 
ran un nuevo contrato que el abo 
gado prometió cumplir. Los nuevos 
términos bajaban la renta mensual 
de USD 1000 a USD 750 y daban 
constancia del reconocimiento de 
una deuda pendiente del arrenda 
tario al arrendador. No obstante, 
una vez más, Oswaldo Díaz faltó 
a su palabra y sigue ocupando el 
inmueble sin haber pagado ni un 
centavo desde hace más de cinco 
años. 

Los hechos pudieron tomar un 
giro cuando el 4 de diciembre del 
2023, el Segundo Juzgado de Paz 

Cineasta Eduardo Guillot 
denunció que Díaz no cumplió 
con los contratos ni con la 
conciliación que pactaron. 

Cuidado con el 
Jurista con un nutrido legajo de denuncias es cuestionado por 
más de cinco años, sin pagar y por incumplir con la transferencia 

Letrado de Lince - San Isidro, orde 
nó el desalojo de Oswaldo Díaz 
Huerta y que este pague USD 1500 
más costos a Eduardo Guillot Tre 
fogli, pero el inquilino apeló y se 
mantiene ocupando el inmueble 
hasta que una sala superior resuel 
va el caso. 

El caso está siendo investigado 
por el Cuarto Despacho de la Fis 
calía Provincial Penal Corporativa 
de San Isidro - Lince. Se atribuye a 
Díaz Huerta la presunta comisión 

Oswaldo Díaz Huerta 
ocupa la propiedad de 
los Guillot hace 
varios años sin 
pagarles un solo 
centavo. 

de los delitos de falsedad ideológica 
y fraude procesal. 

La familia Guillot, sin embargo, 
no es la única víctima de las tretas 
de Oswaldo Díaz. El abogado tiene 
un nutrido legajo de denuncias que 
van desde la usurpación hasta la 
estafa y maltratos fisicos y psico 
lógicos. De hecho, el 23 de setiem 
bre de 2019, la Superintendencia 
Nacional de Control de Servicios 
de Seguridad, Armas, Municiones 
y Explosivos de Uso Civil (Suca 
mec) le canceló la licencia de uso de 
armas por tener antecedentes judi 
ciales vigentes por delitos dolosos. 

José Vera Laura también fue 
víctima de los ardides de Oswaldo 
Díaz. El 20 de enero del 2020, com 
pró junto a dos amigos, tres vehí 
culos a Pandero SA, por interme 
dio del cuestionado abogado, quien 
no cumplió con transferirlos legal 
mente. 
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El abogado 
se encuentra 

no habido. 

do del proceso que se había abier 
to en su contra en el domicilio 
legal que había consignado; la ofi 
cina de San Isidro, propiedad de 
los Guillot, que ocupa irregular 
mente desde hace cinco años. Sin 
embargo, el personal que allí se 
encontraba no recibió la notifica 
ción señalando que el abogado ya 
no vive ahí. 

A la fecha, Oswaldo Díaz se 
mantiene inubicable para Indecopi, 
para José Vera y para los Guillot. 

Cabe señalar que de acuerdo 
con el registro del Colegio de Abo 
gados de Lima (CAL), la colegia 
tura de Díaz Huerta está inactiva, 
por lo que no podría ejercer la pro 
fesión. 

Al parecer, Oswaldo Díaz tiene 
grandes contactos en la judicatu 
ra, pues en 2015, fue personero 
legal del abogado Fernando Calle 
Rayen cuando este postuló para 
ser magistrado del desactivado 
Consejo Nacional de la Magistra 
tura (CNM). Calle Rayen fue tam- 

ocupar un inmueble desde hace 
legal de vehículos que vendió. 

Vera y sus compañeros deposi 
taron alrededor de USD 11 800 a 
la cuenta BCP de Díaz Huerta por 
la adquisición de un vehículo de 
marca Suzuki, un Chevrolet y un 
Kia. Él se había comprometido a 
hacer las transferencias correspon 
dientes en un plazo de dos meses, 
pero han pasado cuatro años y no 
solo no cumplió con su palabra, 
sino que no le da la cara al agra 
viado. 

El abogado también 
fue denunciado por 
estafa en la venta de 
automóviles en el año 
2020 a través de 
crédito mensual. 

Sucarnec le canceló la licencia de uso de armas en 2019. 

Incluso, uno de los vehículos 
comprados tuvo que ser devuelto, 
ya que tenía una orden de captura 
vigente, lo que agravó el perjuicio 
ocasionado. 
José Vera realizó la denuncia 

correspondiente ante el Instituto 
Nacional de Defensa de la Compe 
tencia y de la Protección de la Pro 
piedad Intelectual (Indecopi), sin 
embargo, estos no han podido dar 
con el paradero de Oswaldo Díaz. 

Díaz fue debidamente notifica- 

bién integrante del Tribunal Cons 
titucional entre el 2007 y el 2014 e 
intentó repetir sin éxito, en 2021. 
Se le cuestionó tener 133 llamadas 
con personas vinculadas al caso 
"Cuellos Blancos", antes, duran 
te y después de ejercer como juez 
del máximo intérprete de la Cons 
titución. 

CARETAS buscó la versión de 
Oswaldo Díaz, pero al cierre de 
la nota, no respondió llamadas ni 
mensajes. ■
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Foto de Roberto Huarcaya por su hijo 
Luca Huarcaya. 

Escribe: LUIS E. LAMA 

CONOCÍ a Roberto Huarcava 
junto a esa generación que in 
tegraba Secuencia, donde Ma 

riella Agois reinaba como un imán 
alrededor de todos los demás. Paula 
tinamente, fue destacando en solitario 
con preocupaciones muy personales. 
Particularmente recuerdo sus series 
sobre ancianos, orates y restos de 
nuestra humanidad. 

Organicé tres individuales de él en 
las cuales ya se avizoraba su preocu 
pación espacial en instalaciones que 
encerraban nuestros cuerpos, círculos 
a los cuales ingresar y confrontarse 
con la imagen en su interior. Estas 
experiencias las llevó a niveles más 
radicales en su participación en la Bie 
nal de Lima y, en la última década he 
visto, en el Matadero de Madrid y en 
reproducciones de exposiciones inter 
nacionales, cómo abandonaba el for 
mato convencional para orientarse a 
grandes instalaciones en las cuales el 
inicio y el final eran dejados a la ima 
ginación del espectador. 

A lo largo de su trayectoria, Huar 
caya ha incursionado en diversas expe 
riencias que recorren la historia de la 
fotografia, desde el siglo pasado hasta 
las practicas digitales, con una sorpren 
dente maestría. Sin embargo, en estos 
diez años se ha remontado a los oríge 
nes para prescindir de la cámara y to 
mar contacto entre el papel y los cuerpos 
en un proceso que artistas como Chuck 
Close -superlativo fotógrafo y pintor 
denominan retrovanguardia. 

Pero a diferencia de esas experien 
cias internacionales, lo que hace tan 

58 CARETAS/ MAYO 16, 2024 

Roberto Huarcaya, 
Pabellón peruano en 
la Bienal de Venecia 

TEMPOS FUGIT: Los 
La antológica de Roberto Huarcaya en el ICPNA de Miraflores es 
tiempo importa más que la imagen tradicional. Es un valioso encuen 
los hombres que, desde diversas trincheras, más ha aportado a nues 
personal a esta obra es su monumentali 
dad, esa infinitud que permite a la ima 
ginación prolongarse más allá de esas 
abstracciones envolventes que lucen 
interminables ante nuestra percepción. 

El registro del paisaje y de los cuer 
pos tiene mucho de mortuorio. Esas 
plantas y sus hojas -al igual que los 
cuerpos- envejecerán, se marchitarán 
y morirán. Solo quedará su aura sobre 

Todo en la muestra de 
Huarcaya coadyuva a 
que esta integración de 
elementos físicos y sen 
soriales proporcionen al 
visitante una inmersiva 
experiencia inédita. 

"Frances / Fernando" (2018) Fotograma 
sobre papel fotosensible. 210 x 216 cms, 

el papel. Una luz de lo que ya hemos 
sido. Yo, que también he sido capta 
do sobre el papel así lo he percibido. 
Por eso no puedo evitar conmoverme 
ante el díptico "Frances/Fernando" (La 
Rosa), nuestro gran fotógrafo registra 
do, junto a su esposa, una semana an 
tes de morir en su casa en México. 

Esa oscilación entre pasado y pre 
sente se debe en primer lugar a que 
Huarcaya manifiesta una mayor 
preocupación por el tiempo que por 
la definición de la imagen, con resul 
tados que suelen ser fantasmagóricos 
y que en muchos casos lo aproximan 
a la pintura, particularmente cuando 
recurre al cianotipo y el marrón de 
VanDyke. 

De otro lado, la mortecina ilumi 
nación de las salas nos condiciona des 
de los inicios y va creando un estado 
de ánimo que se mantiene en todo el 
desplazamiento donde, más que ver, 
experimentamos sensaciones en torno 
a la obra de arte y el espacio. Estos im 
presos aparentan ser interminables y 
se desplazan por la sala junto a noso 
tros --0 viceversa- y son indesligables 
a nuestra percepción. Todo coadyuva a 
que esta integración de elementos fisi 
cos y sensoriales proporcione al visitan 
te una inmersiva experiencia inédita. 

Roberto Huarcaya es uno de nues 
tros más sobresalientes artistas inter 
nacionales. ■



Vista de un fragmento de exposición con obras de Esther Vainstein, Alejandra 
Ortiz de Zevallos y Jorge Eduardo Eielson. 

Muertos 
una experiencia inédita en la cual el 
tro con las indagaciones de uno de 
tra fotografía contemporánea. 
?'{/:~: 

Mariana Rodríguez Barreno y Carlos 
Castro Sajami. 

CANTO ABIERTO: EIELSON 
CUMPLE 100 AÑOS 

El CCPUC tiene la mejor mues 
tra que haya visto en tomo a la obra 
de Jorge Eduardo Eielson. El mérito 
recae en Mariana Rodríguez Barreno y 
Carlos Castro Sajami. Si analizamos el 
currículo de ambos podremos compren 
der por qué han hecho un trabajo que 
se aparta radicalmente de los gustos de 
nuestros curadores de moda. Ellos, en 
lugar de proceder a elegir a los artistas 
en boga para que hagan una obra en 
tomo a un tema, han invertido el proce 
so y se han dedicado a buscar las obras 
que más se ajustan a su propuesta para 
invitar luego a sus creadores. Esto dio 
como resultado una actividad armó 
nica entre homenajeado e invitados, 
todos artistas indispensables, muchos 
dejados de lado por esos que se creen 

curadores, hípsters, cegados por la eró 
tica de lo nuevo. 

Mariana Rodríguez (Lima, 1990) 
estudió Literatura e Historia del Arte 
y curaduría en la Universidad Católi 
ca. En los últimos años se ha especia 
lizado en archivos, especialmente en 
el de Eielson, lo que explica su cono 
cimiento del autor. Estudia doctorado 
en Oxford. Por su parte Carlos Cas 
tro Sajami (Lima, 1983) estudió Lin 
güística y Literatura. Es magíster en 
Historia del Arte y curaduría. Estudia 
doctorado en Cambridge. Su más re 
ciente publicación es "Un peruano que 
ve al mundo con ojos europeos: la in 
finita costa de Jorge Eielson" junto a 
Luis Rebaza y Mariana Rodríguez. 

Me detengo en los dos responsa 
bles de la muestra -junto a Ana Oso 
rio, pintora y directora de la galería 
del CCPUC- porque han hecho algo 
precisamente lejano a lo que se enseña 
en el debatible posgrado católico. Ellos 
han partido de la literatura y del arte 

En 11Canto abierto" los 
curadores han convoca 
do a un grupo de artis 
tas que se une a un 
gran número de obras 
de Eielson para consti 
tuir un acertado ejem 
plo para todos aquellos 
que quieran conocer 
más del homenajeado y, 
también, aprender de 
curaduría y montaje. 

Fotografías de Alicia Benavides (no 
están en la exposición) . Jorge Eduardo 
Eielson: performance e instalación. 
"Dormir es una obra maestra" (1978). 
Gelaina de plata sobre papel. 

para hacer una brillante propuesta, 
imposible de realizar si aplicaban el 
trillado discurso curatorial. 

Rafael Hastings, Esther V anstein, 
Carlos Runcie Tanaka, Silvia Westpha 
len, Ricardo Wiesse, Luz María Bedoya, 
Billy Hare, María José Guerrero, Nerei 
da Apaza, Paola Torres Núñez del Pra 
do y Alejandra Ortiz de Zevallos son los 
artistas participantes que de acuerdo a 
los encargados "componen una comuni 
dad abierta, heterogénea en su uso de 
medios, técnicas y materiales, que dialo 
ga con la propuesta artística de Eielson 
a partir de cuatro paradigmas presentes 
en su obra: la apropiación del arte del 
antiguo Perú, el paisaje desértico de la 
costa peruana, el anudamiento como 
gesto y la proyección hacia el espacio es 
telar". Es un grupo perfectamente equi 
librado que se une a un gran número 
de obras de Eielson para constituir un 
acertado ejemplo para todos aquellos 
que quieran conocer más del homena 
jeado y, también, aprender de curaduría 
y montaje. 

Pudiera reprocharse la ausencia 
de Juan Pacheco -un destacado escul 
tor con nudos y tejidos- o de Eduardo 
Tokeshi cuya etapa con derivaciones 
de Eielson es memorable, pero no creo 
que se hubiera podido abarcar más. Lo 
que sí cabe lamentar es la ausencia del 
video "EIELSON DES-NUDO" que 
contiene una larga entrevista de 2005 
hecha por Patricia Pereyra al poeta 
en Cerdeña, a menos de un año antes 
de morir. https://www.facebook.com/ 
watchl?v=2557480241168776 

La muestra permaneció sólo has 
ta el domingo 12. Queda un valioso 
texto que considero de indispensa 
ble publicación. ■
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~zHaydeé 
t'eStuvouna 
iimpecable , 

1 por un elenco 
l:uvo a la altura. 

detenerse, como lo insinúa 
esta imperdible puesta, la 
pena se extiende de otra 
forma. Ni los amagos de 
afecto posible son suficien 
tes. El tormento avanza 
sin que nada lo detenga. 
Poco ha servido el intento 
de postergar la evocación 
de lo sucedido, el suplicio 
reaparece con más fuerza 
cuando se recuerda. Aun 
que se quiera evitar reme 
morar los hechos, estos ya 
sucedieron. Por eso algu 
nos prefieren no recordar. 
Es que recordar significa 
aceptar el abismo que fui 
mos. El infierno tan temi 
do que sobrevino. Y la rea 
lidad es una punzada, un 

El Hombre Sin Memoria 
La obra muestra el intento de misericordia repartida que no ha sido posible en nuestro país. 
Por: RUBÉN 
QUIROZ AVILA 

E STA es una histo ria de una imposi 
bilidad. Más bien, 

de un anhelo de reconci 
liación colectiva que no 
sucedió. La tragedia de la 
violencia política peruana 
es que todos fuimos derro 
tados. Todos perdimos. Y, 
a pesar de ello, no hemos 
sido capaces de perdonar 
nos. Entre una justicia 
nebulosa y el espejismo 
de una expiación públi 
ca, esta obra nos muestra 
el intento de misericordia 
repartida que no ha sido 
posible en nuestro país. 
Por ello, la delirante y cie 
ga crueldad implosiona 
sin que ninguna forma del 
amor lo pueda impedir. 
Es una condena anuncia 
da que atraviesa a todas 
las almas. Por ello, el de 
sarrollo de la trama, que 
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contiene un deseo de in 
dulgencia mutua, es im 
probable, en consecuen 
cia, es superada por las 
dramáticas y turbulen 
tas actuaciones. Un elen 
co bien llevado bajo la ba 
tuta del talentoso Renato 
Piaggio, nos muestra que 
las formas escénicas son 
correctas y conmovedoras, 
pero el relato es una fá 
bula hiperbólica. Un afán 
idealista que es desman 
telado por la realidad. 
Acaso es más una ilusa 
proyección que surge des 
de la congoja. 

Con un planteamiento 
umbrío, tejido de claroscu 
ros escenográficos y una 
banda sonora desconsola 
da, los actores van mos 
trando sus restos de fe, su 
rendición compartida. Por 
eso la desmemoria tempo 
ral de un hombre ( Gar 
cía), quien encama inten 
samente el desvarío de una 

condición existencial extra 
viada y que al recordar 
la razón verdadera de su 
olvido intenta, vanamen 
te, absolución. Pero el dolor 
es tan hondo que, cruzadas 
ciertas líneas, ello ya no es 
realizable para las vícti 
mas, por más que les per 
turbe la inimaginable soli 
citud. Esa es la tristeza 
interminable de esta pues 
ta. En la que la memo 
ria es más bien un rotun 
do recordatorio de nues 
tra contrariedad como país 
sentenciado a la intermi 
nable convulsión. 

Así, como un anuncio 
perentorio que se repite 
incesante, el desconsue 
lo y la insania se combi 
nan en el Perú. El cal 
vario continúa su cruza 
da en los corazones perua 
nos que están ya impreg 
nados de aflicción. Aun 
que pareciera, brevemen 
te, que el lamento podría 

ramalazo incontenible, 
una desazón inevitable. 

Por eso esta obra es un 
espejo de esa tribulación 
nacional y que nos cues 
ta aceptar por el profun 
do grado de consternación 
que nos enrostra. Precisa 
mente la primera actriz 
Haydeé Cáceres hace uno 
de sus mejores papeles, 
con una contención magis 
tral de la tragedia inmi 
nente y con un elenco que, 
con propiedad, se coloca a 
la altura de la exigencia 
teatral.■

Elenco: Alberick 
García, Marcia 
Huamaní, Ricardo Bromley 
y Haydeé Cáceres. 
Escrita por Jorge Bazalar 
Dirigida por Renato 
Piaggio 
Sala de teatro Ricardo 
Roca Rey de la AAA. Jr. 
lea 323 - Cercado de 
Lima. 
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Entre Huaicos y 
Correctivos 
La nueva obra de Fernando Ampuero 
explora amores y tragedias familiares. 

Af PLIAMENTE 
ns agrado como 
o de los mejores 

cuentistas peruanos con 
temporáneos, Femando 
Ampuero (Lima, 1949) si 
gue deleitándonos, ahora 
con las cinco historias de 
amor y de sangre que con 
forman, más el suplemen 
to de un paseo memorioso 
por los años de 
su iniciación 
literaria, Tan 
ta vida yo te 
di (Tusquets, 
118 pp.). 

De un 
lado, las vir 
tudes de cada 
cuento, dos de 
ellos impres 
cindibles en 
una antología 
mínima de un 
autor con tan- 
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boleros y baladas de su es 
plendor perdido), pasamos 
al chisme jovial y al toque 
picante de "Las lágrimas se 
secan solas". 

De otro lado, los nexos 
que vertebran el conjunto: el 
huaico real que inundó Pun 
ta Hermosa el 14 de marzo 
de 2023, connotando el paso 
del tiempo y el peso de la 

realidad dis 
tante del ideal, 
en "Tanta vida 
yo te di"; y los 
huaicos meta 
fóricos, como 
el "alud de 
sentimientos" 
(p. 30) que a 
los 40 años de 
edad afecta a 
la linea pater 
na masculina, 
en "Pecados de 
familia"; o el 
"alud de inter 
pelaciones" (p. 
93) que asaltan 

al protagonista de "Los amo 
res canallas". Pero, también, 
el desmadre sexual de Fa 
brizio y el derrame cerebral 
de la madre que modifica 
radicalmente la existencia 
de Lena. 

Y frente a esos huaicos, 
los correctivos: refugiarse 
en el ensueño del baile; al 
alud de los 40 años resulta 
pasajero y controlado por la 
familia Sorolla; Lena "des 
pierta" de la pasión y opta 
por un amor seguro; las tías 
exorcizan el "mito del chico 
añorado" (p. 65); y la esposa 
adúltera deja de serlo, co 
rrectivo artero de por medio, 
en "Los amores canallas".■

tas narracio- Fernando Ampuero, 
nes magistra- maestro cuentista. 
les (¡tanta vida 
que nos da inmortalizada 
en sus páginas!). El que 
lleva el título del volumen, 
narrado por un alter ego 
marcadamente autobio 
gráfico. Y "Las lágrimas se 
secan solas", transmitidas 
por la memoria familiar, 
sobretodo el "elenco estable 
de sobrinos embrujados" (p. 
70), de la pasión juvenil y, 
luego, perturbadoramente 
adulta de las tías Nina y 
Doris flechadas por el ca 
rismático Fabrizio vuelto 
un hipersexual con Alzhéi 
mer. Del humor compla 
ciente ante el melodrama 
de la vecina aferrada a sus 
recuerdos (ligados a los 

\·-.... 
)' 

l 11 - 

El tenor se presenta 
rá este 23 de mayo 
en el Teatro Segura 
para promocionar su 
lanzamiento. 

Criollo y Flamenco 
Juan Antonio de Dompablo lanza su álbum "Todos Vuelven 
Siempre", una propuesta que fusiona géneros musicales. 

ESTE 23 de mayo, en 
el histórico Teatro Se 
gura de Lima, el te 

nor Juan Antonio De Dom 
pablo ofrecerá un concierto 
gratuito para lanzar su nue 
vo disco ''Todos Vuelven 
Siempre", una travesía que 
honra la herencia peruana 
a través de un filtro español, 
con la fusión única de la mú 
sica criolla y el flamenco. 

De Dompablo, quien cre 
ció entre el teatro de zar 
zuela de su padre y las reu 
niones musicales peruanas 
de su familia materna, ha 
seleccionado canciones que 
le acompañaron desde su 
niñez. Temas como ''El Ple 
beyo" de Felipe Pinglo Alva y 
''La flor de la canela" de Cha 
buca Granda han sido rein 
ventados con la colaboración 
de Ernesto Hermoza, uno de 
los mejores guitarristas de 
flamenco del Perú. "Muñeca 
Rota", una sugerencia de su 
esposa, también forma parte 
de este emotivo homenaje. 

"La elección de las can 
ciones la hicimos en base a 

las que tengo en mi recuer 
do, porque vengo de una 
familia en la cual mi padre 
era cantante de zarzue 
la, pero por parte mater 
na, mi abuela y mi tío eran 
muy amantes de la músi 
ca peruana. Entonces, son 
canciones que escuchaba de 
chico y que me quedaron 
guardadas", comenta. Este 
álbum, por tanto, no solo 
es un tributo a sus raíces, 
sino también una explora 
ción de cómo ambos géne 
ros pueden dialogar y com 
plementarse. 

Entre los músicos que 
participaron en la graba 
ción destacan María Elena 
Pacheco en el violín, Gigio 
Parodi en la percusión y 
Álvaro Sovero en el bajo. 
Cada uno aportó su talen 
to para dar vida a cancio 
nes que, bajo la dirección 
de Hermoza, combinan rit 
mos criollos, matices fla 
mencos y hasta toques de 
tango, mostrando la ver 
satilidad y profundidad de 
esta propuesta. ■
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BIBLIOTECA CONCIERTO 

Un inquietante tríptico 
sobre los sueños del siglo 
XX y las pesadillas del 
siglo XXI, MANIAC explo 
ra los límites de la razón 
trazando el camino que 
va desde los fundamentos 
de las matemáticas hasta 

los delirios de 
la inteligen 
cia artificial. 
Guiado por 
la enigmática 
figura de J ohn 
von Neumann, 
un moder 
no Prometeo 

! que hizo más 
que nadie por 

crear el mundo que habi 
tamos y adelantar el futu 
ro que se avecina, en este 
libro Benjamín Labatut se 
sumerge en las tormentas 
de fuego de las bombas 
atómicas, en las mortífe 
ras estrategias de la Gue 
rra Fría y en el nacimiento 
del universo digital. 

La Piel más Temida 
Con un abordaje distinto al de "La Última 
Tarde", Joel Calero explora la violencia 
pasada en una cinta intimista. 

Por: LENY 
FERNÁNDEZ 

CANTAR DE n•=•n•ncn ROBLES 
Cuarta balada del ciclo «La 
guerra silenciosa», pen 
talogía del poeta, narra 
dor y editor Manuel Seor 
za que narra la gesta de 

------1 las comunidades 
campesinas en 
sus luchas por el 
reconocimiento 
de la propiedad 
de sus ancestra 
les tierras y por 
la dignidad. Esta 
es una historia 
que está basada 

en sucesos reales, pero que 
surca al unísono las vigo 
rosas llamas de la crónica, 
la farsa y la epopeya gra 
cias a su fuerza narrativa 
y poder poético. 

ª
SPUÉS de "La 
!tima tarde" 

(2016), el director 
Joel Calero vuelve, con "La 
piel más temida", a pre 
guntarse sobre la época de 
violencia que asoló nues 
tro país, a través de prota 
gonistas que miran hacia 
esos años para obtener res 
puestas sobre sus vidas. 
Además del trasfondo 
temático, su nueva pelícu 
la comparte con "La últi 
ma tarde", el perfilado de 
sus personajes -Ios hom 
bres de ese pasado provie 
nen de un estrato social 
bajo o muy empobrecido, 
a la vez que se muestran 
duros e inflexibles; mien 
tras las mujeres son de 
familias adineradas lime 
ñas o de provincia, cuya 
mirada sobre esos días es 
de no reconocimiento de 
ellas mismas, o de desdén 
absoluto-; sin embargo, 
el abordaje elegido por el 
cineasta, esta vez es muy 
dístinto. 

Lo que funcionaba en 
"La última tarde" era el 
acercamiento íntimo, en 
que los conflictos se des 
lizaban entre esas largas 
conversaciones captadas 
en sostenidos two shots y 
a través de planos-secuen 
cia que permitían ver qué 
gatillaba, en el otro, cada 

frase y gesto. La fotografia en 
clave fría reforzaba el foco en 
sus protagonistas (Katerina 
D'Onofrio y Lucho CáceresJ, y 
la importancia de aquello que 
decían, pero también cómo 
lo hacían y en qué momento 
callaban. 

En cambio, "La piel más 
temida" se aleja de lo con 
versacional, para proponerse 
como un drama contenido en 
el que los silencios importan 
más que cualquier diálo 
go pronunciado. Pero esta 
apuesta no encuentra lugar 
en el desempeño de Juana 
Burga, quien no consigue 
transmitir la turbación frente 
al descubrimiento de sus raí 
ces. Su capacidad actoral se 
ve aún más reducida cuando 
comparte escena con María 
Luque o Amiel Cayo quienes, 
en conjunto, logran los mejo 
res momentos de la película. 
Curiosamente, en ellos se 
retoma la intimidad com 
partida de "La última tarde", 
terreno en el que Calero se 
desenvuelve con soltura y 
convicción. 

Otro aspecto insatisfacto 
rio tiene que ver con el guion. 
La cinta deambula entre falsos 
finales y, si bien acopia algu 
nas imágenes bellas, no consi 
gue resolverse con solidez. 

Dicho esto, y más allá de 
la polémica, es necesario vol 
ver a la discusión de lo cine 
matográfico. Y, en esa valora 
ción, "La piel más temida" no 
logra convencer. ■

COMPOSITORES 
EN ARMONÍA 
• La Orquesta Sinfónica 
Nacional del Pero presenta 
''Brahms & Tchaikovsky" el 
31 de mayo a las 8 p.m. en el 
Gran Teatro Nacional. Esta 
gala une a dos grandes com 
positores del siglo XIX con una 
especial conexión: la cercanía 
de Tchaikovsky, inmerso en 
el nacionalismo ruso, con la 
música europea occidental, 
específicamente el sinfonis 
mo germánico donde destacó 
Brahms . Las entradas están 
disponibles en Teleticket y en 
la boletería del teatro. 

EXPOSICIÓN 

MIRADAS URBANAS 
• Este 25 de mayo en la Gale 
ría Martín Yépez se inaugu 
ra la exposición fotográfica 
''Lima: Horizonte sin fin" de 
Eleazar Cuadros, curada por 
Patricia Ciriani Espejo. Cua 
dros, arquitecto y pionero de 
los skateparks en Lima, ha 
retratado durante 15 años las 
calles, paisajes y contrastes de 
la capital peruana. Sus imá 
genes captadas con cámara y 
dron revelan infinitos contras 
tes entre viviendas autocons 
truidas y nuevos desarrollos 
inmobiliarios. Desde marchas 
de niños con banderas hasta 
procesiones religiosas migran 
tes, las fotografias de Cuadros 
representan al Pero con sus 
colores vibrantes. Habrá visi 
tas guiadas los sábados 8 y 22 
de junio. La exposición culmi 
na el 23 de junio. 
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Literatura de Cusco, 
Moquegua y Puno 
Comentario a obras literarias 

mPASO nuevas 
bras literarias pu 
licadas en el sur 

peruano. Formas del fue 
go. Cusca visto por seis na 
rradoras y narradores cus 
queños (Hijos de la lluvia, 
2023), de Alfredo Herrera 
Flores (Puno, 1965), in 
cluye entrevistas a Jaime 
Pantigoso Montes (1946), 
Juan Alberto Osorio Tico 
na (1943), Karina Pacheco 
Medrana (1969), Luis Nie 
to Degregori (1955), Mario 
Guevara Paredes 
(1956) y Gabriela *•-~ 
Caballero Del 
gado (1977), así 
como un cuento 
de cada autor. 
Este muestrario 
es antecedido por 
el estudio intro 
ductorio "Apun 
tes sobre una 
teoría de la invi 
sibilidad" (15-54), 
a cargo del propio 
Herrera, en el 
que plantea una 
visión de la lite 
ratura cusque 
ña desde el Inca 
Garcilaso hasta 
la actualidad. Al 
guien vive en esta 
casa. Antología 
del cuento con 
temporáneo de Moquegua 
(Hijos de la lluvia, 2023), 
prologado por Juan Yufra, 
incluye cuentos, fragmen 
tos narrativos y micro 
cuentos de Jovín Valdez 
Peñaranda (Carumas, 
1949), Ornar Iván Benites 
Delgado (Trujillo, 1949), 
Carlos Enrique Freyre 
(Lima, 1974), Darwin Be- 

doya (Omate, 1974), Ge 
rónimo Chuquicaña Sal 
daña (Ilo, 1990), Gustavo 
Pino (Moquegua, 1991), 
Giovanni Barletti (Moque 
gua, 1988) y Ximena Man 
chego (Moquegua, 1992). 
Se trata de un muestrario 
que "revela, en su configu 
ración temática y técnica, 
las condiciones del espacio 
social, sus encuentros y 
desencuentros con la tra 
dición literaria del siglo 
XX, el canon literario y la 

visión del mundo 
moderno que cul 
mina" (18), como 
apunta Yufra. 
Precisamente, de 
este conjunto de 
autores, Berletti 
acaba de publi 
car La dama del 
Rayo (Hijos de 
la lluvia, 2023), 
nouvelle en cla 
ve policial que 
transcurre entre 
Arequipa, Julia 
ca y Moquegua 
donde "aborda 
algunas de las 
problemáticas 
más graves del 
Perú: la trata de 

Voces diversas de la blancas y el nar 
literatura del sur. cotráfico", como 

señala Alex Rive 
ra de los Ríos en la contra 
tapa. Por último, en Ensa 
yos sobre lo inefable (Hijos 
de la lluvia, 2020) Walter 
L. Bedregal Paz (Tacna, 
1965) plantea desde 69 mi 
cro ensayos una reflexión 
intertextual, aguda y nota 
ble, sobre el sentido de la 
escritura literaria. (Paolo 
de Lima) ■

Wah"LBedrq¡.t.lPaz 

Ensayos 
sobre lo inefable 

Día Mundial 
del Diseño 
Una fecha que nos invita a reflexionar sobre 
la amabilidad en los productos y espacios. 
Por: CRISTINA 
DREIFUSS 

EL 27 de abril se celebró 
el Día Mundial del Di 
seño, una fecha estable 

cida por la Organización Mun 
dial del Diseño (WDO) para 
conmemorar la trascendental 
labor de los diseñadores en to 
dos los ámbitos de la sociedad. 

El diseño es un proceso 
creativo que combina facto 
res estéticos, funcionales y 
conceptuales con el fin de re 
solver problemas y satisfacer 
necesidades humanas. Abarca 
imágenes, objetos, aplicacio 
nes (apps), muebles, espacios 
arquitectónicos, espacios urba 
nos, y en general creación de si 
tuaciones en las que se produce 
la interacción humana. 

Para el año 2024 el lema 
elegido es "¿Es amable?", pro 
vocadora pregunta que nos lle 
va a pensar mucho más allá del 
aspecto visual, o incluso fun 
cional de los objetos, y centra 
la atención en los usuarios, es 
decir, en el objetivo del diseño. 

Pero ¿qué es un diseño 
amable? Podríamos empe 
zar por lo básico: debe tener 
en cuenta la accesibilidad, la 
inclusión y la experiencia del 
usuario final. Los productos, 
espacios y comunicaciones bien 
diseñadas deben ser intuitivos, 
cómodos y adaptados a las di 
versas necesidades de quienes 
los utilizan. La amabilidad en 
el diseño también implica evi 
tar sesgos, estereotipos y ba 
rreras que puedan dificultar su 
uso o comprensión. 

Más allá del uso de los ob- 

jetos, un diseño amable debe 
procurar el bienestar emocio 
nal de las personas. Objetos de 
uso cotidiano, piezas gráficas 
como la publicidad, muebles de 
casa, mobiliario urbano, espa 
cios arquitectónicos; el diseño 
de cada uno tiene el potencial 
de hacemos la vida más dificil 
o incómoda o, cuando se hace 
bien, tener un impacto positivo 
en nuestro estado de ánimo y 
calidad de vida. 

La amabilidad en el diseño 
también conlleva un enfoque 
sostenible y responsable con el 
medio ambiente. Los diseños 
que minimizan el impacto am 
biental, aprovechan recursos de 
forma eficiente y promueven la 
economía circular son funda 
mentales para construir un fu 
turo más amable para nuestro 
planeta. 

Finalmente, el diseño es 
un producto de la cultura. Los 
productos que diseñamos y la 
manera cómo los usamos ha 
blan de nuestra sociedad, de 
nuestras creencias, de nuestras 
costumbres. Utilizar una lliqlla 
para cargar un niño a la espal 
da es interactuar con un objeto 
diseñado, y su uso nos habla de 
tradiciones y de nuestra histo 
ria. El caballito de totora va más 
allá de su empleo en la pesca, y 
se vuelve la representación de 
una cultura pasada y presente. 

Es interesante empezar a 
mirar el mundo desde el dise 
ño, y desde nuestra manera 
de interactuar con las imá 
genes, los objetos y los espa 
cios en los que nos movemos. 
¿Nos es amable el diseño a 
nuestro alrededor? ■
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Escribe: PATRICIA SALINAS O. 

HACE unas semanas, Latina 
estrenó un nuevo remake 
de otra producción chilena, 

esta vez se trata de "Pituca sin Lu 
cas", emitida en el país vecino en el 
2014, cuando se convirtió en la tele 
novela más vista del año, llegando 
a promediar los 25 puntos de rating 
y fue considerada como la segunda 
producción más vista en la historia 
de la televisión chilena. Pues, pare 
ce que en nuestro país no va a pasar 
lo mismo, ya que a pesar de la tre 
menda promoción que Latina hizo 
desde antes del lanzamiento y que 
sigue haciendo ( el 
elenco se pasea por 
todos los programas 
del canal, incluyen 
do noticieros y hasta 
el programa 'político' 
Punto Final), el pro 
medio apenas pasa 
los 8 puntos. 

Pero, ¿cuál es 
ese argumento tan 
original como para 
importarlo de otro 
país? Nada menos 
que el de siempre, la 
manida historia de 
una familia pituca 
que se queda sin di 
nero y termina en un 
barrio "de pobres". 
En este caso especí 
fico salen de su casa 
de Las Casuarinas 
y después de buscar 
vivienda en lugares 
como San Borja o Je 
sús María ( en una escena la abuela 
Cocó dice: "¡Ay no! Y o no quiero vivir 
en San Borja, ¡no! ¿Qué van a decir 
mis amigas?"), terminan viviendo 
en un distrito que, felizmente, no 
mencionan, porque la verdad es 
que toda la supuesta ironía en los 
guiones, la usan con tan poca inteli 
gencia, que termina siendo agresiva 
con una gran parte de la población 
limeña. 

Para muestra, algunos botones 
captados al vuelo. La abuela Cocó se 
escandaliza de que sus nietos aho 
ra tengan que estudiar en el colegio 

nacional Sinchi Roca, porque tiene 
nombre de inca y aunque le dicen 
que tiene un buen rendimiento es 
colar, ella responde: "En el colegio 
no se aprende nada, lo que importa 
es el roce". En otra escena, el mis 
mo personaje consuela a su nieta 
porque sus compañeras se han bur 
lado de su nombre (Piedad). "Será 

Pituca sin Lucas 

no SABES hacer nada", y al mo 
mento que les están embargando 
las cosas, en la original solo se hace 
alusión a lo caras que son, mientras 
que en la peruana se agrega: "Ay 
mi vajilla checoslovaca que me re 
galaron cuando me casé, pobres de 
ustedes que coman chanfainita ahí". 
Solo con esos dos detalles, la escena 
pasa del humor a la agresion. 

Sin embargo, a los productores 
les parece tan gracioso, que en la 
página oficial de la novela, hay va 
rios reels con 'las frases de la Cocó". 
Sí, ya se sabe que la idea es ridiculi 
zar a esta señora, como una persona 
clasista y racista, una típica repre 

sentante de la DBA, 
pero en un momento 
tan polarizado como 
el que vivimos, el 
mensaje puede lle 
gar distorsionado. 
La misma Martha 
Figueroa, actriz que 
da vida a este per 
sonaje, comentó el 
martes en el noticie 
ro del mediodia, que 
a pesar de las cosas 
terribles que le toca 
decir, la Cocó ha 
sido recibida por el 
público con mucha 
simpatía. ¿Será que 
está de acuerdo con 
ella? 

Resulta irónico 
que después de esa 
entrevista, el infor 
mativo diera pase 
a una nota sobre 
el aumento de la 

En medio de un país totalmente dividido y 
polarizado, la nueva novela de Latina 
refuerza la idea de 'clases sociales'. 

por envidia ... ¿cómo se llaman ellas? 
¿Joselyn, Yackelin?", afirma, mien 
tras que las miles de Joselynes y 
Y ackelines del otro lado de la panta 
lla, no entienden el chiste. 

A veces, una sola palabra en el 
guion puede hacer la diferencia. Por 
ejemplo, en el primer capítulo, cuan 
do todavía viven en su mansión, en 
la versión original chilena, Techy, la 
protagonista dice: ¿"Tengo algo más 
que hacer? Y su madre le responde 
desde el balcón "Nada, si tú nunca 
has hecho nada". Pues en la versión 
peruana la respuesta es ''Nada, tú 

pobreza: "Cuatro de cada diez ni 
ños en el Perú, viven en extrema 
pobreza". Hubiera sido interesan 
te la opinión de la actriz sobre esa 
realidad. ¿Qué diría la Cocó de que, 
según datos del INEI, la pobreza 
haya aumentado por segundo año 
consecutivo? En 2023, afectó al 29% 
de la población, lo que significa que 
más de 596 mil peruanos cayeron 
en la pobreza en un año, afectando 
en total a 9.7 millones de personas. 
Y aún así las ficciones peruanas 
insisten en convertir ese drama en 
comedia ¡Increíble! ■
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Tom Hollander es Capote. 

FEUD: Capote vs. The Swans 

Ya se encuentra en Star+ la 
segunda entrega de ocho 
episodios de la premiada 

serie de Ryan Murphy, FEUD: 
Capote vs. The Swans, en la que 
el aclamado escritor Truman Ca- 

pote (Tom Hollander) ingresa a un cír 
culo de mujeres de la alta sociedad que 
definieron una era pasada de la élite 
neoyorquina. Las apoda 'los cisnes', 
convirtiéndose en su confidente, para 
luego traicionarlas escribiendo una fic- 

El caso de Asunta y Lo 
que la Verdad Esconde 
La serie sobre la tragedia que conmocionó a España, se 
convierte en una de las miniseries más exitosas de Netflix. 

EL caso Asunta, la serie de 
Netflix inspirada en hechos 
reales que relata los aconte 

cimientos que rodearon, en 2013, el 
asesinato de Asunta Basterra -una 
niña gallega de 12 años de origen 
chino, adoptada por Rosario Porto y 
Alfonso Basterra- se ha convertido 
en pocos días en una de las ficciones 
más populares del gigante de strea 
ming a nivel mundial. 

La producción, que ha 
sido aplaudida por las grandes ac 
tuaciones de sus protagonistas Can 
dela Peña y Tristán U1loa, y por la 

cuidada recreación de lo sucedido, ha 
logrado revivir la atención del público 
hacia este terrible crimen que conmo 
cionó a España. 

Si ya has visto la serie y te has que 
dado con ganas de conocer más datos 
sobre lo que aconteció en tomo a la 
muerte de la pequeña, no debes per 
derte Lo que la verdad esconde: El 
caso Asunta (Operación Nenúfar), un 
documental dirigido por Elías León 
Siminiani que explora con rigor los 
misterios sin resolver de uno de los 
sucesos más perturbadores que es 
tremeció a todo un país. 

ción sobre sus vidas, exponiendo sus 
secretos más íntimos en Esquire, 
como un extracto del libro Plegarias 
contestadas. Después de eso, es 
desterrado de la alta sociedad que 
tanto amaba, lo que es el inicio de 
una espiral de autodestrucción de la 
cual nunca se recuperaría. ■

Aunque la miniserie trata de 
ajustarse al máximo a lo que real 
mente pasó, también se vale de 
algunas herramientas dramáticas 
en su adaptación televisiva. Por 
su parte, el documental que fue 
estrenado en formato de True cri 
me en el 2017 por Antena 3, y que 
ahora también está disponible en 
Netflix, arroja luces sobre algunos 
misterios que quedan sin respues 
ta en la ficción y, en su momento, 
aportó claves al caso con imágenes 
nunca vistas, técnicas narrativas 
diferentes, testimonios inéditos de 
los padres, de expertos y de inves 
tigadores implicados. 

Material exclusivo y una re 
copilación de datos sobre la in 
vestigación en el juicio a Rosario 
Porto y Alfonso Basterra, quienes 
fueron condenados por la muerte 
de Asunta pero siempre han de 
fendido su inocencia. V ale la pena 
no quedarse solo en la serie y ver 
también el documental. ■



ALF ABETISMO 
FINANCIERO 

Por: PAOLA PEJOVES, 
colaboradora de YouTrading.com/es 

Blanco SAF en el 
Ojo de la Tormenta 
Una administradora regulada que, sin embargo, 
interrumpió pagos. La SMV la intervino. 

En abril pasado, la Superinten 
dencia del Mercado de Valores 
(SMVJ dispuso la intervención 

administrativa por 90 días de Blanco 
Sociedad Administradora de Fondos 
(SAF) en la modalidad supervisión de 
la gestión. Esto se da tras la denuncia 
de diversas clientes sobre el manejo 
irregular de sus inversiones en los últi 
mos meses; las mismas que empezaron 
en 2022 y que se han traducido en 23 
denuncias de los inversionistas, que co 
rren el riesgo de perder los ahorros de 
sus vidas por apostar en Blanco SAF. 

La intervención es a dos fondos de 
inversión, y no al fondo mutuo. Se tra 
ta del Fondo de Inversión por Oferta 
Pública BP6 Soles y del Fondo de In 
versión por Oferta Pública BP7 dóla 
res. La finalidad de ambos es obtener 
rentabilidad a través de las inversiones 
en el financiamiento de operaciones a 
corto plazo. 

Blanco SAF fue creada en 2011 
para la gestión de fondos de inversión 
y fondos mutuos, Pero ahora está en el 
ojo de la tormenta tras conocerse nu 
merosas denuncias de irregularidades 
en el manejo de los fondos de inversión, 
muchos de ellos no regulados. 

Blanco SAF es una administrado 
ra regulada por la Superintendencia 
del Mercado de Valores, pero que en 
los últimos tiempos ha sido duramente 
cuestionada por inversionistas, lo que 
nos pone a la interrogante sobre las 
características de la regulación, más 
aún, teniendo en cuenta que las perso 
nas confian en ellas para depositar los 
ahorros que tienen. Todo indica que la 
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Sus representantes niegan que el 
fondo en total de US$210 millones 
se haya perdido. 

cobertura de la SMV termina siendo li 
mitada, particularmente con productos 
financieros que ofrecen rendimientos 
por encima del mercado. 

No es el caso de los fondos que no 
tienen autorización del regulador y 
que ni siquiera cuentan con una ra 
zón social determinada. Se trata de 
fondos de inversión de gestoras no re 
guladas, con presencia en factoring, 

Actualmente hay 34 
entidades reguladas 
que administran 
fondos mutuos y de 
inversión. 

deuda privada, notas estructuradas 
e inmobiliario, las mismas que están 
captando el interés de clientes con 
mucho dinero y ganas de invertir. 

Según la Superintendencia del 
Mercado de Valores, es necesario 
cambiar la ley de fondos y propone 
que estas gestoras, por lo menos, pi 
dan licencia de organización y funcio 
namiento al regulador para dar tran 
quilidad a sus clientes. 

En medio de la polémica, Blanco 
SAF, dijo que colaborará con la SMV 
para reforzar la transparencia en la 
gestión de fondos de inversión. 

De otro lado, informaron que con 
el fin de transparentar la situación 
de los fondos de inversión que atra 
viesan problemas de liquidez, como 
los fondos BP2 Soles, BP4 Dólares, 
FI BP6 Soles, FI BP7 Dólares y Fon 
do Prívate I (los "Fondos Afectados"), 
realizarán un examen especial ela 
borado por una sociedad auditora 
con respaldo internacional para in 
formar a los inversionistas sobre la 
situación financiera real y establecer 
una estrategia transparente de re 
cuperación que pueda ser medible y 
gestionable en el tiempo. 

Los representantes de la adminis 
tradora negaron que el dinero admi 
nistrado a través de todos los Fondos 
de Inversión de BLANCO SAF, por un 
total de USD 210 millones, se hayan 
perdido y que sea irrecuperable. 

¿Quién regula los fondos de in 
versión en Perú? 

Corresponde a la SMV, anterior 
mente CONASEV, autorizar la organi 
zación y funcionamiento de la sociedad 
administradora, así como ejercer la su 
pervisión de esta, en tanto tenga como 
fin administrar fondos de inversión 
cuyos certificados de participación se 
colocarán por oferta pública. 

Actualmente, hay 34 entidades re 
guladas que administran fondos mu 
tuos y de inversión en el mercado local. 

Los fondos de inversión tienen como 
objetivo: agrupar el dinero de muchos 
ahorradores para así poder invertirlo 
en los mercados financieros. En otras 
palabras, un fondo de inversión es una 
alternativa administrada por exper 
tos, que con el dinero que recibe de los 
inversionistas, forma un portafolio de 
inversión integrado por diferentes va 
lores (bonos, acciones, etc.) con el ob 
jetivo de generar rendimientos atrac 
tivos con base al horizonte y objetivos 
definidos para el mismo. ■
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